
НУЖЕН ЛИ  
ОН БЫЛ, ТАКОЙ 

ЕВРО‑2018?
…Кому изначально пришло в голову обру‑

шить на зрителей и журналистов этот объеди‑
ненный, он же комплексный, он же Евро‑2018, 
по летним видам спорта, мне лично не очень 
понятно. Чем больше спорта — тем, конечно, 
лучше. Чем больше медалей — тем для любой 
страны горделивее. Но любые игры — Олимпий‑
ские, Юношеские, Европейские — готовятся по 
отдельному сценарию. Существует логистика 
турнира. В Глазго ее нет, а Берлин вообще сам 
по себе.

Чемпионаты семи летних видов спорта 
зачем‑то решили провести в одни сроки, при‑
чем отправив легкую атлетику еще и в другой 
город, и даже страну — в Берлин. Водные виды, 
велоспорт, гимнастика, гребля, триатлон и гольф 
обосновались в Глазго. 

Если что‑то объединяют, значит, должно 
быть продумано: что и во сколько начинается, 
как туда добираются зрители и журналисты, как 
вообще «переваривается» любителями спорта 
весь этот объем. Спортсменам‑то в принципе 
это все до лампочки — объединены пловцы с 
гимнастами и велосипедистами или нет — у них 
свои задачи и свой конкретный чемпионат. Кто 
там и что складывает в общих таблицах по всем 
видам, скорее всего, даже 
особенно и нелюбопытно. 
Во всяком случае, во время 
стартов.

Читайте 8-ю стр.
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 МАКСИМ ВИТОРГАН попал в любовный треу‑
гольник в сериале «Новый человек». Впечатлен‑
ный «МК‑Бульвар» обсудил с актером накладные 
усы, строгую диету и дефицит общения с люби‑
мой женой.

 АЛЕКСАНДР ОЛЕШКО наслаждается «дет‑
ским» этапом своей телекарьеры и вполне 
взрослой театральной жизнью. «МК‑Бульвар» 
встретился с актером и телеведущим и выслу‑
шал его размышления о серьезном возрасте и 
интеллигентном хулиганстве.

 А ТАКЖЕ: Наташа Королева вывела в свет 
взрослого сына, Максим Галкин вспоминает тан‑
цы, шоколад, море и любовь, звездное дефиле 
в купальниках, идеальные летние духи и многое 
другое.
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Такие странные 
послания получала 
подруга одной из 
сестер Хачатурян 
с телефона отца 
девушек.

Читайте 3-ю стр.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
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УБИЙСТВО НА ВЫСШЕМ УРОВНЕ
Почему высокопоставленный дипломат 

расправился с любимой  женщиной и ее ребенком
Есть семейные трагедии, от которых 

время не лечит. Проходит и год, и пять — а 
рубцы не заживают. И те, кого коснулась 
беда, еще глубже погружаются в бездну 
отчаяния.

В мае прошлого года в элитном доме 
на Ленинском проспекте было соверше-
но страшное преступление. Сотрудник 
Центрального аппарата МИД Александр 
Шилин застрелил бывшую любовь Ана-
стасию Маркову и ее маленькую дочь Аг-
нию. Дипломата нашли мертвым в той же 
квартире с огнестрельным ранением. 

Следователи так и не выяснили моти-
вы чудовищного поступка заслуженного 
дипломата. Уголовное дело прекратили. 
Хотя, как нам стало известно, в этом деле 
было не все однозначно — следствие 
изначально подозревало, что семейная 
разборка была инсценировкой. Якобы 
охранники пропустили в жилой комплекс 
убийц, целью которых был Шилин. А Ана-
стасию и ребенка убрали как свидетелей. 

Но доказать состоятельность этой версии 
в Следственном комитете не смогли.

Мы попытались сами разобраться в 
этой запутанной и необычной истории.

Читайте 7-ю стр.

Бабушка трех сестер, 
зарезавших отца: 
«Лучше бы я его 

убила сама»

В ДЕЛЕ СЕМЬИ ХАЧАТУРЯН 
ПОЯВИЛАСЬ ПОРНОВЕРСИЯ

Каждый день приносит новые подроб-
ности в страшном деле семьи Хачатурян. 
Большинство деталей говорят не в пользу 
погибшего многодетного отца. И добавля-
ют страшные штрихи к портрету покойного, 
одновременно объясняя, почему его дочери 
пошли на преступление.

Так, «МК» стало известно, что подруги се-
стер получали с номера Михаила Сергеевича 
видео с более чем фривольным содержани-
ем. Что почти все изъятое в квартире оружие 
хранилось у него незаконно. Что Хачатурян 
угрожал брату своей жены.

Конечно, все это — не повод для 
убийства.

Но есть человек, который так не счита-
ет. Бабушка трех сестер Лариса Толика по-
вторяет как мантру: «Лучше бы я его убила 
сама».

Читайте 7-ю стр.
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ИЗ ФАНАТОК СТЕПАНЕНКО —  
В ДАМКИ ПЕТРОСЯНА

Супруга известного юмориста сама привела  
ему женщину, которая стала причиной 

семейного раздора

ДОЧЬ ЛОЛИТЫ 
ПОСТУПИЛА  
НА ФИЛФАК
Можно поздравить 
Лолиту Милявскую — ее 
дочь Ева окончила школу 
и готовится продолжить 
учебу за рубежом. «Моя 
Русалочка поступила на 
филфак в Варшавский 
институт. Последние 
недели отдыха. Скоро 
получение студенческого 
билета. Ну почему так 
быстро растут дети?» — 
так подписала певица 
совместную фотографию 
с дочкой, выложенную в 
Инстаграм.  

Громкий развод Евгения 
Петросяна и Елены Степанен-
ко — тема номер один в свет-
ских кругах. Но сами супруги 
пока предпочитают сохранять 
молчание. Их комментарии на 
скандальную тему достаточно 
скупы. Мол, дело житейское, 
сами разберемся.

Однако сегодня разбирать-
ся за них взялись поклонники. 
Мы связались с участниками 
фан-клуба юмористов, кото-
рые высказали свое видение 
ситуации.

Читайте 3-ю стр.

Ирина 
СТЕПАНЦЕВА

ЗЛОБА ДНЯ

Александр Шилин 
— заядлый охотник, 

который внезапно 
сошел с ума?

Михаил Хачатурян — 
внешне прекрасный 

отец.

МОЛОДЫЕ МОИ СТАРИЧКИ
Почему у президента непросто складывается 

диалог с молодежью
Владимир Путин, похоже, утратил 

интерес к молодежной тематике: если за 
год до выборов он провел более 20 ме-
роприятий, рассчитанных на аудиторию 
от 14 до 30 лет, то после 18 марта — все-
го три. Причем самым содержательным 
из них стала пятиминутная беседа с во-
лонтерами на инаугурации 7 мая, а два 

других оказались посещениями обра-
зовательного центра «Сириус» в Сочи. 
Впрочем, в Кремле утверждают, что 
молодежная политика остается одним 
из главных приоритетов — все начатые 
до выборов проекты будут продолжены 
и расширены. 

 Читайте 2-ю стр.

Дежурная бригада: Татьяна АНТОНОВА, Екатерина СВЕШ-
НИКОВА, Екатерина СТЕПАНОВА, Елена ВАСИЛЬЧЕНКО, 
Светлана РЕПИНА, Дмитрий ПОГОРЕЛОВ и др.

ОХОТНИКАМ ОБЪЯСНИЛИ,  
КОГО МОЖНО ОТСТРЕЛИВАТЬ 

В ПОДМОСКОВЬЕ
Во вторую субботу августа 

в Подмосковье открывается 
сезон осенней охоты. Если все 
лето охотники могли ходить на 
пернатую дичь только с под-
ружейными собаками и лов-
чими птицами, то с 11 августа 
собирать трофеи можно без 
помощников.

Как стало известно «МК», 
любительская и спортивная 
охота на водоплавающую, 
болотно-луговую, полевую, 
степную дичь на территории 
области продлится до 15 ноя-
бря. По сравнению с прошлым 
годом эти сроки не измени-
лись. Так же как и сроки охоты 
на зайца и лисицу. Осенний се-
зон традиционно открывается 
15 сентября и продолжится до 
28 февраля следующего года. 
Кроме того, с 1 по 30 сентября 
в Подмосковье будет разреше-
на охота на взрослых самцов 
лося. Наводить ружье на пар-
нокопытных можно только из 
засады. 

С третьей субботы августа 

откроется охота на бурундука, 
норку, белку, енотовидную со-
баку, куницу, хорька. Но если 
на бурундука можно будет хо-
дить до 31 октября, то на всех 
остальных — до 28 февраля. 
Бобра разрешено отстрели-
вать с 1 октября по 28 февра-
ля. А сроки охоты на барсука 
ограничиваются периодом с 
15 августа по 31 октября.

Нормы допустимой добы‑
чи пернатой дичи на одного 
охотника:

Рябчик — 2, вальдшнеп — 5 
особей в сутки.

Глухарь — 1 особь за сезон 
охоты на одно охотничье уго-
дье.

Тетерев — 1 особь за сезон 
охоты на одно охотничье уго-
дье.

Болотно-луговая дичь — 
10 особей в сутки на одного 
охотника.

Серая куропатка — 2, пере-
пел — 10, вяхирь — 5, горлицы 
— 5 особей в сутки на одного 
охотника.

ЛЕСТНИЦА В СТРОИТЕЛЬНОМ 
МАГАЗИНЕ ОТПРАВИЛА 

ПЕНСИОНЕРА ПРЯМИКОМ 
В БОЛЬНИЦУ

Поход в сетевой строитель-
ный магазин закончился для 
жителя Москвы пробитой го-
ловой и госпитализацией. На 
мужчину в отделе светиль-
ников упала почти трехме-
тровая железная лестница и 
раскроила ему голову.

64-летний москвич Нико-
лай Васильевич построил 
во Владимирской области 
дачу. Дом практически го-
тов к полноценной жизни, 
осталось сделать лишь 
мелкие ремонтные работы. 
За материалом мужчина в 
свой выходной (он работает 
охранником в садовом това-
риществе) поехал в крупный 
строительный магазин, кото-
рый находится за МКАДом. 
Ему нужно было купить не-
сколько метров утеплителя и 
пару светильников. Николай 
Васильевич примерно около 
часа выбирал утеплитель, а 
потом зашел в отдел светиль-
ников.

— Дом у меня почти го-
тов. Туда на лето уехали моя 
дочь и внуки — жена после 
инсульта сейчас поправляет 
здоровье в санатории. Оста-
лось кое-что подкупить. В от-
деле сразу на входе, рядом 
со стеллажами, находились 
две металлические лестницы 
около трех метров в высоту. 
Я стоял к ним боком, — рас-
сказывает Николай Васи-
льевич. — Спустя несколько 

минут в отдел зашли две мо-
лодые женщины. Они стали 
что-то спрашивать у продав-
ца. Она подошла к витринам 
и стала рукой убирать одну 
из лестниц в сторону.

Стремянка не удержала 
равновесие и рухнула на муж-
чину. Покупатель от неожи-
данности завалился на пол и 
едва не потерял сознание — 
вокруг началась небольшая 
паника.

— Во все стороны из моей 
рассеченной головы брызну-
ла кровь. Она попала и на про-
дукцию магазина. Кружилась 
голова. Кто-то из женщин до-
стал носовой платок и прило-
жил к ране на голове. Потом 
меня отвели в медицинский 
пункт прямо в магазине. Это 
счастье, что на моем месте 
не оказался ребенок. Иначе 
последствия могли бы быть 
просто фатальными, — до-
бавил мужчина.

Николая Васильевича по-
сле оказания первой помощи 
отправили в больницу. Там 
врачи наложили на рану дли-
ною в 7 см пять швов, кроме 
этого у мужчины диагности-
ровано сотрясение мозга. 
Сейчас пострадавший на-
ходится дома (он отказался 
от госпитализации). После 
выздоровления пенсионер 
намерен написать по этому 
поводу заявление в полицию 
и иск в суд.

ЕДИНСТВЕННЫМ УКРАШЕНИЕМ НОВОЙ СТАНЦИИ 
МЕТРО СТАНУТ ФОТО НАРОДНЫХ ОПОЛЧЕНЦЕВ

Превратить новую станцию 
столичной подземки «Ули-
ца Народного Ополчения» в 
настоящую фотолетопись 
первых дней Великой Оте-
чественной войны решили 
архитекторы. Проект буду-
щей станции уже утвердила 
Москомархитектура. 

«Улица Народного Опол-
чения» станет новым оста-
новочным пунктом Большой 
кольцевой линии метрополи-
тена. Она будет построена в 
районе Хорошёво-Мнёвники 
и расположится меж ду 
станциями «Хорошёвская» 
и «Нижние Мнёвники». Ин-
терьеры входной группы, 
вестибюля и платформы ар-
хитекторы решили сделать 
монохромными — в черных и 
светло-серых тонах. Главным 
акцентом станут 12 огром-
ных черно-белых панно с 
изображениями жителей 
столицы, ушедших на войну 
в 1941 году. Их фотоснимки 

дизайнеры взяли из архи-
вов Государственного музея 
обороны Москвы. Причем 
авторы проекта задумали 
усилить эмоциональный 
эффект, соединив портреты 
горожан с главными досто-
примечательностями Перво-
престольной. В результате на 
заднем плане у ополченцев 
появились Кремль, Большой 
театр, завод «Серп и молот», 
Шуховская башня и фабрика 
«Красный Октябрь». Един-
ственными цветными эле-
ментами на станции станут 

желтая тактильная плитка и 
предупреждающие линии у 
края платформ. Для оформ-
ления станции градострои-
тели выбрали сибирский 
гранит. А колонны будут отде-
ланы нержавеющей сталью 
и светодиодными лампами. 
Как отметил главный архи-
тектор Москвы Сергей Куз-
нецов, наземные вестибюли 
станции будут прозрачными. 
Их решено сделать из устой-
чивого к погодным капризам 
стекла. Открыть станцию 
планируется в 2020 году. 

ОБВИНЯЕМЫЙ В УБИЙСТВЕ 
СЫН ДЕПУТАТА РЕШИЛ ИСКАТЬ 

ЗАЩИТЫ У ТЕРРОРИСТОВ?
Предполагаемого боевика, 

воевавшего на территории 
ИГИЛ (запрещенная в РФ ор-
ганизация), заочно отправил 
под стражу Бабушкинский 
суд Москвы. Мужчину уже 
два года ищут, чтобы предъ-
явить обвинение в убийстве 
жителей Подмосковья. Отец 
предполагаемого террори-
ста является депутатом от 
чеченского регионального 
отделения партии «Единая 
Россия». 

В прошлом году в Интер-
нете появился видеомате-
риал после освобождения 
города Мосула иракскими 
войсками. В ролике демон-
стрировались десятки па-
спортов российских граж-
дан, воевавших на стороне 
бандформирований. Среди 
них нашли водительское удо-
стоверение на имя жителя 
столицы 34-летнего Рамзана 
Висаева, который два года 
назад был заочно арестован 
и объявлен в розыск по обви-
нению в убийстве супругов 
в Солнечногорском районе 
Подмосковья. 

По последним данным, 
Висаев проживал в Москве 
с семьей. Однако в 2016 году 
перешел границу в Турции и, 
предположительно, прим-
кнул к боевикам «Исламского 
государства». Возможно, он 
был не один, а с братьями. 
Как оказалось, семья Рам-
зана в том же году продала 
квартиру на Пятницком шос-
се в столице. В то же время 
отец обвиняемого, 57-летний 
Умар Висаев, занимается по-
литикой — он действующий 
депутат Совета депутатов 
Веденского района Чечни 
от «Единой России». В про-
шлом мужчина успешно 
вел бизнес — владел двумя 
компаниями по добыче де-
коративного и строительного 
камня. Теперь к обвинению 
Рамзана Висаева в убийстве 
добавилось еще одно тяж-
кое преступление — участие 
в незаконном вооруженном 
формировании. 

Бабушкинский суд Москвы 
заочно арестовал Висаева на 
два месяца, сообщили «МК» 
в пресс-службе суда. 

СМЕРТНОСТЬ НА ЖЕЛЕЗНОЙ 
ДОРОГЕ ЗАДУМАЛИ ПОБЕДИТЬ 

КРУПНЫМ ШТРАФОМ
Ужесточить наказания для 

тех, кто переходит желез-
ную дорогу в неположенном 
месте, намерен Минтранс. 
На такие меры чиновников 
натолкнули железнодорож-
ники, которые представи-
ли ужасающую статистику 
травм и смертей на рельсах. 
В транспортном ведомстве 
уже готов проект соответ-
ствующих поправок в КоАП.

Железнодорожники под-
считали, сколько людей по-
лучили травмы и погибли 
из-за того, что переходили 
пути в необорудованных для 
этого местах. Цифры оказа-
лись поистине жуткими. За 
первое полугодие 2018 года 
увечья получили 1138 чело-
век. Летальным исходом 
попытка перескочить через 
рельсы закончилась для 
777 несчастных. При этом 
транспортники жалуются, 
что они вынуждены нести 
дополнительные убытки 
из-за таких безалаберных 

граждан. За каждого по-
страдавшего и погибшего 
родственникам положены 
выплаты. В общей сложно-
сти раскошелиться перевоз-
чикам пришлось в этом году 
на 200 миллионов рублей. 
Винят во всем железнодо-
рожники нынешний закон, 
который установил смешные 
штрафы за смертельно опас-
ную неосмотрительность. 
Так, по действующей вер-
сии статьи КоАП за переход 
железной дороги в неполо-
женном месте санкция со-
ставляет всего 100 рублей. 
Если же законопроект будет 
одобрен, планка штрафа по-
высится до 2000 рублей. По 
мнению Минтранса, уже-
сточение ответственности 
будет способствовать сни-
жению травматизма. Также 
чиновники пояснили, что 
нынешний размер штрафа 
не соответствует степени 
общественной опасности 
нарушения.

ШОУМЕН ПОГИБ НА ПИКЕ 
ТВОРЧЕСКОГО КРИЗИСА

Ведущий развлекатель-
ных мероприятий Александр 
Чевгун днем 8 августа выпал 
с 25-го этажа гостиницы на 
Измайловском шоссе и умер. 
Перед этим шоумен жаловал-
ся коллегам на свою невос-
требованность.

Как стало известно «МК», 
48-летний Чевгун, уроженец 
Комсомольска-на-Амуре, в 
последние годы практически 
постоянно работал в Москве. 
Как правило, его привлекали 
на мероприятия небольшого 
плана (выставки, местечковые 
фестивали), оплата которых 
велась на гонорарной основе. 
Он жил вместе с племянником 
в квартире в районе Ховрино 
(родственники из добрых по-
буждений приютили шоуме-
на). Хотя вообще Чевгун был 
прописан в Саранске — там 
проживает его мама. Сестра 

Ольга с семьей находится в 
Комсомольске-на-Амуре, а 
своей семьи у Александра не 
было. 

По словам племянника, 
Чевгун арендовал одномест-
ный номер гостиницы «Бета» 
ровно на сутки, попросив этаж 
как можно выше — якобы для 
лучшего обзора столицы. Он 
оставил послание маме (из-
винился и попросил женщину 
забрать личные вещи). После 
падения артист скончался до 
прибытия медиков.

В настоящее время в развле-
кательной индустрии не сезон, 
поэтому, со слов коллег, Алек-
сандр сидел без работы, что 
его угнетало. Однако шоумен, 
по словам родственников, ни 
капли спиртного в рот не брал, 
переживая эту ситуацию вну-
три себя. А после отправился 
в гостиницу «Бета».

СПОСОБОВ ДОБРАТЬСЯ ДО 
«ВНУКОВО» СТАНЕТ ЕЩЕ БОЛЬШЕ
На один ночной маршрут 

больше в скором времени 
станет в столице. Автобусы 
из центра города до аэропор-
та «Внуково» должны начать 
курсировать 18 августа.

Теперь жители города смо-
гут круглосуточно добраться 
на общественном транспорте 
от метро «Китай-город» до аэ-
ропорта «Внуково». Автобусы, 
которые будут ездить по это-
му пути, получат номер Н11. 
Всего транспорт сделает 
21 остановку, в том числе у 
станций метро «Лубянка», 
«Октябрьская», «Ленинский 

проспект». В среднем интер-
вал между автобусами соста-
вит полчаса. 

Также власти города отме-
тили, что на данный момент 
ночными маршрутами в сутки 
пользуется около 5 тысяч че-
ловек, а самым популярным 
на данный момент является Н1 
(Озерная улица — аэропорт 
«Шереметьево»). Помимо это-
го с 1 сентября планируется 
изменить схему движения ав-
тобусов Н3. Теперь они будут 
заезжать на Комсомольскую 
площадь, чтобы забрать пас-
сажиров с трех вокзалов. Уникальное открытие сде-

лали археологи в Подмо-
сковье. В руки ученых попал 
нетронутый клад времен Бо-
риса Годунова. Причем уче-
ные установили, что зарыть 
сокровища их хозяина заста-
вило… открытие Америки.

Как рассказали «МК» в Ин-
ституте археологии РАН, ар-
тефакт был найден во время 
охранных раскопок перед 
строительством автомо-
бильной дороги в Павлово-
Посадском районе возле 
деревни Большие Дворы. Со-
трудники экспедиции подняли 
из-под земли керамический 
сосуд, набитый серебряными 
монетами. Ученые насчитали 
623 штуки. Историки изучили 

находку и уста-
новили, что мо-
неты были отче-
канены в начале 
ХVII века. Как 
объяснили ис-
следователи, 
главная ценность 
клада в том, что 
он попал в руки 
археологов не-
разграбленным. 
Это позволя-
ет нарисовать 
портрет хозяи-
на. По предпо-

ложениям ученых, им был 
зажиточный крестьянин. В 
пользу этой версии говорит 
то, что сосуд с деньгами был 
закопан рядом с большим до-
мом. Кроме того, археологи 
смогли воссоздать события, 
которые заставили владель-
ца зарыть клад. Как поясни-
ли в ИА РАН, этот поступок 
косвенно связан с открытием 
Нового Света, когда испан-
цы начали добывать серебро 
на американских рудниках 
и огромными партиями при-
возить его в Европу. В резуль-
тате серебряных монет стало 
много и они из диковины пре-
вратились в ходовое сред-
ство платежа. В это же время 
русские дворяне поняли, что 

им выгоднее брать оброк с 
крестьян не натуральным 
продуктом, а деньгами, на 
которые можно было купить 
оружие, лошадей и предметы 
роскоши. Земледельцы были 
вынуждены выходить на рын-
ки и продавать урожай, что 
с появлением большой мас-
сы денег теперь было легче 
сделать. Для хранения выру-
ченной от торговли прибыли 
требовалось место. Однако 
крестьянские дома для этого 
не подходили: они были де-
ревянными и часто выгорали 
дотла. Поэтому предприим-
чивые хозяева стали прятать 
серебро в керамических со-
судах в подполье или зары-
вать их прямо во дворах. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует старший 

научный сотрудник отдела 
нумизматики Государствен-
ного Исторического музея 
Василий ЗАЙЦЕВ: «Фактиче-
ски сколько было в деревне 
домов, столько было и кладов. 
Другое дело, что большую 
часть из них доставали сами 
владельцы и пускали в обо-
рот. Но ежегодно по стране 
около сотни кладов остава-
лось в земле: их владельцы 
умирали, уходили на войну и 
не возвращались».
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c 1-й стр.
Молодежь наряду с рабочими и пен-
сионерами стала главной целевой 
группой кандидата в президенты 
Владимира Путина. Так в Кремле 

отреагировали на весенние протесты 2017 года, 
основными участниками которых неожиданно для 
власти стали старшеклассники и студенты. По-
литологи объясняли, что тема молодежи дает 
главному кандидату возможность поговорить о 
будущем страны, а также выдвинуть инициативы, 
связанные с повышением качества образования, 
реформированием рынка труда и запуском эф-
фективно работающих социальных лифтов. Эти 
проблемы, как показывали опросы, всерьез бес-
покоят молодых. В результате Владимир Путин 
начал свою избирательную кампанию на Всерос-
сийском форуме добровольцев, с трибуны кото-
рого впервые подтвердил готовность баллотиро-
ваться на новый срок. А закончил 15 марта на 
форуме «Россия — страна возможностей», где 
заявил, что талантливые, целеустремленные и 
нацеленные на созидание молодые люди — это 
надежда страны. 

Всего за год до президентских выборов 
(с 18.03.2017 по 18.03.2018) Путин принял уча-
стие в 23 мероприятиях (подсчет производился 
на основании информации сайта kremlin.ru), либо 
рассчитанных на молодежную аудиторию, либо 
участниками которых были лица от 14 до 30 лет. 
Чаще всего они проводились в Сочи: президент 
уделил большое внимание Всемирному фестивалю 
молодежи и студентов и неоднократно посещал 
«Сириус». «Недетский разговор» главы государства 
с воспитанниками этого образовательного центра, 
длившийся 2,5 часа, транслировали в прайм-тайм и 
обсуждали в итоговых аналитических программах. 
Кроме того, ВВП побывал в «Артеке» и молодежном 
лагере «Таврида», а во время поездок по стране 
много встречался с юными активистами, волон-
терами, школьниками, учащимися техникумов, 
спортсменами и т.д. 

Впрочем, большинство этих мероприятий 
производили странное впечатление. Президент, 
хотя искренне старался поддержать диалог, явно 
чувствовал себя не в своей тарелке. Эксперты 
отмечали, что он говорит с молодежью на языке 
старшего поколения, а сами участники поднимают 
не те проблемы, которые в действительности бес-
покоят их сверстников. Почти на всех площадках 
разговор с главой государства рано или поздно 
сводился к просьбам оказать протекцию, дать 
льготы или выделить деньги, создавая впечатле-
ние, что в зале собрались одни конъюнктурщики, 
а не юные пассионарии, стремящиеся улучшить 

этот грешный мир. Тем не менее главная цель 
оказалась достигнута: на президентских выборах 
явка в молодежной группе составила 65,6% — это 
даже немного больше, чем среди лиц 35–59 лет 
и старше, за Владимира Путина проголосовали 
67,9% избирателей в возрасте от 18 до 34 лет. 
Причем на так называемых «молодежных участках», 
в границы которых входят общежития вузов, его 
рейтинг достиг 70,3%, увеличившись по сравнению 
с 2012 годом аж на 16 пунктов. 

Однако после 18 марта молодежная повестка 
перестала доминировать в графике президента. 
Худо-бедно к этой теме можно привязать два по-
сещения «Сириуса»: один раз Путин показывал 
сочинский центр индийскому премьеру Нарендре 
Моди, а второй — сам знакомился с новой трениро-
вочной базой хоккеистов и фигуристов. Ни в какие 
диалоги с воспитанниками Владимир Путин уже 
не вступал. За минувшие 4,5 месяца президент 
только однажды пообщался с молодежью, да и то 
буквально пять минут, — 7 мая после церемонии 
инаугурации. Юные активисты и волонтеры из-
бирательного штаба успели наскоро поздравить 
своего кандидата с победой и пригласить для 
более обстоятельного диалога на политическую 
смену молодежного форума «Территория смыс-
лов» под Владимиром. «На «Тавриде» вы были в 
прошлом году, а к нам уже давно не заезжали», — 
пояснила одна из девушек. 

И хотя президент пообещал, такой визит в 
этом году уже вряд ли состоится. 

Как сообщил телеканал «Дождь» и под-
твердили источники «МК», вместо основных 
молодежных форумов Путин нынешним летом 

собирается посетить лагерь «Машук» в Ставро-
польском крае, который открывается 10 августа. 
Этот лагерь не имеет федерального статуса, а 
его организатором выступает Агентство по делам 
национальностей, для которого молодежная 
политика явно не на первом месте. Впрочем, 
ничего неожиданного президента на незнакомой 
для него площадке не ждет. Среди заявленных 
организаторами тем — волонтерство, здоровый 
образ жизни, патриотизм и самореализация. 
Формат участия президента до конца не утверж-
ден, но, по данным источников, визит не займет 
много времени. 

В Кремле настаивают, что у Владимира Путина 
нет снижения интереса к молодежной тематике, 
о котором свидетельствует его рабочий график. 
Зам. главы АП Сергей Кириенко на днях заявил, 
что президентом принято решение продолжить 
все 14 проектов в рамках платформы «Россия — 
страна возможностей», созданной в преддверии 
выборов. «Глава государства держит этот вопрос 
на постоянном контроле», — подчеркнул он, напом-
нив, что платформа открывает возможности для 
самореализации в различных областях: от госу-
правления до науки и творчества. В Росмолодежи 
в свою очередь обращают внимание на увеличе-
ние поддержки молодежных инициатив — объем 
грантов по предложению ВВП в 2018 году вырос 
в 10 раз, до 2,5 млрд руб., а число их потенциальных 
получателей расширилось. «Непосредственного 
общения, может быть, и правда, стало меньше. Но 
молодежь с повестки дня никто не снимал», — от-
мечают собеседники «МК». 

Елена ЕГОРОВА.
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«А где же свидетели? — уговаривал ис-
куситель Коровьев председателя жилто-
варищества Никанора Ивановича Босого, 
всучивая тому толстую пачку червонцев. 
— Я вас спрашиваю, где они?» И ведь, как 
известно, уговорил. Масштабы проблемы 
с тех описанных булгаковским гением вре-
мен изменились, увы, в худшую сторону, 
но корень тот же: взятка дело интимное, 
свидетелей не терпящее. И есть большие 
сомнения, что планы властей приподнять 
завесу тайны путем регулярных опросов 
населения сильно поменяют нынешнее по-
ложение дел. По крайней мере в том виде, в 
каком эти исследования задуманы.

Вкратце о сути дела. В конце июня пре-
зидент утвердил очередной Национальный 
план противодействия коррупции — на 
2018–2020 годы. В числе главных новаций 
— «рекомендация» главам регионов «обеспе-
чить... ежегодное проведение социологиче-
ских исследований на основании методики, 
утвержденной Правительством РФ, в целях 
оценки уровня коррупции в субъектах РФ». 
Доклад о результатах исполнения этого, по 
сути, предписания также будет представ-
ляться ежегодно, в срок до 1 февраля. 

А недавно Минэкономразвития пред-
ставило проект самой указанной методики. 
Кроме того, МЭР разработало «базовую анке-
ту» соцопроса и «инструкцию интервьюера». 
Для тех, кто не в курсе: в функции мини-
стерства входит «выработка эффективной 
государственной политики, направленной 
на противодействие коррупции, выявление и 
последующее устранение причин и условий 
ее проявления». Правда, тот факт, что преж-
ний глава МЭР получил не так давно срок за 
взяточничество в особо крупном размере, 
— не лучшая реклама вырабатываемой ми-
нистерством антикоррупционной политике. 
Ну да что поминать старое? Новые песни 
придумала жизнь, их и будем оценивать. 

На первый взгляд, новое, вопреки обык-
новению, действительно является новым, а 
не перелицованной рухлядью. Нет, социс-
следования на тему коррупции, конечно, 
проводились и раньше, в том числе с подачи 
самого правительства, но никогда еще не 
ставились на такую широкую и регулярную 
ногу. «Исследование... проводится ежегодно 
в III–IV квартале отчетного года, — гласит 
проект методики. — Респондентами... яв-
ляются граждане РФ старше 18 лет, прожи-
вающие на территории субъекта РФ более 
2 лет». В регионах, где проживает более 
пяти миллионов человек, предполагается 
опросить не менее 800 граждан; там, где 1–5 
миллионов, — не менее 600; где проживает 
менее миллиона — 400.

Анкета — тоже любо-дорого. Опрашива-
емым предлагается оценить степень коррум-
пированности всей вертикали власти. Вне 
подозрений лишь президент, остальным же 
слугам народа — начиная от федерального 
правительства и заканчивая домоуправле-
нием — можно выставить любую оценку: от 
«абсолютно честные» до «абсолютно нечест-
ные». Несколько удивляет, правда, включение 
в список потенциальных коррупционеров 
право- и природозащитных организаций. 
Но с другой стороны — кто без греха? До-
тошно выясняется «частота столкновения с 
коррупционной ситуацией» в самых разных 
сферах: медицина, образование, админи-
стративные органы, полиция, суд и так далее. 
А также характеристика оной: «попадал в 
ситуацию, когда для решения вопроса нужна 
была взятка, но взяток не давал», «пришлось 
дать взятку 1 раз», «пришлось дать взятку 
более 2 раз»...

Длиннющая анкета — большой пробле-
мой для интервьюеров будет найти терпели-
вых респондентов — не оставляет, кажется, 
никаких зазоров для коррупционных прояв-
лений. Венчает ее просьба оценить эффек-
тивность региональных властей в диапазоне 
от «хочет и может эффективно бороться с 
коррупцией» до «не хочет и не может». Ну а 
теперь вопрос к самим составителям потря-
сающей анкеты и не менее замечательного 
национального плана: могут быть ответы на 
этот и другие вопросы — если означенное 
исследование предлагается организовывать 
самим же региональным властям, — правиль-
но, разными? Показывать они будут не столь-
ко уровень коррупции в регионе, сколько 
уровень честности местного олимпа власти и 
дозволяемый им уровень инакомыслия.

Ни в методике, ни в национальном плане, 
ни в иных документах нет ни слова о том, что 
опросами должны заниматься независимые 
специалисты. Напротив, всячески подчерки-
вается роль «органа государственной власти 
субъекта РФ, ответственного за организацию 
проведения исследования». Между прочим, и 
независимые исследователи общественного 
мнения, которых нынче раз, два и обчелся, 
нередко сетуют на то, что социологическая 
картина искажается в силу фактора страха: 
многие люди опасаются сегодня откровенно 
отвечать на вопросы социологов. В данном 
же случае процесс будет находиться под 
полным контролем чиновников — обстоя-
тельство, которое не только не способствует 
откровенности опрашиваемых, но в некото-
рых регионах ее просто исключает.

В принципе ничто не мешает региональ-
ным начальникам проводить опросы (точнее, 
«опросы») абсолютно самостоятельно, сила-
ми своих подчиненных. Но до такого цинизма 
дело, конечно, вряд ли дойдет. Скорее всего, 
будут выбраны — или специально созданы 
(игра явно стоит свеч!) — какие-то подкон-
трольные чиновникам структуры, которые 
будут бессовестно именоваться «незави-
симыми социологическими компаниями». 
Результат же изысканий, как нетрудно пред-
сказать, будет зависеть исключительно от 
совестливости и щедрости заказчика. Кто-то 
решит обойтись без китайских церемоний: 
«Жалобы есть? Жалоб нет!». Но кто-то, не-
сомненно, поведет более тонкую игру и не 
побоится разоблачить и предъявить власти 
«отдельные неизжитые недостатки». 

Ну, в пределах разумного, естествен-
но. Руководствуясь методикой, описанной 
в старом анекдоте: «Виноват стрелочник, 
решило начальство. «Младший стрелочник», 
— уточнил старший стрелочник». В общем, 
берегитесь, нечистые на руку председатели 
жилтовариществ, выжиги и плуты. Покайтесь, 
никаноры иванычи, вам скидка выйдет. 

СЕАНС БОРЬБЫ  
С КОРРУПЦИЕЙ  
С ПОСЛЕДУЮЩИМ 
РАЗОБЛАЧЕНИЕМ

РЕПЛИКА
Андрей КАМАКИН, 

обозреватель  
отдела политики

Резкий взлет цен на топливо на россий-
ских заправках в апреле-мае этого года 
наводит отечественных парламента-
риев на мысли о крайне радикальных 
мерах контроля над ценообразованием 
на топливном рынке страны. Например, 
депутаты от фракции КПРФ предложили 
ввести государственное регулирование 
стоимости горючего, чтобы исключить 
внезапные скачки ценников на АЗС. Такая 
система далека от рыночной, поскольку 
грозит повлечь за собой требования ис-
кусственного регулирования всех отрас-
лей народного хозяйства, что окажется 
сродни продразверстке, существовав-
шей во времена СССР.

На первый взгляд принцип госрегулирования 
цен на продукты топливной промышленности не 
лишен здравого смысла. С тем или иным успехом 
он действует в ряде нефтяных держав мира. На-
пример, в Саудовской Аравии, где внутреннюю 
стоимость горючего определяют в соответствии с 
постановлениями правительства. Горючее в этом 
ближневосточном королевстве всегда отличалось 
относительной дешевизной. Это приносило свои 
плоды: последние 40 лет рост потребления топли-
ва в стране составлял 6%, а ВВП увеличивался 
на 2,5%.

Тем не менее с 2025 года Саудовская Ара-
вия рассчитывает перейти к свободному ценоо-
бразованию. Возможно, королевство оценило 
международный опыт подобного снисхождения 
к внутренним покупателям горючего. В частности 
Венесуэлы, которая в связи с дотацией топлив-
ного рынка из государственной казны позволя-
ет себе держать цены на уровне менее 1 цента 
американского доллара за литр. Тем не менее в 
отличие от Эр-Рияда экономическое положение 
Каракаса крайне плачевно — по итогам этого года 
инфляция в Венесуэле может достигнуть миллиона 
процентов.

В России проект закона, который предлагает 
ввести госрегулирование цен на бензин и дизель-
ное топливо, также вряд ли пройдет. По сути, его 
инициаторы предлагают вернуться к советской 
модели экономики, то есть во времена продраз-
верстки. Проблема в том, что, начав директивно 
устанавливать цены на один ресурсный товар, 
по цепочке придется вводить твердые цены и на 

остальные ресурсы и товары. Как «песок плохая 
замена овсу», так и директива о госрегулировании 
— плохая замена рынку. Чем тогда стимулировать 
производителя поставлять товар по установлен-
ным ценам?

Между тем можно ли регулировать розничные 
цены на бензин, но не регулировать оптовые? Нет, 
иначе АЗС разорятся — и правительству придется 
компенсировать их убытки из бюджета. Если регу-
лировать оптовые цены, которые ориентируются 
на биржу, то придется регулировать отпускные 
цены НПЗ, а вслед за ними внутренние цены на 
нефть — основное сырье для производства бен-
зина, дающее до 80% его себестоимости и до 40% 
розничной цены.

В таком случае, отрегулировав цены на нефть, 
придется вводить квоты на поставки: нефтяни-
кам для НПЗ, перерабатывающим заводам для 
заправок, а АЗС для потребителей. Это и есть 
продразверстка. Так вполне возможно дойти и до 
талонов на горючее, как было в СССР.

Оставаясь в рамках рыночной экономики, 
правительство располагает достаточным набором 
инструментов, чтобы сдерживать резкие колебания 
цен на внутреннем рынке. Во-первых, это влияние 
на курс рубля, которое компенсирует произво-
дителям резкое изменение нефтяных котировок. 
Именно отказ от такого влияния привел весной к 
резкому росту цен на бензин.

Во-вторых, это фискальная нагрузка, и осо-
бенно акцизы, доля которых в цене бензина состав-
ляет около 20%. Одно только снижение акцизов с 1 
июля сумело остановить цены. Рост ставок акцизов 
был оправдан для наполнения бюджета при низких 
ценах на нефть, но теперь, когда экспортные до-
ходы от экспорта сырья вполне приличные, нужно 
не только отказаться от дальнейшего повышения 
акцизов, но и продолжить снижение.

В-третьих, экспортная пошлина. Регулируя ее, 
то есть увеличивая до заградительного предела 
во время роста цен на сырье на мировом рынке, 
правительство обеспечивает паритет между вну-
тренней стоимостью горючего и ценой экспортных 
поставок. Здесь присутствует принцип палки о двух 
концах: повышение пошлин сделает невыгодным 
производство топлива для НПЗ, но вследствие 
отказа от них цены на бензин в России быстро 
сравняются с ценами в Европе, доходы граждан 
которых гораздо выше, чем у россиян.

«Регулирование цен — опасный механизм. 
В Казахстане после ограничения розничных цен 
в оптовом сегменте произошло падение прибы-
ли АЗС. С рынка ушли многие небольшие сети 
АЗС, а количество самих станций сократилось 
на несколько сотен. Логичнее выглядит схема 
автоматической настройки отрицательной ставки 
акцизов, которая позволит снизить нагрузку на 
российские НПЗ и сохранить приемлемую рен-
табельность в сбыте.
Алексей КАЛАЧЕВ, аналитик ГК «ФИНАМ»,  
Артем ДЕЕВ, ведущий аналитик Amarkets.

БЕНЗИНОВАЯ ДИКТАТУРА
Депутаты Госдумы предлагают 
ввести госрегулирование цен 
на топливо

В Москве действует система электрон-
ных сертификатов для людей, которые 
нуждаются в помощи государства, будь 
то пенсионеры или малообеспеченные 
семьи. По этому сертификату они могут 
купить продукты, детские вещи или бы-
товую технику. Это отличная помощь лю-
дям, однако, как это часто бывает, бочка 
меда испорчена ложкой дегтя. Сотрудни-
ки социальных служб должны осмотреть 
квартиру нуждающегося, чтобы понять, 
действительно ли он живет очень бедно. 
И только после этого вынести вердикт: 
получит тот помощь или нет. Тем же, кто 
не привык открывать дверь посторонним, 
о сертификате можно забыть.

Напомним, что электронный купон переводят 
на вашу социальную карту в виде баллов, где один 
балл равен одному рублю. Этими деньгами можно 
расплачиваться в магазинах, которые входят в со-
циальную программу. Получают такую поддержку 
пожилые москвичи и москвичи с инвалидностью, 
семьи с детьми и граждане, находящиеся в трудной 
жизненной ситуации. Главное условие — человек 
должен быть реально беден, его доход не может 
превышать 1,5 прожиточного минимума. Есть про-
дуктовые сертификаты номиналом в 2000 рублей, 
социальные сертификаты на детские товары и 
товары длительного пользования — холодильники, 
телевизоры и другую технику, а также сертифи-
каты по предоставлению инвалидам технических 
средств реабилитации.

Однако при получении этой помощи про-
стым справкам о низких доходах уже не верят: 
сотрудникам необходимо лично удостовериться, 
не обманываете ли вы государство и не являетесь 
ли подпольным миллионером, желающим набить 
карманы за чужой счет. 

Пенсионеры таким визитам не рады.
— Я обратилась в Бабушкинское отделе-

ние социального обслуживания за электронным 
сертификатом, — говорит пенсионерка Елена 

Максимова. — Они пришли ко мне домой, чтобы 
описать имущество. Смотрели, какого года выпу-
ска холодильник, телевизор, стиральная машина, 
какой в квартире ремонт… Я, например, живу очень 
небогато, мне в квартиру стыдно людей пригла-
сить. Однако гордость я еще не потеряла — очень 
неприятно, когда тебя оценивают другие люди… 

Государство тоже можно понять: любите-
лей халявы у нас много, и подчас это далеко не 
самые нуждающиеся. Вот сотрудники социаль-
ных служб и взяли на себя бремя блюстителей 
справедливости. 

— Мы действуем на основании постанов-
ления правительства Москвы №215, — пояснил 
специалист отделения срочного социального об-
служивания Бабушкинского района. — Для оценки 
условий малоимущих создается специальная 
комиссия. Причем посещение предусмотрено 
только при вторичном обращении. Например, если 
в квартире есть стиральная машина, а бабушка 
просит вручить ей сертификат на такую же — мы 
не можем удовлетворить ее просьбу. Но продук-
товые сертификаты на 2000 рублей получают все. 

Если у пожилых людей есть дети, то это большой 
вопрос, почему старики обращаются за помощью, 
а родственники их не кормят. Хотя у нас нет таких 
законов, которые бы обязывали детей содержать 
родителей, но существуют же нормы морали! Если 
доступ в квартиру не был обеспечен, то сертификат 
они не получат — таковы правила.

Законно ли отказывать в получении помощи 
от государства, если человек не хочет пускать в 
дом посторонних?

— По закону к документам, которые дол-
жен предоставить человек в органы соцзащиты, 
прикладывается и акт обследования, — говорит 
адвокат Галина Гудкова. — Визит сотрудни-
ков соцзащиты не является способом унизить 
человека, а просто имеет целью выявить дей-
ствительно нуждающихся граждан. Я считаю, что 
такой выход сотрудников можно оправдать, если 
человек просит выдать ему повторно сертификат 
на товары длительного пользования (холодильник, 
стиральную машинку, плитку), а не на продуктовый 
сертификат на 2000 баллов. 

А вот адвокат Алексей Бондаренко считает, 
что визит сотрудников центра социального обслу-
живания грубо нарушает законное право людей на 
неприкосновенность частной жизни: 

— У нас есть 137-я статья Уголовного кодекса 
о нарушении неприкосновенности частной жизни, 
а также есть высший закон — Конституция, которая 
тоже охраняет личное пространство гражданина. 
Постановления региональных органов не могут 
отменять Конституцию. Человек вовсе не обязан 
открывать дверь социальным работникам. Здесь 
главное — создать прецедент: нужно, чтобы кто-
то обратился в суд, а лучше подать коллективное 
заявление о нарушении прав малоимущих. И тог-
да решением суда эта часть постановления, где 
говорится о посещении пенсионеров на дому, 
может быть отменена. А пострадавшие смогут 
рассчитывать на возмещение морального ущерба 
в размере по 15 000–20 000 рублей каждому.

Ольга ЕРМАК.

Социальные работники 
осматривают квартиру, прежде 
чем помочь

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

 В одном из зоопарков Великобритании ро-
дился детеныш черного носорога. Особей 

этого редчайшего вида в мире осталось около 650. Жи-
вотное появилось на свет и сделало свои первые шаги на 
глазах у посетителей зоопарка.

КАДР БЬЮТИ

СЕЛЕБРИТИ

НУ И ДЕЛА!

ГЛАВНЫЙ СВИДЕТЕЛЬ 
УБИЙСТВА НЕМЦОВА 
ПОКОРЯЕТ ВСЕЛЕННУЮ

ВОВК СООБЩИЛА О НЕСПРАВЕДЛИВОСТИ К НЕЙ НА ДОРОГЕ ВСЕМУ МИРУ

25-летняя модель Анна 
Дурицкая стала участ-
ницей конкурса красоты 
«Мисс Украина» и даже вы-
шла в финал конкурса. Это 
первое публичное появление 
девушки после убийства 
оппозиционера в 2015 году; 
до этого о спутнице Немцова 
практически ничего не было 
известно. В своей анкете 
девушка описала себя так: 
«спокойная, доброжелатель-
ная, элегантная». Напомним, 
что Дурицкая после дачи по-
казаний улетела в Киев и не 
появлялась в Москве даже во 
время судебного процесса.  
В этом году финал конкурса 
«Мисс Украина» пройдет 
14 августа в Киеве. Победи-
тельница будет представлять 
Украину на конкурсе «Мисс 
Вселенная».

Причиной обращения те-
лезвезды к общественно-
сти стало ДТП, в котором 
ее признали виноватой. 
Ангелина Вовк сделала воз-
звание в социальных сетях. 
Телеведущая взывает к спра-

ведливости. Причиной ее 
обращения к общественности 
стало ДТП, в которой Вовк, 
по ее словам, несправедливо 
признали виноватой.
«Что делать? Я попала в ДТП 
в Северном административ-

ном округе. Меня несправед-
ливо признали виновницей. 
Протокол составлен со слов 
водителя, который меня 
подрезал, когда я совершала 
поворот по стрелке направо 
из крайнего правого ряда, 
а нарушитель повернул 
направо из второго ряда, и 
произошло столкновение по 
касательной. Хочу спра-
ведливости!» — такой текст 
публично зачитала Вовк. 
Кроме того, она оставила в 
своем аккаунте в Сети за-
пись: «В этом ДТП никто не 
пострадал, повреждения у 
машин незначительные. Но 
меня возмущает ситуация, 
когда солгавший нарушитель 
признан невиновным».Она 
также показала на видео свой 
поцарапанный автомобиль 
Nissan Juke. 
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По данным Росстата, нако-
пления населения вырос-
ли за полгода на 1,5 трлн 
рублей, что на 150 млрд 
рублей больше, чем за тот 
же период 2017 года. Если 
поделить сумму в 32,3 трлн 
рублей, озвученную стати-
стиками, на все население 
страны, а это более 146 млн 
человек, то получится, что 
у каждого россиянина хра-
нятся сбережения на сумму 

220 тыс. рублей. Но как такое 
возможно, если в России в 
настоящий момент за чертой 
бедности находится более 
20 млн человек? Дело в том, 
что общий объем сбереже-
ний — результат пересчета в 
рубли всех активов, валютных 
и ценных бумаг, поясняет 
главный аналитик «Телетрейд 
Групп» Олег Богданов. «Впол-
не возможна ситуация, когда 
человек хоть и находится за 

чертой бедности, но держит 
вклад и ценные бумаги на 
черный день. Размер таких 
накоплений может дости-
гать $1–2 тыс., — отмечает 
эксперт. — Правда, нужно 
учесть, что 5–15% населения 
России входят в категорию 
очень обеспеченных людей, 
а их сбережения на порядок 
больше тысячи долларов, от-
сюда и относительно высокий 
средний результат».

составил размер сбережений россиян 
по итогам I полугодия 2018 года.32,3 ТРЛН 

рублей

ЦИФРА

ШОК

Очередная дикая история 
произошла в Мордовии: 
70-летней пенсионерке 
со сломанной ногой при-

шлось ползти по лестнице 
с третьего этажа на первый 
к выходу, ибо лифт сло-
мался.

Теперь следователи про-
веряют районную боль-
ницу города Ковылкино. 
По данным СК, кроме того 
что в больнице не работает 
лифт, там нет пандусов, и для 
женщины не нашли коляски 
или костылей. — Я считаю, что 
все, что связано с травмато-
логией, должно размещаться 
в лечебных учреждениях на 
первом этаже. Чтобы пациен-
ты не зависели от лифтов. Та-
кие случаи у нас, к сожалению, 
происходят регулярно, — от-
мечает глава общероссийской 
Лиги пациентов Александр 
Саверский.

ПЕНСИОНЕРКУ СО СЛОМАННОЙ НОГОЙ СПУСТИЛИ ПО ЛЕСТНИЦЕ ПОЛЗКОМ

УТРАТА

УМЕР МИхАИЛ ЛЕЩИНСКИЙ — ЛЕГЕНДА 
ОТЕчЕСТВЕННОЙ ВОЕННОЙ жУРНАЛИСТИКИ
В Москве умер известный 
советский и российский 
военный корреспондент 
Михаил Лещинский. 
Журналист скончался на 74-м 
году жизни, по предвари-
тельным данным, у него были 
проблемы с сердцем. Лещин-
ский был политическим обо-
зревателем Гостелерадио 
СССР. В 80-е годы именно из 
его репортажей люди узнава-
ли о событиях, происходящих 
в Афганистане. Министр обо-
роны РФ Сергей Шойгу вы-
разил свои соболезнования 
в связи с кончиной журнали-
ста. «Имя Михаила Борисо-

вича Лещинского как легенды 
отечественной военной 
журналистики, выдающегося 
военкора и теледокумента-
листа, навсегда останется в 
сердцах миллионов почита-
телей его огромного таланта. 
В памяти военнослужащих 
разных поколений навсегда 
останутся профессионализм 
ведущего программы «Служу 
Советскому Союзу», сотни 
проникновенных и правдивых 
репортажей о выполнении 
советскими офицерами и 
солдатами интернациональ-
ного долга в Афганистане, 
политические заметки о важ-

нейших событиях в стране и 
за рубежом», — говорится в 
телеграмме соболезнования.
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Житель Железнодорож-
ного района Самары 
попытался избавиться от 
бетонной «пирамиды по-
зора», которую около его 
дома установили сотруд-
ники местного поставщика 
коммунальных услуг. Пи-
рамида — совсем недавнее 
изобретение «РКС-Самара»: 
с мая 2018 года коммуналь-
щики города устанавливают у 
домов своих должников мас-
сивные бетонные конструк-
ции, на которых с уличной 
стороны написано «Здесь 
живет должник», а со стороны 
двора — «Вы должны». На 
инновацию самодеятель-
ных коллекторов должник 
(кстати, задолжал он «по-

взрослому» — 25 миллионов 
рублей, из которых 45 тысяч 
за коммунальные услуги) от-
ветил асимметрично: срубил 
верхушку пирамиды, чтобы 
вошла в автопогрузчик, и 
нанял машину, на которой 

и вывез пирамиду за город. 
На этом сказка кончается и 
начинается проза: пирамиду, 
конечно, нашли, вернули, 
починили, а должника-
самородка ждет уголовное 
дело по статье о краже.

ДОЛжНИК ИЗ САМАРЫ ОГРАБИЛ КОЛЛЕКТОРОВ

МОЛОДЫЕ МОИ СТАРИЧКИ
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Школьники из России стали победи‑
телями XV Международной географи‑
ческой олимпиады, которая прошла 
в Канаде, в городе Квебеке. Главной 
сенсацией этого интеллектуального 
состязания стало первое «золото» в 
истории олимпиады у российского 
участника. 17‑летний Ален Коспанов из 
школы №853 в Зеленограде был назван 
лучшим юным знатоком географии в 
этом году. 

Ален Коспанов увлекается географией с 9‑го 
класса, участвует в различных региональных и 
общероссийских олимпиадах, а в прошлом году 
представлял Россию на международном уровне, 
но тогда завоевал только «серебро». 

 — География — наука, включающая в себя 
огромное количество различных направлений, 
поэтому на каждой олимпиаде задания охватыва‑
ют самые различные области знаний, — говорит 
Ален. — В теоретических вопросах участникам 
необходимо было исследовать, как развивается 
местный бизнес, писать про обесцвечивание 
коралловых рифов и про таяние ледников. Прак‑
тический тур традиционно привязан к местности. 
В этом году участникам надо было предложить 
программу развития небольшого городка на 
побережье реки Св. Лаврентия.

 Ален о географии готов говорить 
бесконечно. 

— На уроках географии наш класс не сильно 
блистал, — говорит его одноклассница Анастасия 
Казусева, — и учительница Наталья Леонидовна 
всегда говорила: вот Ален точно знает! Создава‑
лось ощущение, что он знает даже больше учи‑
теля. И на тестах он решал почти все варианты, 
которые успевал, для одноклассников. Помогал 
и объяснял непонятное.

В этом году российскую команду представ‑
ляли четыре участника, и все завоевали высшие 
награды: Ольга Богданова из Москвы получи‑
ла серебряную медаль, Вячеслав Боголюбский 
из Челябинской области и Михаил Селюгин из 
Пермского края — бронзовые награды. Также 
команда России взяла первый приз в конкурсе 
научных постеров. 

Мама бронзового призера Миши Селюгина 
не может скрыть гордости за сына:

— Миша увлекался географией, можно ска‑
зать, с пеленок, — говорит Татьяна Селюгина. — 
У нас дома была большая карта мира, и он в детстве 
ползал по ней, запоминал названия городов. Папа 
Миши раньше работал на морском судне, часто 
уходил в плавание, думаю, страсть к путешествиям 
и географии передалась и сыну. Михаил очень 
любит читать: бывает так, что в каждой комнате 
у нас лежит по открытой книге, и сын читает их 
по очереди. С 9‑го класса Михаил участвовал в 
олимпиадах по географии, три года подряд был 
членом российской сборной, каждое лето ездил 
на сборы. Когда я с ним путешествую, то не вол‑
нуюсь, он всегда знает, куда лежит наш маршрут, 
как лучше добраться до места. 

О том, как ребята во время олимпиады 
проводили свободное время, «МК» рассказал 
бронзовый призер из Челябинской области 

Вячеслав Боголюбский:
— Особенно понравились выезды на практику 

и на экскурсию за пределы Квебека. Местная 
природа сильно напоминает уральскую. Пожа‑
луй, единственным минусом здесь была пища: 
слишком соленая и жирная. В свободное время 
мы общались с участниками из других стран, в 
том числе с нашими ближайшими соседями из 
Белоруссии, Латвии, Казахстана. Также гуляли по 
городу: он очень красивый, особенно понравилось 
в нем смешение французского и американского 
стилей как в архитектуре, так и в образе жизни 
местных жителей. 

Вячеслав Боголюбский окончил школу с зо‑
лотой медалью. Помимо географии он увлекается 
физикой, русским и английским языками. Эти 
навыки тоже пригодились: задания на междуна‑
родной олимпиаде были на английском языке. 

Среди юных умников в нашей команде была 
одна девушка. В родной школе в ее знаниях не 
сомневались. 

— Мы ожидали такой успех, — говорит дирек‑
тор школы №1454 Олег Глухих. — Наша ученица 
Ольга Богданова уже становилась победитель‑
ницей различных олимпиад в России. Ее готовил 
преподаватель Андрей Марков. Это очень сильный 
географ: в 2016 году его подопечный Олег Желез‑
ный также завоевал высокую награду — «золото» 
на Международной географической олимпиаде 
в Китае. (Тогда российской команде удалось по‑
лучить еще две серебряные и одну бронзовую 
медали. — О.Е.) Мы очень рады за Ольгу.

Напомним, что олимпиады по географии про‑
водятся с 1996 года под эгидой Международного 
географического союза. Участникам предлагают 
пройти три тура: письменный, полевое наблюде‑
ние и мультимедийный тест. В этом году ре6ята 
улучшили прошлогодний результат команды — 
тогда у нас было три серебряные и одна бронзовая 
медали. 

Ольга ЕРМАК.

СЕГО ДНЯ
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В Швеции у меня было самое анекдотич‑
ное свидание в моей жизни. На вечеринке в 
доме политика из Социал‑демократической 
партии (шведский аналог «Единой России», 
только с левым уклоном) я познакомилась с 
пресс‑секретарем Левой партии. Это бывшая 
Коммунистическая партия, которая на фоне 
остальных партий считается довольно смелой. 
Мы мило провели вечер, обсуждали политику, 
литературу, марксизм, Россию, Швецию и 
американский империализм, и между делом 
пресс‑секретарь сообщил мне, что разведен, 
живет с кошкой, у него большая кровать ИКЕА, 
и заранее поинтересовался, нет ли у меня 
аллергии на кошачью шерсть. В общем, мы 
друг другу понравились и решили как‑нибудь 
поужинать вместе. 

Но банальное свидание неожиданно 
превратилось в пародию на шпионский де‑
тектив. Кто‑то из партийных коллег сказал 
пресс‑секретарю, что я, должно быть, шпион‑
ка. Просто потому, что русская. И весь ужин 
мой визави, такой романтичный прежде, сидел 
как на иголках, то и дело переспрашивая: «Ты 
правда шпионка, Лиза?». Было непонятно, как 
на этот вопрос отвечать: и да, и нет звучали 
бы одинаково глупо, так что оставалось только 
смеяться. Я предложила ему не пить много 
и не рассказывать лишнего, расслабиться и 
получать удовольствие от вечера. Но у него 
это не очень выходило, и, пожалуй, впервые 
мужчина рядом со мной так сильно дрожал, 
что едва мог удержать бокал. Несколько раз 
пресс‑секретарь порывался уйти, потому что 
ему, как сотруднику риксдага, нельзя прово‑
дить время с разведчиками (уж не знаю, про‑
писано это в трудовом договоре или выдана 
устная инструкция). Каждый раз, когда я, за‑
бывшись, заводила разговор о политике, он 
бледнел и ронял вилку из рук. Люди, сидевшие 
за соседними столиками, прислушивались к 
разговору, смотрели на «шпионку» с любопыт‑
ством, и вся ситуация совершенно не казалась 
им анекдотичной или абсурдной. Больше с 
пресс‑секретарем мы не виделись. 

Для многих русских Швеция — это лишь 
одна из европейских стран, где‑то на севере, 
с которой даже нет общей границы. Швеция не 
занимает большого места в информационном 
пространстве, и наши СМИ вспоминают о ней, 
когда хотят показать «ужасы загнивающего 
Запада» — миграционный кризис (которого 
нет) или тяжкую долю шведских мужчин. Зато 
в Швеции о России все время говорят и пишут, 
к ней есть пристальный интерес и большие 
опасения, здесь все время ищут российские 
подводные лодки и ловят русских шпионов. 
Живя в Швеции, и сам заражаешься этой ма‑
нией преследования. Увидев в небе несколько 
военных вертолетов, я тоже первым делом 
решила: «Русские идут!». И долго искала в 
Интернете, не залетел ли какой‑нибудь наш 
самолет или не заплыла ли подводная лодка на 
территорию этой благословенной страны. 

Один мой знакомый — Саша, уехавший 
в Швецию еще школьником, работает в кино‑
бизнесе, довольно успешно интегрировался 
в шведское общество, носит шведскую фа‑
милию и даже внешне похож на шведа. У него 
есть друзья среди шведских военных, которые 
каждую осень ищут в Балтике русские подво‑
дные лодки. Когда Саша звонит им и шутки 
ради интересуется координатами, друзья 
пугаются и сворачивают разговор. У шведов 
чувство юмора в принципе отличается от на‑
шего, а когда речь идет о русских, оно и вовсе 
пропадает. 

Несмотря на внешнюю политику Рос‑
сии, искренне верить, что русские станут 
захватывать Готланд, — некоторое безумие. 
В конце концов русских граждан на Готланде 
нет, их и во всей Швеции‑то немного, так что 
даже референдум там проводить не с кем. Но 
все военные программы и учения, «русская 
угроза» и многочисленные сценарии нашего 
вторжения — это, во‑первых, бюджеты на 
армию (вряд ли военные захотят признать, 
что траты на них можно безболезненно со‑
кратить), а во‑вторых — аргумент в пользу 
вступления в НАТО. Многие граждане Швеции 
очень болезненно относятся к желанию по‑
литиков присоединиться к альянсу, потому 
что весь безумный ХХ век Швеция сохраняла 
нейтралитет и прекрасно себя в этом статусе 
чувствовала, и нужно как‑то убедить всех, что 
это необходимый шаг на фоне пресловутой 
русской угрозы.

В шпионы здесь записали даже собствен‑
ного дипломата Сверкера Острёма, который 
служил в посольстве в Советском Союзе в 40‑е 
годы. Острём потом работал в США, был по‑
слом Швеции во Франции и представителем 
в ООН. Но любовь к России пронес через всю 
жизнь и все состояние завещал своему фонду, 
адресованному русским молодым людям. 
Каждый год фонд приглашает молодых жур‑
налистов, активистов, экологов, археологов 
из России в Швецию для обмена опытом. Не‑
давно вышла его биография, в которой автор 
без обиняков (и доказательств) утверждает, 
что Острём сотрудничал с КГБ. Любить Рос‑
сию — это как‑то подозрительно. 

В Швеции уже пять лет отсиживается ко‑
ординатор «Левого фронта» Алексей Сахнин, 
получивший убежище по «болотному делу». 
Первое время его здесь хорошо принимали, 
приглашали в риксдаг и на конференции, пу‑
бликовали во всех газетах. Молодой политик 
мог бы сделать карьеру в левом или правоза‑
щитном движении Швеции, пока не случился 
Майдан и все, что за ним последовало. Сахнин 
отправился в Украину делать репортаж для 
одного из шведских изданий и написал то, что 
видел, — об ультраправых, националистиче‑
ском повороте, коррупции, преследованиях и 

убийствах. Можно не соглашаться с позицией 
Сахнина по Крыму (я не соглашаюсь), мож‑
но спорить, стоит ли писать о творящемся в 
Украине, играя на руку российской пропаганде 
(я не пишу, но, может, в отличие от Сахнина я 
просто трушу), но в любом случае он не сказал 
ничего такого, о чем сейчас уже не пишут за‑
рубежные журналисты сами.

Но на этом карьера Сахнина в Швеции 
закончилась, и теперь он моет посуду на па‑
роме. Вместе с сотрудничавшим с ним пере‑
водчиком Пером Линдером Сахнина записали 
в русские шпионы, назвали врагом Швеции 
и обвинили в работе на русскую разведку. 
Journal of Strategic Research выпустил статью 
«Русская пропаганда. Случай Швеции», где его 
называют сотрудником ГРУ. Из политического 
беженца, преследуемого путинским режи‑
мом, он превратился в «высокопоставленного 
агента путинского режима, которого послали 
в Швецию с заданием повлиять на шведских 
левых политиков». И это несмотря на то, что 
статей об Украине у него намного меньше, 
чем статей о России. В миграционный де‑
партамент даже пришло несколько писем от 
«доброжелателей», предостерегавших давать 
Сахнину вид на жительство и предлагавших 
выслать его обратно в Россию (где ему грозила 
тюрьма). Интересно, что авторы доносов чаще 
всего были русскими и украинцами — все‑
таки традиция доносительства очень сильна 
у наших народов. 

Ирония в том, что в России Сахнина и 
весь «Левый фронт» называли агентами за‑
падных спецслужб, а в «Анатомии протеста» 
их обвиняли в том, что они заключили сделку 
с западными правительствами, пообещав 
отдать часть российских территорий после 
госпереворота. Да и самого Мартина Крага, 
автора статьи в Journal of Strategic Research, 
считали шпионом, работающим на госдеп. 
Шпионы, шпионы, кругом одни шпионы…

Есть в Швеции и еще один «русский шпи‑
он», некто Егор Путилов, когда‑то сотрудни‑
чавший с «Экспертом» и другими российскими 
изданиями и получивший убежище в Швеции 
(скорее всего, как представитель сексуального 
меньшинства, если он только не приврал о 
себе в миграционном ведомстве). Этот персо‑
наж действительно очень сомнительный, никто 
не знает его настоящего имени (он менял его 
несколько раз), никто не знает его реальной 
биографии, а его следы в России теряются. 
Журналисты Dagens Nyheter — одной из самых 
уважаемых газет Швеции, провели целое рас‑
следование, выяснив, что Путилов (точнее тот, 
кто так себя называет) въехал в страну по «ле‑
вому» паспорту. Место рождения в нем было 
указано Люксембург — не страна в Европе, а 
село в Дагестане, но это явно было выбрано 
намеренно, чтобы запутать европейцев. Пу‑
тилов все время утверждает, что его жизни 
угрожает опасность, поэтому он скрывает 
свое настоящее имя, но от кого исходит эта 
опасность, никто не знает. В Швеции Путило‑
ва встретили как родного, ему тут же нашли 
работу — сначала в миграционной службе, 
затем в СМИ и даже в риксдаге (он работал 
на националистическую партию «Шведские 
демократы»), и его карьера складывалась 
как нельзя лучше. Правда, потом разразился 
скандал: он опубликовал фейковую статью на 
тему миграции под вымышленным именем, 
но его быстро раскрыли. Теперь перед Пути‑
ловым закрыты двери приличных изданий, 
он работает в ультраправых интернет‑СМИ 
и пишет исключительно на тему мигрантов. 
Впрочем, это типично для выходцев из России. 
В русскоязычных группах в Фейсбуке наряду 
с поиском работы и жилья мигранты — важ‑
нейшая тема, и — сами недавние мигран‑
ты — русские призывают закрыть границы 
для приезжих. 

Скандал с Путиловым очков России не 
добавил. Глава либеральной «Партии центра» 
Анни Лёёф даже заявила: «Очевидно, что рус‑
ских нельзя пропускать через границу, равно 
как и в коридоры риксдага». Даже если Лёёф 
имела в виду лично Путилова или государ‑
ство как организованную силу, а не нацию в 
целом, прозвучало сильно. Сказала бы она это 
о жителях Финляндии, Чили или Эритреи, ее 
карьера бы на этом закончилась. 

Я не отрицаю, что наши шпионы есть в 
Швеции. Почему бы им там не быть. Вот толь‑
ко явно не среди журналистов, беженцев и 
шведских дипломатов. Искать их нужно не 
там, где пропаганда, а там, где капитал. Они 
наверняка работают в крупных компаниях, 
кровно заинтересованных в снятии санкций 
и сотрудничестве с Россией, но в этой сфере 
никаких расследований почему‑то не прово‑
дится. И, возможно, они вовсе не русские, а 
очень даже шведы. Вместо этого в шпионы 
записываются все, кому не посчастливилось 
(или посчастливилось) быть русским по на‑
циональности. В Швеции, к примеру, про‑
игнорировали даже тот факт, что шведский 
мобильный оператор во время протестов в 
Москве глушил сигнал в районе Пушкинской 
площади наряду с российскими операторами, 
оставив митингующих без связи. Довольно 
позорный факт для страны, занимающей одну 
из самых высоких позиций в мировом рейтинге 
свободы слова. А то, что в отчетах и расследо‑
ваниях ведущих экспертов вместо настоящих 
лоббистов присутствуют только козлы от‑
пущения, в общем‑то вредит самой Швеции. 
Если шведская разведка использует в своей 
работе такие некомпетентные, высосанные 
из пальца расследования, то безопасность 
страны явно под угрозой.

РУССКИЕ ШПИОНЫ В ШВЕЦИИ
Любить Россию — это как-то подозрительно

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Географы должны разбираться 
не только в ледниках,  
но и в бизнесе

В Петербурге очередной архитектурный 
скандал: в Сети появилось видео, на 
котором рабочий буднично сверлит баре‑
льеф с ангелом на историческом здании 
на Петроградской стороне. Старинное 
украшение доходного дома второй по‑
ловины XIX века неизвестный мужчина 
уродовал так, будто это была обычная бе‑
тонная стена. Дело было около 8 вечера 

6 августа, свидетелем вандализма 
случайно стала проходившая мимо вы‑
пускница Художественно‑промышленной 
академии им. Штиглица Катя Долинина. 
По словам девушки, она поняла, что про‑
исходит, но не представляла, как может 
помешать мужчине. Она решила опе‑
ративно снять процесс на видео, чтобы 
придать ситуацию огласке.

— Я просто проходила мимо по улице и не 
сразу обратила внимание на рабочих. А потом 
поняла, что они делают. Я не знала, что можно 
сделать в такой ситуации, но и просто пройти не 
смогла, — рассказывает Катя. — Я сняла короткое 
видео, которое выложила в соцсеть и отправила 
друзьям.

Судя по всему, просверлить ангела решили 
в рамках плановой замены водосточных труб. 
Старую конструкцию заменяли на новую. Только 
труба, которая была здесь ранее, не имела кре‑
плений на ангельском животе.

— Несколько человек вызвались составить 
официальные жалобы, — продолжает Катя. — Ото‑
звался, например, сотрудник дирекции Минкульта 
по строительству, реконструкции и реставрации 
Евгений Петров — он составил жалобы сразу в 
несколько инстанций. 

Уже в курсе ситуации профильный вице‑
губернатор строительного сектора Игорь Ал‑
бин: «Поручил Комитету по охране памятников 

во взаимодействии с Жилищным комитетом и 
Администрацией района разобраться с этой си‑
туацией. Город надо любить и беречь», — проком‑
ментировал он скандальное видео. Примечатель‑
но, что здание на Ропшинской, 1, находится под 
управлением Жилкомсервиса №2 Петроградского 
района — того самого, на котором «висит» самый 
скандальный дом Петербурга последних меся‑
цев — здание на Ремесленной, 5, которое после 
строительства в рамках подготовки к ЧМ моста 
Августина Бетанкура оказалось вплотную к трассе 
в разрушающемся состоянии. 

Дом на Ропшинской не является объектом 
культурного наследия. Но в Петербурге не раз 
случалось, что и охраняемые фасады превращают 
неизвестно во что. Например, несколько лет назад 
грянул скандал с «реставрацией» барельефа с 
нимфой на здании на углу улиц Восстания и Жу‑
ковского. Это тоже доходный дом, причем является 
объектом культурного наследия. Градозащитники 
заметили, что после реставрации нимфа стала 
напоминать «ведьму» и «истукана», а дальше с 
варварством разбиралась прокуратура. Еще более 
громкой была история с разрушением рельефа 
Мефистофеля на Лахтинской улице, 24 (и вновь 
это участок Жилкомсервиса №2 Петроградского 
района). Напротив исторического здания возво‑
дили церковь, и в какой‑то момент центральную 
часть декора «дома с Мефистофелем» целенаправ‑
ленно сбили с фасада — лукавая улыбка демона 
оказалась прямо напротив храма. Мефистофеля 
до сих пор не восстановили. 

Уже к вечеру среды строители исправили 
крепление водостока, перенеся кронштейн ниже 
по стене. А власти города собираются проверить 
все дома Петроградского района, где сейчас 
активно идет ремонт фасадов. Ведь строители 
могли накосячить где‑то еще. 

Анастасия СЕМЕНОВИЧ.

Победители XV 
Международной 
олимпиады по географии. 
Ален Коспанов (третий 
справа) завоевал «золото».
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АНГЕЛ В ВОДОСТОКЕ
Петербургский рабочий 
просверлил барельеф на 
историческом здании ради 
установки трубы
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С 4 по 5 августа проходили со‑
ревнования по сборке кубика 
Рубика SPB Summer‑2018 в 
Санкт‑Петербурге. Мировой ре‑
корд в единичной попытке со‑

брать эту головоломку установил студент 
ВШЭ Владимир Кузнецов. Он собрал Redi 
Cube за 5,84 секунды.
— Впервые я увлекся собиранием кубика 
Рубика в 13 лет. Мне его дал отец, — рассказы‑
вает Владимир. — Я полез в Интернет, чтобы 
посмотреть инструкцию, как это сделать, и у 
меня получилось. Занятия головоломками 
развивает пространственное мышление. 
Это мне помогало на уроках геометрии и 
на олимпиадах по математике, в которых я 
участвовал. Многое зависит, конечно, и от 
удачи. Но главное, что тут не нужно запо‑
минать формулы, а больше задействована 
мышечная память.

Владимир 
Кузнецов 

собрал 
кубик 

Рубика за 
5 секунд.

«В ДЕТСТВЕ ПОЛЗАЛ ПО КАРТЕ»

Этот неприятный инцидент произошел в 
зоне учебных полетов в районе населенного 
пункта Пангоди неподалеку от города Отепя. 
Эстонские военные, занятые поисками ракеты 
AIM‑120 AMRAAM, надеются, что у нее успел‑
таки сработать режим самоликвидации и она 
взорвалась в воздухе. Однако на всякий случай 
они же предупредили местных жителей: при 
случайном обнаружении огромной железяки с 
аббревиатурой на английском языке на борту 
не трогать ее во избежание взрыва.

А что было бы, если бы эта ракета случайно 
полетела в сторону российской границы? Как 
должны были бы действовать российские силы 
ПРО‑ПВО? Могло ли это привести к ответному 
удару? Об этом «МК» на условиях анонимности 
рассказал один из генералов ПВО.

— Вообще‑то эта ракета как раз и летела в 
сторону российской границы. Это была ракета 
американского производства длиной порядка 
четырех метров. А что касается наших ПВО, 
то, когда проходят полеты боевой авиации на 
территории сопредельного с нами государства, 
силы ПВО России всегда включают радиотех‑
нические средства обнаружения, чтобы от‑
слеживать обстановку.

Одновременно в повышенной готовности 
находятся ракетные войска и истребительная 
авиация ПВО, которые в любой момент должны 
будут уничтожить нарушителя границы. Данная 
ситуация — не исключение. Если авиация ле‑
тала вблизи эстонской границы, значит, наша 
ПВО отслеживала ее полеты и видела все, что 
происходит.

Этот несанкционированный пуск тоже на‑
верняка видели. Если бы эта ракета перелетела 
границу, то она сразу бы вошла в зону огневого 
поражения зенитных ракетных войск и как на‑
рушитель госграницы была бы уничтожена с 
земли нашими комплексами ПВО. Но на начало 
войны, так называемый казус белли, эта ситуа‑
ция не тянет. Это же всего лишь одиночный, а 
не массированный удар.

Так что дальнейшее развитие событий по‑
шло бы уже по линии МИД. В подобных случаях 
— а такие бывали и у нас, когда, к примеру, 
наши ракеты во время учений под Астраханью 
залетали на территорию Казахстана, — офици‑
ально предъявляется нота МИД о нарушении 
госграницы. И тут уже друг перед другом на‑
чинают извиняться дипломаты.

Однако если представить, что что‑либо 
подобное произошло бы с нашей стороны, то 
международная шумиха была бы ужасной. От 
различного рода политиков и западных СМИ мы 
бы очень долго слушали обвинения в агрессив‑
ных замыслах России, планах оккупации При‑
балтики, развязывания войны, что, возможно, 
могло бы даже стать очередным поводом для 
развертывания дополнительных сил НАТО в 
этом регионе.

■ ■ ■
Итак. Ситуация не катастрофическая, но 

показательная. Показывает она то, что нагне‑
тание военной напряженности вблизи россий‑
ских границ на пользу миру и безопасности не 
идет. Чем больше натовские военные летают и 
стреляют вблизи нас, тем больше шансов опять 
ошибиться и нарваться на проблемы. Оно им 
надо? Или тем же эстонцам? Эти‑то вообще ни 
за что получат по шапке.

Ольга БОЖЬЕВА.

Чем могла закончиться 
ошибка пилота НАТО и как 
действует в этих случаях 
ПВО России

Во вторник в 40 км севернее эстонско‑
го города Тарту началась поисковая 
операция, которую проводят силы 
обороны Эстонии. «Горячие эстонские 
парни» ищут американскую ракету 
класса «воздух–воздух», по ошибке 
выпущенную во время учебного полета 
испанским истребителем Eurofighter 
Typhoon 2000, входящим в состав мис‑
сии НАТО в этой стране. «МК» выяснил, 
могла ли подобная ошибка привести к 
началу международного военного кон‑
фликта между Россией и НАТО.

«ЕВРОФАЙТЕР»  
В ЭСТОНИИ ПУСТИЛ 
РАКЕТУ НЕ ТУДА

По версии Насери, группа русскоязычных 
людей «с большим количеством алкоголя на их 
столя» заплатила администрации бара за то, 
чтобы петь вне очереди.

— Я знаю правило, русскую культуру караоке, 
меня никогда не заставляли платить, чтобы спеть 
песню. И там в этом случае они (группа посе‑
тителей, с которыми возник конфликт. — Авт.), 
должно быть, заплатили за пение. Стало быть, 
они имели больше прав, чем мы, поскольку они 
заплатили.

При этом актер подчеркнул, что даже после 
двадцати песен все еще не подошла их очередь 
петь. 

Насери также отверг предположение, что он 
и его компания были выпивши:

— Не было пьянства. Я не пью спиртное, я 
принимаю лекарства.

Далее актер рассказал, что произошло при 
выходе из караоке‑бара. 

— Молодые люди, с которыми был спор, 
знали хозяина. В какой‑то момент я сказал: стоп, 
наплевать. Я вышел, ожидал своего брата. Когда 
мы спускались, один из двух этих людей начал 
хватать меня за руку, чтобы поговорить... Я вышел 
первым. Вышли. Два человека шли за нами. На‑
чалась потасовка. Один из этих двоих набросился 
на моего брата. И вот началась стычка.

При этом Насери добавил, что охрана вышла, 
но «не шевельнулась».

Потом, по словам артиста, когда его ком‑
пания собралась уже уходить, один из двух на‑
падавших направился к нему и нанес сильный 
удар кулаком по голове. 

— Вызвали «скорую помощь», потому что 
у меня текло много крови… Я подам иск. Че‑
ловек, который ударил меня, когда оказался в 

полиции, показал положительный результат теста 
на алкоголь.

Московские полицейские установили лич‑
ность гражданина, ударившего актера, — им 
оказался 29‑летний уроженец белорусского 
Витебска Олег Казаков. Он, кстати, чемпион по 
пауэрлифтингу. На родине часто тренировался в 
спортзале, участвовал в соревнованиях. О себе 
на своей страничке в соцсети сообщает, что лю‑
бит вести здоровый образ жизни и отдыхать в 
веселой компании. А музыкальные вкусы — под 
настроение. 

Казаков перебрался в Московский регион 
пару лет назад — до этого трудился в Витебске 
инженером‑энергетиком в ООО «Керамика». 
Вместе с мужчиной переехала супруга Веро‑
ника, педагог по профессии. Сейчас женщина в 
декретном отпуске. 

В тот день мужчина отдыхал в баре с 
друзьями. 

Казаков озвучил свою версию: мол, Насери 
отказался платить, поэтому он сделал тому за‑
мечание. Со слов белоруса, француз повел себя 
неадекватно и первым напал, а он был вынужден 
обороняться. 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ,  
Екатерина СВЕШНИКОВА.

Сами НАСЕРИ: ОХРАНА ВЫШЛА,  
НО НЕ ШЕВЕЛЬНУЛАСЬ
Две версии конфликта 
известного актера  
и белорусского спортсмена

c 1-й стр.
Когда новость вылилась в прессу, 
первые отзывы на фанатском сайте 
были такие: «Петросян взялся за 
старое, история повторяется».

Как выяснилось, ровно десять лет назад Пе‑
тросяна и Степаненко уже разводила пресса. 
Юмористу приписали роман с администратором, 
26‑летней Татьяной Подольской. Тогда речь тоже 
шла о разделе имущества. Знакомые Елены Григо‑
рьевны утверждали, что Степаненко в той ситуации 
жестко заявила: «Ничего не отдам». До развода и 
раздела имущества тогда дело не дошло. Теперь в 
любовницы Петросяна записывают другую Татьяну, 
29‑летнюю девушку из Тулы, которая тоже является 
помощницей Евгения Вагановича. 

— Брухунова поначалу была поклонницей 
Степаненко, — вспоминает фанатка юмористов 
Наталья. — Таня ходила на сольники Степаненко, 
ждала Елену Григорьевну за кулисами, дарила 
ей цветы. Тогда еще на сайте Степаненко суще‑
ствовала графа «Гостевая книга», где Таня всегда 
делилась своими впечатлениями. А потом сама 
создала сайт, посвященный юмористке. Мы так 
понимаем, своей настойчивостью Таня заинтере‑
совала Степаненко, и та приняла ее на работу.

— Почему в итоге Брухунова стала по‑
мощницей Петросяна, а не Степаненко?

— После смерти директора Петросяна ему 
понадобился помощник. Он не хотел нанимать с 
улицы, и Степаненко предложила ему проверен‑
ного человека, ту самую Таню. Вскоре из скромной 
девушки Брухунова превратилась в светскую льви‑
цу. Некоторое время назад купила себе квартиру 
на Лесной. Думаю, не без помощи Петросяна. 

— Вы были на той квартире?
— Нет, я не была. Но Татьяна постоянно выкла‑

дывала в соцсети фотографии квартиры. Там все 
шикарно. После скандала с разводом она закрыла 
свою страничку от посторонних глаз.

— По слухам, у Петросяна может быть ро‑
ман с Татьяной, вы ранее слышали об этом?

— Евгений Ваганович — человек, очень пад‑
кий на лесть. А Татьяна обладает большим красно‑
речием, она кого угодно может заговорить. Воз‑
можно, он и потянулся к ней после ее басен. Есть 
еще несколько интересных моментов. Известно, 
что Татьяна ведет сайт Петросяна и его страничку 
в соцсети. Однажды Евгений Ваганович выложил 

фотографию с Еленой Григорьевной, написал 
какие‑то нежные слова под карточкой и в конце 
добавил: «Моя Елена. Моя единственная любовь». 
Эта запись до сих пор хранится в паблике фан‑
группы Елены Григорьевны. Эту подпись оставил 
сам Петросян, потому что Татьяна всегда ставит 
хэштеги под карточками, а Евгений Ваганович 
тогда еще был новичок в соцсетях — не понимал, 
что такое хэштег. Так вот, через некоторое время 
любовная запись была подредактирована, стерты 
все нежные слова, а вскоре публикацию вовсе 
удалили. Затем появилась еще одна совместная 
фотография Петросяна и Степаненко с подписью 
«это любовь». Потом ее тоже убрали. Мы заме‑
тили, что постепенно фотографии Петросяна со 
Степаненко были удалены из всех соцсетей, как 
и практически любые комплиментарные коммен‑
тарии в адрес Елены Степаненко.

— Степаненко обижена на супруга?
— Видимо, да, если даже на свой последний 

бенефис она не пригласила мужа. Но не стоит 
делать из нее алчного монстра, который решил 
отобрать все имущество. Елена Григорьевна та‑
ким образом пытается сохранить все, что было 
нажито за многие годы. Потому что знает: если 
Петросян отсудит 50 процентов, то потом это все 
он, возможно, отдаст той же Татьяне. Сама же 
Степаненко — светлый, добрый человек. Евгению 
Вагановичу она зла не желает. И, конечно, сейчас в 
ней говорит обида. Нам кажется, Петросян много 
тратится на новую пассию. Та ведь одевается в 
очень дорогих бутиках. По слухам, Петросян водит 
ее в дорогие рестораны, вроде они даже отдыхать 
вместе ездили. Может, Елена Григорьевна просто 
спасает имущество? 

— Может, у Татьяны искренние чувства?
— Вряд ли. У нее вся жизнь напоказ. Еще 

она всегда хотела быть известной, любит публич‑
ность. Все наши знакомые, которые ее видели в 
последнее время, утверждают, что она на фоне 
этого развода даже похорошела, выглядит счаст‑
ливой. Ей не важно, что в прессе ее выставили 
разлучницей. 

— Татьяна, возможно, беременна?
— Те, кто ее видел, ничего не заметили. Ду‑

маю, про беременность — это фантазии. Не удив‑
люсь, если слух пустила сама Татьяна. 

Ирина БОБРОВА.

ИЗ ФАНАТОК СТЕПАНЕНКО — 
В ДАМКИ ПЕТРОСЯНА
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Сами Насери дал эксклюзивное интервью изданию Sputnik, в котором изложил соб‑
ственную версию событий в караоке‑баре в ночь на воскресенье. По словам киноз‑
везды, он чувствует себя хорошо и у него нет черепно‑мозговой травмы, о которой 
ходят слухи.

Олег Казаков.

ВИДЕО   
на сайте 



Современная Москва меняется с 
каждым днем. В городе строится 
комфортное жилье с зелеными 

дворами, новые магистрали суще-
ственно улучшили ситуацию с пробка-
ми, разветвленная сеть метро вместе 
с Московским центральным кольцом 
позволяет быстро и легко добраться 
практически в любую точку столицы, 
появилась развитая инфраструктура, 
школы, детские сады и поликлиники. 
В основе этого — ежедневная работа 
столичного Стройкомплекса.

Подземный и наземный
Москва входит в топ-5 мегаполисов, наи-

более комфортных для жизни и экологически 
удобных: как свидетельствуют данные последних 
опросов, 60 процентов москвичей связывают свое 
будущее с родным городом, переезжать не плани-
руют и ждут новых позитивных изменений.

Несмотря на развитие общественного на-
земного транспорта, значительно ускорившееся 
в последние несколько лет, главным способом 
передвижения для москвичей остается метро 
— единственный вид транспорта, позволяющий 
четко, минута в минуту, рассчитать время, которое 
потребуется на дорогу. Именно поэтому главным 
аргументом при выборе жилья для многих явля-
ется как раз близость к метро, а не престижность 
района или этажность дома. Задача городского 
правительства — расширять метрополитен, чтобы 
на карте Москвы не оставалось районов, лишен-
ных подземки. 

2018 год станет годом метростроения: пла-
нируется построить беспрецедентное количество 
станций (25) и линий метро (52,8 км). С начала года 
уже введены в эксплуатацию 8 станций метро, в 
том числе 5 станций Большой кольцевой линии 
от ст. «Деловой центр» до ст. «Петровский парк», 
а также построено 16,7 км линий метрополите-
на и 1 электродепо. До конца года планирует-
ся обеспечить ввод 17 новых станций и еще 2 
электродепо. 

Большая кольцевая линия метро — проект, 
пожалуй, еще более новаторский и важный для 
города, чем запуск МЦК в 2016 году. Если кольцо, 
по которому курсируют «Ласточки», дало новую 
жизнь в основном бывшим промышленным райо-
нам и значительно разгрузило север Москвы, то 
БКЛ сделает то же самое для южной части города 
— и, кроме того, позволит передвигаться между 
спальными районами, минуя центр. Особенно это 
актуально для соседних линий метро: допустим, 

чтобы доехать от «Севастопольской» до «Калуж-
ской» на метро, сейчас требуется 35 минут, на-
земным транспортом — около 15–20 минут. После 
запуска движения по Большой кольцевой линии 
эта дорога займет всего несколько минут. 

Согласно прогнозам, строительство Большой 
кольцевой линии метро разгрузит радиальные ли-
нии метрополитена и кольцевой линии в среднем 
на 15–30%, а также позволит сэкономить до 30 
минут времени на каждой поездке. БКЛ после 
завершения строительства будет вторым среди 
мировых проектов строительства рельсового 

транспорта по пассажиропотоку (более 1 млн 
пассажиров в день) после высокоскоростной 
линии «Гранд-Париж-Экспресс» (2 млн пасса-
жиров в день). 

Может показаться, что передвижение на 
электричках — это архаизм, однако на самом 
деле в большинстве мегаполисов мира развитие 
рельсового транспорта является приоритетным 
направлением. Причин тому несколько, среди них 
— сохранение экологии города. Масштабный мо-
сковский проект — это Московские центральные 
диаметры (МЦД), то есть создание сквозного при-
городного железнодорожного сообщения через 
Москву. Сейчас реализуется первый этап развития 
центральных диаметров (Одинцово—Лобня и 
Нахабино—Подольск), который планируется за-
вершить в 2019 году. 

Протяженность МЦД-1: Одинцово—Лобня 
— 52 км, 27 станций. Протяженность МЦД-2: 
Нахабино—Подольск — 80 км, 36 станций. 

Строительство рельсового городского транс-
порта значительно повышает инвестиционную 
привлекательность районов — ведь все большее 
количество людей получат метро или станцию 
МЦК или МЦД в шаговой доступности от дома. 
Кроме того, запланировано создание комфортных 
пересадок с МЦК на 7 радиальных направлений 
железной дороги. По 6 объектам интеграции ра-
диальных направлений с МЦК работа находится 
в завершающей стадии.

«Формирование комфортной городской 
среды в области развития транспортной инфра-
структуры не должно ограничиваться только лишь 
строительством метро, дорог и реконструкцией 
железной дороги. Необходимо увязать все это в 
единый узел, который позволит пассажирам со-
вершать пересадку, не теряя времени. Для этого 
в столице реализуется программа по созданию 
транспортно-пересадочных узлов (ТПУ), в рамках 
которой планируется возвести 251 ТПУ, из которых 

154 будут капитальными, а остальные — плоскост-
ными (перехватывающие парковки). При этом в 
рамках строительства ТПУ будут создаваться 
дополнительные социальные, культурные и иные 
объекты, в которых нуждается каждый конкретный 
район города», — объясняет Марат Хуснуллин.

Проедемся с ветерком
Всю свою историю Москва развивалась коль-

цами. Как говорил герой кинофильма, «обвивала 
то Садовым кольцом, то Бульварным кольцом», а 

позднее — еще и Третьим транспортным и «бе-
тонным», то есть МКАД. Однако между Третьим 
кольцом и МКАД в городе притаилось еще не-
сколько колец, плохо знакомых обывателю, но 
хорошо видных на карте. Соединить их путем 
создания хордовых магистралей — одна из гра-
достроительных задач, реализуемых московским 
правительством.

«Сравнение масштабных проектов раз-
вития дорожного строительства в 14 мировых 
мегаполисах, проведенное компанией «Прайс-
вотерхаусКуперс», показало, что проект строи-
тельства системы хордовых магистралей и рокад 
в Москве — самый масштабный (протяженность 
более 240 км с учетом всех подъездных путей 
и эстакад), реализуется в кратчайшие сроки, 
а его стоимость ниже, чем у аналогов в других 
странах. Сравнение различных систем дорог 
показало, что хордовые магистрали на 20% эф-
фективнее, чем радиально-кольцевая система. 
По прогнозам, строительство системы хордовых 
магистралей и рокад позволит разгрузить МКАД 
и ТТК на 15–25 процентов», — заявил Марат 
Хуснуллин.

Так, Северо-Западная хорда общей про-
тяженностью 78,6 км с 32 мостами, тоннелями 
и эстакадами пролетит от Мичуринского про-
спекта до Дмитровского шоссе через весь запад 
и северо-запад города.

Северо-Восточная хорда общей протяжен-
ностью более 100,6 км с 78 мостами, тоннелями 
и эстакадами — от Бусиновской развязки до раз-
вязки на 8 км МКАД Вешняки—Люберцы. 

Южная рокада протяженностью 61,5 км с 15 
мостами, тоннелями и эстакадами берет свое 

начало у развязки Рублевского шоссе с МКАД 
до улицы Верхние Поля в Капотне.

Юго-Восточная хорда протяженностью 40 
км находится в предпроектной разработке. Она 
должна соединить Южную рокаду и Северо-
Восточную хорду.

Всего за 7 месяцев 2018 года введено в 
эксплуатацию 25,7 км дорог, 18 искусственных 
сооружений и 13 пешеходных переходов. До конца 
года планируется завершить строительство еще 
68,8 км дорог, 8 искусственных сооружений и 2 
пешеходных перехода. 

Новое лицо старых районов
Развитие Москвы предполагает уважи-

тельное отношение к памятникам истории и 
культуры при поддержании жизни на уровне, 
соответствующем XXI веку. Одно дело — рас-
сматривать семейные альбомы и нежно хранить 
воспоминания о бабушкином доме, и совсем 
другое — самому жить в тех же условиях, что и 
бабушка 50 лет назад. Поэтому программа ре-
новации жилого фонда, предусматривающая 
снос пятиэтажных домов первого периода инду-
стриального домостроения и возведение на их 
месте современных жилых кварталов, — один из 
самых серьезных вызовов, который стоит перед 
столичным Стройкомплексом.

В феврале 2018 года стартовало переселе-
ние по программе реновации в Восточном округе. 
В «стартовый» жилой дом по ул. 5-я Парковая, д. 62 
(район Северное Измайлово, ВАО), переселяются 
жители двух домов. 

В апреле 2018 года дополнительно начато 
заселение еще 4 «стартовых» домов (ЗАО: пр-т 
Вернадского, д. 61, корп. 3, и д. 69 (район Про-
спект Вернадского); ул. Гжатская, д. 16, корп. 1, 
и ул. Красных Зорь, д. 59б (район Можайский). В 
дома переселяются жители 5 домов. 

В июне 2018-го стартовало заселение еще 4 
«стартовых» домов (СВАО: Южное Медведково, 
корп. 38 и 39; ул. Летчика Бабушкина, вл. 39 и 41). 
В дома переселяются жители еще 3 домов. 

В июле 2018-го начато заселение 2 «стар-
товых» домов в ЮЗАО (ул. Изюмская, д. 49 и д. 
55, корп. 1). В указанные дома переселяются 
жителей трех домов. 

В настоящее время ведется проектирование 
более 140 «стартовых» домов на подобранных 
площадках, а также ведется строительство 34 
«стартовых» домов. Уже введены в эксплуатацию 
33 «стартовых» дома, в том числе переданы под 
заселение 11 домов. До конца 2018 г. планируется 
приступить к строительству более чем 110 «стар-
товых» жилых домов, а также обеспечить начало 
переселения в 44 дома.

При переезде соблюдаются все права мо-
сквичей: есть возможность приобрести дополни-
тельную жилую площадь за доплату либо полу-
чить компенсацию за предоставленную квартиру 
меньшей жилой площади — в соответствии с 
желанием человека.

«По состоянию на 19 июля 2018 года между 
Московским фондом реновации и гражданами 
заключено 30 договоров на приобретение до-
полнительной площади за доплату и 11 догово-
ров на выплату компенсации за предоставление 
квартиры меньшей жилой площади», — объяснил 
Хуснуллин. Глава столичного Стройкомплекса до-
бавил, что уже организована работа по оптимиза-
ции процедур, необходимых для строительства по 
программе реновации. В результате проведенной 
работы сроки прохождения процедур были сокра-
щены с 927 дней (2,5 года) до 618 дней (1,6 года) 
и их количество — с 91 до 71 процедуры.

Евгения НИКИТСКАЯ.
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Проблема административных 
барьеров в строительной от-
расли долгое время доставляла 

головную боль предпринимателям. 
Но неприятности остались в прошлом. 
Власти продолжают упрощать про-
цедуру подключения жилья к инже-
нерным сетям. А застройщики, в свою 
очередь, уже не боятся тягомотины, 
связанной с бюрократическими про-
цедурами. Это подтвердил опрос Все-
российского центра изучения обще-
ственного мнения (ВЦИОМ).

Сетевые компании 
отвечают запросам 
предпринимателей
— По поручению мэра Москвы Сергея 

Собянина мы не первый год ведем работу по 
снижению административных барьеров в строи-
тельстве, — говорит руководитель департамента 
градостроительной политики Москвы Сергей 
Лёвкин. — Это одно из приоритетных направле-
ний нашей деятельности. Сегодня в электронном 
виде предоставляются все основные государ-
ственные услуги строительной сферы, начиная с 
оформления ГПЗУ и заканчивая вводом объекта 
в эксплуатацию. Всего 18 государственных услуг 
сейчас переведены в электронный вид. И это 
не предел. До конца года еще 16 услуг сетевых 
компаний будут в электронном виде.

«Планируем перевести в электронный вид 
и обеспечить предоставление через официаль-
ный портал мэра и правительства Москвы 16 
услуг, которые предоставляют АО «ОЭК», ПАО 
«МОЭК», ПАО «МОЭСК», АО «Мосводоканал», 
АО «МОСГАЗ», АО «Мособлгаз», — продолжает 
заместитель руководителя Департамента градо-
строительной политики города Москвы Надеж-
да Караванова. — А именно: услуги по выдаче 
технических условий, заключению договоров 
о подключении и выдаче актов об осущест-
влении подключения (технологического при-
соединения) к сетям инженерно-технического 
обеспечения».

Проведенное в начале июня 2018 года ис-
следование ВЦИОМ, выполненное к Московско-
му урбанистическому форуму, выявило: среди 
застройщиков выражен запрос на получение 
услуг по подключению к сетям инженерно-
технического обеспечения и электрическим 
сетям посредством заполнения единой заявки в 
электронной форме. За переход на такую форму 
обслуживания высказались 70% опрошенных.

— Целью исследования было изучение от-
ношения застройщиков к изменениям в сфере 
строительного регулирования столицы. Ре-
зультаты анализа показали: 60% застройщиков 

Москвы видят позитивный эффект от перево-
да услуг в электронный вид. Более половины 
опрошенных специалистов строительной от-
расли отмечают положительный эффект реа-
лизуемых реформ. Мы видим рост удовлетво-
ренности застройщиков от взаимодействия 
со всеми сетевыми организациями столицы, 

— утверждает генеральный директор ВЦИОМа 
Валерий Федоров.

Заместитель руководителя департамента 
напомнила, что московские власти несколько лет 
ведут работу по сокращению административных 
процедур в строительстве. В электронном виде 
предоставляются все основные государствен-
ные услуги строительной сферы — от оформле-
ния ГПЗУ и до ввода объекта в эксплуатацию.

Ключевые городские 
организации довольны 
переменами
Ну а теперь, собственно, к исследованию. 

В нем изучались:
  перевод основных строительных услуг в 
электронный вид;

  упрощение проведения инженерных изыска-
ний благодаря переводу в электронный вид 
Геофонда Москвы;

 расширение состава ГПЗУ;
  сокращение срока регистрации права соб-
ственности на объект в Росреестре с 10 до 

7 рабочих дней;
  внедрение риск-ориентированного подхода 
при проведении проверок в строительстве.

В Москве создана информационная ин-
фраструктура, обеспечивающая возможность 
предоставления застройщикам сведений о ра-
нее проведенных геологических и топографиче-
ских исследованиях. В среднем более половины 
специалистов строительной отрасли отмечают 
положительный эффект реализуемых реформ. 
Наиболее позитивные оценки связаны с пере-
водом государственных услуг в строительной 
сфере в электронный вид. Кстати, информацию о 
строительных реформах респонденты в первую 
очередь получают от коллег (44%). Еще треть 
опрошенных (32%) черпают сведения из средств 
массовой информации. Каждый четвертый (26%) 
обращается к официальному порталу мэра и 
правительства Москвы.

Специалисты строительной отрасли, при-
нявшие участие в опросе, положительно оце-
нивают эффективность реализуемых реформ. 
Наиболее позитивные оценки связаны с пере-
водом государственных услуг в строительной 
сфере в электронный вид (60%). Наименее по-
нятная опрошенным реформа — внедрение 
риск-ориентированного подхода (38%), вве-
денная с 1 января 2018 года.

Около половины респондентов (47%), об-
ращавшихся в органы и организации Строй-
комплекса Москвы, отметили улучшение взаи-
модействия с этими структурами (рост с 37% 
в прошлом году).

В продолжение заявлений официальных 
лиц — немного цифр. Удовлетворенность взаи-
модействием с сетевыми организациями нахо-
дится на достаточно высоком уровне: МОЭСК 
(64%), Мосводоканал (64%), Мосводосток (71%), 
МОЭК (59%), Мосгаз (63%) , Мособлгаз (59%). 

Подавляющее большинство опрошенных (67%) 
хотели бы получать услуги по подключению к 
сетям инженерно-технического обеспечения и 
электрическим сетям посредством заполнения 
единой заявки на официальном портале мэра 
и правительства Москвы.

Административные 
барьеры больше  
не затрудняют возведение 
зданий
В среднем 81% опрошенных респонден-

тов знают о проведенных в 2016–2018 годах 
реформах.

Основным источником получения информа-
ции являются внутренние коммуникации между 
коллегами в отрасли, на втором месте стоят 
СМИ, а на третьем — официальные порталы 
правительства Москвы.

Больше половины специалистов строи-
тельной отрасли, принявших участие в опросе, 
отмечают положительный эффект реализуемых 
реформ.

Самые высокие позитивные оценки (60% 
респондентов) связаны с переводом государ-
ственных услуг в строительной сфере в элек-
тронный вид.

38% респондентов отмечают положитель-
ный эффект внедрения риск-ориентированного 
подхода при проведении проверок в строи-
тельстве. Невысокая оценка положительного 
эффекта связана с тем, что реформа прошла 
в январе 2018 года и еще не полностью учтена 
застройщиками. 

На 10% выросла удовлетворенность ре-
спондентов механизмом взаимодействие с 
представителями власти. 47% опрошенных 
считают, что взаимодействие улучшилось (в 
прошлом году этот показатель был 37%).

Благодаря проводимым реформам наблю-
дается положительная динамика показателей 
по взаимодействию с сетевыми организациями: 
уровень удовлетворенности находится пример-
но на уровне 60% и выше. В рейтинге лидирует 
Мосводосток — 71%. 

Одним из ключевых вопросов для за-
стройщиков остается подключение объектов 
к инженерным сетям. 70% респондентов хотят 
получать услуги по подключению ко всем ви-
дам ресурсов посредством заполнения единой 
онлайн-заявки. 

Застройщики больше не ставят админи-
стративные барьеры на лидирующие места в 
поиске причин, затрудняющих строительство. 
Получение разрешительных документов стоит 
на восьмом месте, а в лидерах стоят экономи-
ческие вопросы.

Недопонимание, впрочем, тоже есть. Так, 
согласно исследованию, проблемы со строи-
тельством в Москве опрошенные связывают 
в первую очередь с монополизацией рынка 
строительных услуг (46%), неопределенной 
экономической конъюнктурой (44%), а также с 
высокими ставками по кредитам (42%). Гораздо 
реже опрошенные называли сложности с полу-
чением разрешительных документов (12%).

В общем, есть еще над чем работать. Пере-
строить систему, формировавшуюся десятками 
лет, за считаные месяцы невозможно. Эксперты, 
изучившие мнение застройщиков по ключевым 
реформам, сделали выводы, которые доказы-
вают: городская администрация нашла самые 
болевые, самые проблемные точки и находится 
на верном пути. Буквально год-другой — и вряд 
ли кто из представителей строительной отрасли 
будет недопонимать, что делать, приходя на про-
ект. По той простой причине, что специалисты не 
только упрощают систему, но и создают новую 
реальность. Реальность, в которой комфортно 
и властям, и предпринимателям, и — главное 
— жителям города.

Елена СОКОЛОВА.

КАКИЕ ПРИЧИНЫ БОЛЬШЕ ВСЕГО МЕШАЮТ СТРОИТЬ СЕГОДНЯ
(% ОТ ОПРОШЕННЫХ, НЕ БОЛЕЕ 5 ОТВЕТОВ)

Монополизация рынка строительных услуг

Неопределенная экономическая конъюнкура

Высокие ставки по кредитам/недоступность кредитов

Недостаток инвестиций

Рост себестоимости оказываемых услуг

Недостаток квалифицированных рабочих

Неэффективный налоговый режим

Сложности с получением разрешительных документов

Часто меняющаяся нормативно-правовая база

Давление со стороны фискальных органов

Трудности с получением квот для найма

Отсутствие инноваций и новых строительных технологий
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ОПРОС ВЦИОМ: РЕФОРМЫ В СФЕРЕ СТРОИТЕЛЬСТВА 
ИЗВЕСТНЫ БОЛЬШИНСТВУ СПЕЦИАЛИСТОВ

Самые высокие 
позитивные оценки 
связаны с переводом 
государственных услуг 
в электронный вид

Заместитель 
мэра Москвы 
Марат Хуснуллин 
рассказал, каких 
результатов 
удалось достичь  
в течение 2018 года

Столица России развивается такими невероятными темпами, которые не снились некоторым другим ми-
ровым мегаполисам. В этом году Москва наряду с Нью-Йорком, Лондоном, Парижем и Берлином вошла 
в первую пятерку городов по комфортности проживания.
По оценкам компании PWC, Москва — единственный город, в котором темпы развития дорожной сети 
выше темпов расширения застроенной территории. Также в российской столице отмечают высокий уро-
вень развития инфраструктуры общественного транспорта. Сегодня многие жители Москвы с удоволь-
ствием пересаживаются на метро, Московское центральное кольцо и электрички. Добраться на обще-
ственном транспорте теперь можно гораздо быстрее, чем на личном. Да и приятнее: сел, открыл книгу 
или читаешь новости в Интернете — время в пути пролетает незаметно!
Еще недавно москвичи были уверены, что знают транспортную схему города вдоль и поперек. Но те-
перь многое изменилось — и продолжает меняться каждый день. Редкий пассажир, передвигающийся в 
общественном транспорте каждый день, может заявить, что без проблем ориентируется в новых линиях. 
Еще бы: они растут и меняются постоянно. Впрочем, неудивительно: Москва слишком долго не занима-
лась созданием качественной инфраструктуры для простых людей, пользующихся скоростным и назем-
ным транспортом, а не только автомобилистов. Сейчас ситуация изменилась.
В этом выпуске нашей специальной вкладки — материалы о развитии скоростных систем города, сниже-
нии нагрузки на предпринимателей, работающих в сфере строительства, и о многом другом.
Читайте тексты, вырезайте схемы — очень скоро они вам понадобятся!

ГОРОД ЗАЯВИЛ О СОЗДАНИИ САМОЙ 
ДЛИННОЙ ЛИНИИ МЕТРО В МИРЕ
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Большая кольцевая линия — крупнейший ми-
ровой проект в области метростроения. Наверное, 
это трудно представить, но поспорить с Москвой на 
данный момент может только Пекин. Максимальная 
протяженность в мире кольцевой линии традици-
онного подземного метро — 57 км — приходится 
именно на столицу Китая. Длина же московской 
БКЛ после ее окончательного закругления в конце 
2022 года достигнет 69 километров.

Кольцо станет не просто мировым лиде-
ром по протяженности, но и огромным пере-
садочным контуром. Со станций БКЛ можно 
будет сделать:

 19 пересадок на другие линии метро;
 4 — на МЦК;
 5 — на первоочередные Московские централь-

ные диаметры (МЦД) Одинцово — Лобня и По-
дольск — Нахабино;

 11 — на линии железной дороги.

Согласно расчетам, новое кольцо метро сэко-
номит пассажирам до получаса на каждой поездке. 
«Только подумайте: вместо нынешних 40 минут, 
которые нужны, чтобы добраться от станции «Юго-
Западная» до «Кунцевской», с помощью кольца вы 
доберетесь всего за 18–20 минут. Или: сейчас путь 
от «Калужской» до «Севастопольской» занимает 35 
минут, а будет всего 10. На поездку от «Ржевской» 
до «Авиамоторной» вместо 20 минут потребует-
ся лишь 12. А время в пути от «Сокольников» до 
«Рубцовской», занимающее сейчас 22 минуты, 
с открытием БКЛ сократится до 10», — приводят 
примеры проектировщики.

Напомним, что первый участок Большой 
кольцевой линии — от «Делового центра» до 
«Петровского парка» — уже открыт. 26 февраля 
2018 года движение поездов запустил мэр Мо-
сквы Сергей Собянин. Меньше чем за полгода 
по участку проехали 7,5 млн пассажиров. Если в 

феврале станциями «Петровский парк», «ЦСКА», 
«Хорошевская», «Шелепиха» и «Деловой центр» 
пользовалось 1,2 млн пассажиров, то в июле — уже 
1,6 млн. Самыми популярными станциями оста-
ются «Деловой центр» и «ЦСКА». С момента ввода 
они приняли почти 2,5 млн и 2,3 млн пассажиров 
соответственно.

На остальных участках Большой кольцевой 
линии сейчас идут подготовительные и строитель-
ные работы. «Проект Большой кольцевой линии 
является самым масштабным за всю историю 
метростроения в Москве, поэтому для компании 
«Мосинжпроект», занимающейся его реализацией, 
это еще один весомый вклад в развитие транс-
портной инфраструктуры города и повод для гор-
дости всего коллектива», — заявил генеральный 
директор АО «Мосинжпроект» (единый оператор 
программы развития Московского метрополитена) 
Марс Газизуллин.

В этом году планируется завершить строи-
тельство еще одного участка БКЛ — от «Петров-
ского парка» до «Нижней Масловки». В 2019-м 
вместе с Кожуховской линией метро откроется 
станция «Нижегородская», которая будет иметь 
пересадку с Большого кольца на одноименную 
станцию этой радиальной линии, станцию МЦК 
и ж/д платформу.

В 2020 году запланирован ввод двух участков 
БКЛ. Первый — от «Хорошевской» до «Мневников». 
Второй — от «Аминьевского шоссе» до «Севасто-
польского проспекта» («Зюзино»): он соединится 
с Каховской линией метро, которая войдет в со-
став кольца.

В 2021-м открываются еще два участка. На 
одном из них, северо-восточном, уже развернуто 
активное строительство. Здесь будет шесть стан-
ций: «Шереметьевская», «Ржевская», «Стромынка», 
«Рубцовская», «Лефортово» и «Авиамоторная». 
Второй участок — западный — от станции «Тере-
хово» до станции «Давыдково».

К 2023 году — а на самом деле, скорее всего, 
к концу 2022-го — с вводом участка от «Кленово-
го бульвара» до «Текстильщиков» новое кольцо 
метро полностью замкнется. Специалисты уже 
сейчас называют станцию «Кленовый бульвар» 

дворцом в метро.
Казалось бы, о каких дворцах в метро 

может идти речь, если москвичи уже столь-
ко десятилетий гордятся станциями, 

возведенными в 1950–1960-х годах. 
Однако, оказывается, строящиеся 
станции достойны уважения и вни-
мания не меньше.

Как рассказала сооснователь 
архбюро ArCHsLoN Татьяна Осец-
кая, при проектировании станции 
«Кленовый бульвар» особое значение 

имело ее местонахождение: «Стан-
ция «Кленовый бульвар» расположится 

рядом с парком «Коломенское». Здесь 
присутствуют такие значимые объ-

екты, как дворец царя Алексея 
Михайловича с его куполами и 

сводами, село Дьяково Городи-
ще с развитой сетчатой кера-

микой. История и культурное 
своеобразие района нашли 
отражение в нашей концеп-
ции. Место для нас имеет 
особое значение, невоз-
можно проектировать без 
контекста, ведь на новый 
объект всегда влияет его 

окружение, и наоборот. По 
ходу движения пассажиров 

есть несколько зон, и каждую 
мы сделали особенной. На-

пример, когда заходим с улицы, 
то попадаем в вестибюль мягкой 

формы. Потом спускаемся в более 
контрастный подуличный переход, затем 

вся пластика и формы в дизайне интуитивно 
ведут пассажиров к зоне эскалаторов. На плат-
форме с двух сторон находятся переходы, поэтому 
для нас было важно выделить выход. Когда чело-
век выходит из поезда, он идет к точке, которая 
его больше притягивает. Мы выделили ее белым 
цветом с дополнительной подсветкой ступеней, 
а лестницу-переход — черным. В центре каждой 
платформенной зоны будет большая надпись 
с названием станции. Появится много лавочек, 
похожих на камни. Все эти предметы смогут стать 
ориентиром для пассажиров, которые хотят на-
значить встречу на платформе».

Какие радиусы планируется присоеди-
нить к Большой кольцевой линии:

 Рублево-Архангельскую линию — от станции 
«Улица Народного Ополчения»;

 Коммунарскую линию — от «Улицы 
Новаторов»;

 перспективную линию в районы Восточное и 
Западное Бирюлево и Щербинку — от «Кленового 
бульвара».

 Мы построим Рублево-Архангельскую линию, 
которая возьмет начало от стации новой кольцевой 
линии «Улица Народного Ополчения». От станции 
«Улица Новаторов» протянется ветка в Коммунар-
ку и Троицк. Разрабатывается линия в районы 
Восточное и Западное Бирюлево и Щербинку от 
станции «Кленовый бульвар». Благодаря этому 
строительству доступ к метро получат жители 16 
районов Москвы, — поясняет заместитель мэра 
Москвы по вопросам градостроительной политики 
и строительства Марат Хуснуллин.

Елена СОКОЛОВА.

«Мосинжпроект» занял достойные 
места сразу в нескольких престижных 
рейтингах. В международном проек-
те «ENR’S 2018 Top 150 Global Design 
Firms» «Мосинжпроект», участвуя в 
нем впервые, оказался на 118-й по-
зиции среди крупнейших проектных 
компаний мира. 

— Мы очень гордимся тем, что «Мосинж-
проект» оказался в престижном мировом рей-
тинге. Этот факт подтверждает уровень, каче-
ство и объем реализуемых компанией проектов, 
— сказал глава компании Марс Газизуллин.

Отметим, что компания только укрепля-
ет свои позиции с каждым годом. Так, в рей-
тинге крупнейших компаний России «Эксперт 
onlinе» «Мосинжпроект» в 2016 году занимал 
150-е место. Объем реализованной продук-
ции в 2017 году вырос на 60% по сравнению 
с прошлым годом, что позволило компании 
улучшить свои рейтинги на 44 позиции. В итоге 
«Мосинжпроект» оказался на 106-м месте в 
общем рейтинге топ-400 крупнейших россий-
ских компаний, а также на 3-м месте в России 
и на 2-м в Московском регионе в сфере инжи-
ниринга и промышленно-инфраструктурного 
строительства.

По словам Марса Газизуллина, это «гово-
рит о высоком уровне организации управления 
в компании». 

Действительно, только в прошлом году 
компания сдала в эксплуатацию сразу два важ-
ных для города проекта. И на обоих уже прошли 
знаковые события. Речь идет о стадионе «Луж-
ники», который принимал матчи футбольного 
первенства планеты, и парке «Зарядье», где 
совсем недавно прошел Московский урбани-
стический форум. Что интересно, основной 
площадкой форума стало еще одно детище 
«Мосинжпроекта» — уникальный по своим ха-
рактеристикам московский концертный зал 
«Зарядье». 

Стадион «Лужники» уже успели оценить 

специалисты, гости со всего мира, футболи-
сты и сами москвичи. Парк «Зарядье» также 
получил высокую оценку профессионалов и 
пришелся по нраву туристами и горожанам 
— на «Парящем мосту» всегда много людей, 
а вид с него на высотку на Котельнической 
набережной стал любимым фоном для фото. 
Ландшафтный парк с уникальными растениями 
в самом центре столицы — просто подарок для 
всего города. 

Оба объекта получили многочисленные 
премии, были признаны на мировом уровне и 
получили высокую оценку от президента стра-
ны. Владимир Путин был и на матче открытия 
чемпионата мира по футболу в «Лужниках», и 
посетил Мосурбанфорум в «Зарядье». Концерт-
ный зал в парке он назвал одним из лучших в 
Европе. 

— Наш форум проходит в парке «Зарядье», 
здесь собраны самые передовые достижения 
и решения в сфере урбанистики и создания 
общественного пространства. В том числе кон-
цертный зал, где мы находимся, где проходит 
наша встреча. Сама Москва сегодня — огром-
ная площадка для творчества, для осуществле-
ния архитектурных замыслов, — сказал глава 
государства. 

Компания продолжает свою работу. Так, 
в следующем году планируется завершить 
строительство Центра художественной гим-
настики в «Лужниках» — еще одного уникаль-
ного объекта. 

— Его крыша напоминает взмах гимнасти-
ческой ленты, — рассказывает о здании Марс 
Газизуллин. — Проект комплекса был создан с 
использованием технологий информационного 
моделирования.

Кроме этого, «Мосинжпроект» продолжает 
строить метро, быть генеральным проектиров-
щиком, подрядчиком и техническим заказчиком 
крупных дорожных объектов города, быть одним 
из операторов, реализующих сеть транспортно-
пересадочных узлов в Москве. 

Отметим, что «Мосинжпроект» и ранее 
занимал достойные места в престижных рей-
тингах. Так, в 2016 году компания вошла в сотню 
крупнейших корпораций по версии ежегодного 
рейтинга rAEX-600. Кроме того, агентство rAEX 
присвоило «Мосинжпроекту» рейтинг качества 
управления на уровне A+gq, — «очень высокий 
уровень качества управления». В 2018 году он 
снова был подтвержден. В международном 
рейтинге «ENr’s 2017 top 250 Global Contractors» 
компания заняла 138-е место среди 250 круп-
нейших строительных холдингов мира. 

Анна СЕРГЕЕВА.

“Московский коМсоМолец”    
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Компания вошла  
в число крупнейших 
проектировщиков 
мира

МЦК, подземку и железнодорожные радиусы 
реконструируют для «бесшовных» пересадок

Вряд ли кто из москвичей семь лет 
назад мог представить, что на 
месте заброшенного ЗИЛа может 

появиться жилой район с современны-
ми домами, удобными набережными и 
красивым парком. Даже когда публике 
представили проекты возрождения 
промзоны, до конца не верилось, что 
всю это красоту получится воплотить. 
До конца этого года в жилом квартале 
«ЗИЛ» достроят первые четыре дома, 
которые будут готовы принять жильцов. 
К осени здесь же появится новая дорога, 
которая свяжет район с проспектом 
Андропова и Третьим транспортным 
кольцом.

ЗИЛ поедет в сентябре 
Первое, что необходимо было построить на 

обновляемой территории, — дороги. Генеральным 
подрядчиком и техническим заказчиком по строи-
тельству улично-дорожной сети на территории 
бывшей промзоны является компания «Мосинж-
проект». В этом году на ЗИЛе планируется ввести 
около 15 километров дорог, о чем уже сообщил 
глава Департамента строительства Москвы Ан-
дрей Бочкарев. Среди них есть ключевые объекты. 
Так, движение по дорожной связке от Третьего 
транспортного кольца до проспекта Андропова 
через ЗИЛ запустят в начале сентября, то есть 
практически через месяц. Глава Стройкомплекса 
Москвы Марат Хуснуллин рассказал, что она, кроме 
того, свяжет между собой станцию Московского 
центрального кольца и станцию подземки «Тех-
нопарк». На карте пока эта дорога обозначена как 
Проектируемый проезд №4965. 

— Строительство этой дороги с путепро-
водом через МЦК является частью проекта по 
развитию дорожной сети в этой промзоне. Соз-
дание новых проездов позволит сформировать 
удобную транспортную сеть, необходимую и для 
последующей застройки территории, — разъяснил 
Марат Хуснуллин.

По новой эстакаде, которая располагается 
рядом с Тюфелевой рощей, машины пока не едут, 
путь преграждает шлагбаум, но до запуска дви-
жения остались считаные дни. 

— Уже построен важнейший путепровод че-
рез МЦК длиной 537 метров, готов подземный 
пешеходный переход, построена большая часть 
шестиполосной магистрали, которая свяжет Тре-
тье транспортное кольцо (ТТК) и проспект Андро-
пова, — рассказал генеральный директор АО «Мо-
синжпроект» Марс Газизуллин. — Самое сложное 
сооружение — путепровод. Работы велись над 
действующей железной дорогой, в специально 
выделенные технологические окна в ночное время 
по 4 часа, но все удалось завершить в срок.

Генеральный директор «Мосинжпроекта» 
добавил также, что в рамках проекта развития 
улично-дорожной сети на территории бывшей 
промзоны построены и реконструированы много-
численные инженерные коммуникации.

Ведутся работы и по продлению Симонов-
ской набережной. Напомним, что она должна 
дотянуться до реконструируемой промзоны от 

самого Симонова монастыря. «Проект продления 
Симоновской набережной до территории ЗИЛа 
уже готов, он прошел экспертизу, мы планируем 
до конца года выйти в активное строительство», 
— сообщил глава Стройкомплекса. Новый участок 
набережной будет многофункциональным: по 
нему можно будет и проехаться на автомобиле, и 
пройтись по специально созданной пешеходной 
зоне. «Развитие набережной, строительство новых 
участков позволяет создать более комфортную 
среду на территории города. Кроме этого, уве-
личивается проницаемость ранее недоступных 
районов, расположенных вдоль Москвы-реки», 
— добавил Марат Хуснуллин.

Полуостров, на котором рождается новый 
микрорайон, не будет отрезан от остального го-
рода. Если в гараже нет машины, то выбраться 
на «большую землю» можно будет на метро или 
по Московскому центральному кольцу. Специ-
ально для этого в ЗИЛе возникли станция под-
земки «Технопарк» и станция МЦК «ЗИЛ». При 
этом «Технопарк» продолжает развиваться: на его 
базе появится транспортно-пересадочный узел с 
автовокзалом и офисами.

— Транспортно-пересадочный узел «Техно-
парк» будет формироваться в две очереди. Первая 
предполагает создание разворотной площадки 
для общественного транспорта, а также строи-
тельство съездов к станции метро от Третьего 
транспортного кольца и проспекта Андропова. 
Эту работу мы планируем закончить к середине 
следующего года, — заявил заместитель мэра. 

Коммерческая часть появится позже. Она 
предполагает размещение в транспортно-
пересадочном узле автовокзала и офисов.

— Эта часть проекта будет реализовывать-
ся за счет инвестора. Я думаю, что в середине 
следующего года мы проведем торги на выбор 

инвестора, а сами строительные работы займут 
около двух лет, — рассказал Марат Хуснуллин. 

Дома строятся  
по последнему слову 
техники
Если открыть в Интернете карту «полуострова 

ЗИЛ», можно увидеть квадратики новых домов. Они 
похожи на дворы-колодцы — но только по форме. 
Воплощение, как говорится, небо и земля.

...Мы стоим во дворе такого, почти готово-
го дома. Пройти внутрь «колодца» можно через 
подъезд — он сквозной, подъемы в квартиры рас-
полагаются слева и справа от входа. Но машины 
внутрь не проедут — вход только пешком. Если 
что, впустят «скорую» и пожарную. Сами здания 
выглядят модно, стильно, современно. Отделка 
внутри такая же качественная, как и снаружи.

Интересно решен вопрос с освещенностью. 
Все помнят, что первые этажи в питерских «колод-
цах» напрочь лишены солнца — люди живут там 
как в подземелье. Дома в «ЗИЛе» устроены иначе. 
Во-первых, сам двор большой. В нем помещаются 
и просторная детская площадка со всевозможны-
ми качелями-каруселями, и лавочки, чтобы просто 
посидеть и подышать свежим воздухом без машин, 
и тропинки-дорожки. Во-вторых, этажность каждой 
из четырех стенок «квадрата-колодца» разная, от 
четырех этажей до четырнадцати. В результате в 
выигрыше все: и любители невысокой застройки, 
и те, кому из окна нужен шикарный вид на город. 

Управляющий «ЛСР. Недвижимость-Москва» 
Иван Романов рассказал, что в основе концепции 
микрорайона «ЗИЛАРТ» лежит принцип создания 
пяти взаимодополняющих пространств:

— Пространство жизни — уникальные жилые 
кварталы. Пространство природы — Тюфелева 
роща, которая ждет посетителей. Пространство 
притяжения — главный бульвар, на котором будут 
расположены не только коммерческие объекты, но 
и большое количество объектов культуры: филиал 
музея «Эрмитаж», концертные залы, арт-галереи, 
театры. Следующее пространство — пространство 
образования. В «ЗИЛе» появится крупнейшая шко-
ла в Москве, которая готовится к вводу. На общей 
территории в 5,5 гектара собраны школа и детский 
сад: новый подход, когда два образовательных 
учреждения вместе, дети привыкают и безопасно 
перемещаются из одного учебного учреждения в 
другое. Еще будет пространство отдыха — та самая 
набережная, изюминка нашего жилого комплекса. 
Ее длина — больше километра, и уже в будущем 
году она откроется для москвичей.

В доме, рядом с которым мы стоим, находит-
ся 1351 квартира, 100 тысяч квадратных метров 
жилья. Всего в первой очереди — 250 тысяч ква-
дратных метров. Дома почти готовы к эксплуатации 
— остались последние штрихи. 

— Над домами первой очереди работали 11 
архитекторов, — говорит Романов. — Каждый из 
них имеет свой уникальный творческий почерк. 
Один из домов решен в градиентном подходе, 
когда фасад предусматривает переход от самого 
светлого кирпича к самому темному. Здесь вырази-
тельные пилоны и монументальная архитектура. В 
целом я могу сказать, что никакого другого такого 
же жилого комплекса просто нет.

Естественно, в этих домах установлены самые 
современные инженерные системы. Это и полный 
комплекс всех классических систем (отопление, 
водоснабжение), и системы, которые позволяют 
удаленно собирать показания счетчиков, следить 
за пожарной безопасностью.

— Строительство культурных центров син-
хронизируется со сроками заселения домов. 
Жильцы, которые купили квартиры в этом доме, 
могут отправлять детей в следующем году в но-
вую школу. Город обеспечит ее эксплуатацию и 
функционирование, — рассказал управляющий 
«ЛСР.Недвижимость-Москва».

Особенностью застройки этого микрорайона, 
отличающей его от многих других проектов, явля-
ется удобство для пешеходов: каждая вторая улица 
будет закрыта от машин. Улица шириной 22 метра 
сразу за этим домом носит имя Кандинского. На 
ней, кроме зеленых насаждений, велосипедных 
дорожек, тротуаров и насаждений, ничего нет — 
машины здесь ездить не будут. «Это позволяет 
обеспечить безопасный проход от всех жилых до-
мов к школе. Люди могут идти не по обычной улице 
с автомобильным движением, а по пешеходной. 
Получается, что зона отдыха находится прямо у 
дверей дома», — говорит Иван Романов.

Одной из изюминок района станет строи-
тельство на его территории филиала Эрмитажа. 
Сейчас, как рассказал Романов, проект здания 
находится на экспертизе: «Как только мы получим 
заключение, сразу определим сроки строитель-
ства — начала и завершения работ». Глава Строй-
комплекса Марат Хуснуллин уточнил сроки: филиал 
появится в «ЗИЛе» через четыре года.

Анна СЕРГЕЕВА.

В ближайшие годы транспортная 
система Москвы станет еще более  
удобной для пассажиров. В первую 
очередь это касается внеулично-
го рельсового транспорта. В одну 
«упряжку» объединятся метро, Мо-
сковское центральное кольцо (МЦК) 
и модернизированные радиальные 
направления железной дороги. Для 
этого сейчас строятся еще шесть 
транспортно-пересадочных узлов в 
местах пересечения МЦК и железно-
дорожных радиусов.

— Эти транспортные узлы будут построены 
до конца следующего года, — объявил мэр Мо-
сквы Сергей Собянин. — Таким образом, МЦК 
будет работать более эффективно с учетом 
полной интеграции с радиальными направле-
ниями железной дороги.

Новые транспортно-пересадочные узлы 
откроются на станциях Ленинградская (Риж-
ского направления), Новохохловская (Курского 
направления), Варшавская (Павелецкого на-
правления), Карачарово (Горьковского направ-
ления), Северянин (Ярославского направления), 
Фрезер (Казанского направления) и платформе 
НАТИ Октябрьской железной дороги.

Проблема интеграции Московского цен-
трального кольца в пассажирскую транспортную 
систему города стояла с первых лет истории до-
роги (тогда «колечко» называлось Московской 
окружной железной дорогой). Построенное 
в 1902–1908 годах, кольцо было рассчитано 
прежде всего на переброску пассажирских 
и товарных поездов с одного радиального 
направления на другое. И плюс к тому — на 
обеспечение железнодорожных подъездов к 
военным и промышленным объектам: мобили-
зационным пунктам, заводам, фабрикам. 

Пассажирское движение по кольцу, не со-
пряженное ни с одним из вокзалов Москвы, про-
держалось до второй половины 1920-х годов. 
Несмотря на красивые станционные здания, 
пригородные поезда спросом не пользовались. 
И главной причиной стало отсутствие переса-
док с радиусов. Пассажиропоток (вспомним, что 
метро в Москве тогда еще не существовало) 
был столь ничтожен, что Малое кольцо МЖД 
(так называлась дорога в середине и второй 
половине ХХ века) не стали электрифициро-
вать. Прокладка контактной сети требовала 
дорогостоящей перестройки мостов, поэтому 
заморачиваться не стали. Дорога надолго стала 
«вещью в себе». Крупная, но не электрифи-
цированная, без пассажирского движения, 
прямо в центре Москвы. Благодаря усилиям 
московского правительства экономические 
резервы удалось подтянуть на это направление 
только в 2010-е годы. Кольцо, построенное в 

2016 году, стало обрастать удобными пере-
садочными узлами.

Первый узел из этой серии — на станции 
Окружная — частично открыт в начале августа 
2018 года. «Здесь построен новый транспортно-
пересадочный узел, — рассказал Сергей Со-
бянин. — На второй стадии будет возведен 
дополнительный северный выход из станции 
метро «Окружная». Таким образом, объединятся 
потоки трех видов транспорта: МЦК, МЦД (Мо-
сковские центральные диаметры) и метро».

В рамках проекта этого ТПУ построены 
железнодорожные эстакады с расположенной 
между ними островной пассажирской платфор-
мой. Не забыли и про вестибюль с турникетно-
кассовым залом, обеспечивающим выход пас-
сажиров к станции МЦК Окружная и остановкам 
наземного транспорта. Все эти объекты уже 
построены, ведется монтаж эскалаторов и лиф-
тов. Чуть позже будут демонтированы старая 
платформа Окружная и железнодорожные 
путепроводы на Савеловском направлении 
железной дороги. Построят северный выход 
станции метро «Окружная».

— Открытие транспортно-пересадочного 
узла «Окружная» позволит снизить нагрузку на 
станциях метро «Тимирязевская» и «Савелов-
ская» и обеспечит комфортную пересадку в 
«теплом контуре» между платформами МЦК и 
железной дороги, — заявил заместитель мэра 
Москвы в правительстве Москвы по вопросам 
градостроительной политики и строительства 
Марат Хуснуллин. — Пассажиропоток на этом 
узле ожидается немалым — около 85 тысяч 
человек в сутки.

Программа интеграции МЦК и железнодо-
рожных радиусов воплощается в Москве с 2016 
года. Это ключевой элемент развития транс-
портной системы мегаполиса. Цель программы 
— создать новые, удобные пересадочные узлы 
между остановочными пунктами МЦК и радиаль-
ных направлений. Над этим совместно работают 
мэрия Москвы и РЖД. Еще в 2017 году были 
завершены работы над первым из таких пере-
садочных узлов: платформа Фрезер Казанского 
направления теперь интегрирована с МЦК. 

— В целом интеграция МЦК с радиальными 
направлениями железной дороги будет завер-
шена в следующем году, хотя часть объектов 
будет сдана и открыта уже в этом, — подчеркнул 
Марат Хуснуллин.

Строительство ТПУ ведется комплексно. 
Помимо собственно транспортной инфраструк-
туры прорабатывается и благоустройство тер-
ритории, прилегающей к новым платформам и 
станциям. Основная цель — сделать так, чтобы 
пользоваться пересадками в метро и на на-
земной железной дороге москвичам и гостям 
столицы было бы одинаково удобно.

Антон РАЗМАХНИН.

На 69-километровой ветке разместится 31 станция со множеством пересадок
Каждый день миллионы москвичей и гостей столицы 

спускаются в метро. Многим приходится доезжать до 
Кольцевой линии или до радиальной пересадочной 

станции, чтобы перейти на нужное направление. 
Неплохо помогает Московское центральное кольцо 

(МЦК), которое, вопреки изначальному скепсису 
пессимистов, стало необычайно востребованным 

у пассажиров. С вводом Большой кольцевой линии 
(БКЛ) еще больше горожан получат метро в шаговой 

доступности.
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Большой спортивный праздник 
(ЧМ‑2018) в России завершился, а на‑
строй на победу и достижения остались. 
В среду губернатор Московской обла‑
сти Андрей Воробьев в ходе рабочего 
визита в Воскресенский район принял 
участие в товарищеском матче вместе 
с обладателями Кубка Стэнли и юны‑
ми хоккеистами из детской спортивной 
школы олимпийского резерва «Химик». 

Во время мундиаля в Воскресенске не 
было тренировочной базы для прославленных 
футбольных команд: здесь не останавливались 
ни Криштиану Роналду, ни Лионель Месси, как 
в Раменском, Дедовске или некоторых других 
подмосковных городах. Да, по правде говоря, 
Воскресенск футболом и не особенно знаменит. 
У него другая «визитная карточка» — это столица 
советского хоккея. Ведь именно здесь роди-
лись и начинали свою карьеру прославленные 
спортсмены: победитель зимних Олимпийских 
игр по хоккею на льду, трехкратный чемпион 
мира, обладатель Кубка Стэнли и президент 
Федерации хоккея Московской области Валерий 
Каменский, двукратный чемпион мира, облада-
тель Кубка Стэнли Евгений Малкин и обладатель 
Кубка Стэнли, главный тренер хоккейного клуба 
«Химик» Вячеслав Козлов. 

Неудивительно, что в этой кузнице хоккей-
ных кадров еще в 1960 году была организована 
детская спортивная школа. С тех самых пор ее 
воспитанники становились чемпионами Олим-
пиады, мира и Европы.

«Хотелось бы поблагодарить и губернатора, 
и всех, кто оказывает финансовую поддержку 
«Химику». Воскресенск — это уникальное место, 
этот маленький городок воспитал очень много 
олимпийских чемпионов, обладателей Кубка 
Стэнли», — сказал главный тренер «Химика» 
Вячеслав Козлов.

 Вчера Андрей Воробьев и трехкратный об-
ладатель Кубка Стэнли, двукратный чемпион 
мира Евгений Малкин убедились в высоком ка-
честве льда дворца спорта «Подмосковье» — и не 
просто в качестве болельщиков. На площадку они 
вышли в свитерах местной хоккейной команды 
«Химик»: Андрей Воробьев под номером 19, Ев-
гений Малкин под номером 71. 

«Мы приехали для того, чтобы поддержать 
школу, она набирает обороты. Спасибо ветера-
нам, которые ей уделяют внимание, приезжают, 
общаются и с тренерами, и с родителями. Эта 
поддержка очень важна. У нас за последнее 
время построен 31 ледовый дворец, все они 

забиты — и фигурное катание, и хоккей очень 
популярны в Московской области», — отметил 
Андрей Воробьев.

В матче приняли участие ребята разного 
возраста — от 12 до 15 лет. В ходе трениров-
ки юные хоккеисты услышали ценные советы и 
подсказки от звезды мирового хоккея Евгения 
Малкина. Сам форвард клуба НХЛ «Питсбург 
Пингвинз» высоко оценил уровень подготовки 
большинства ребят. Кроме того, спортсмен от-
метил, что в ледовом дворце комфортные раз-
девалки, а также качественный лед. 

По окончании матча Евгений Малкин по-
дарил ребятам 25 комплектов современной 
хоккейной экипировки.

В детско-юношеской спортивной школе 
олимпийского резерва «Химик» обучаются бо-
лее 400 человек от 6 до 18 лет. Они участвуют 
в соревнованиях различного уровня — от пер-
венства Московской области до всероссийских 
и международных турниров. Отсюда местные 
воспитанники уходят на «повышение» в топовые 
клубы — «Спартак», «Динамо», ЦСКА. 

«Губернатор всегда нас поддерживает. 
Благодаря ему мы построили здесь еще один 
лед», — сказал президент Федерации хоккея 
Московской области Валерий Каменский.
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До 2013 года в Московской области 
было 27 крытых ледовых площадок. 
В 2013–2017 годах построили 
31, в 2018–2020 планируется 
еще 10.

Врачи выбирают 
Воскресенск
Еще одним важным пунктом в повестке 

рабочего визита губернатора Подмосковья 
Андрея Воробьева было посещение 
1‑й районной больницы Вос‑
кресенска. Здесь практи‑
чески заново отстрои‑
ли хирургический 
корпус. А перед 
этим губернатор 
региона вру‑
чил ключи от 
новых квар‑
тир врачам 
дву х вос‑
кресенских 
больниц. 

Новое 
комфортное 
жилье полу-
чили 11 спе-
циалистов, 
среди них 
заведующий 
патологоа-
натомическим 
отделением, 
зав. детской по-
ликлиникой ГБУЗ 
Московской области 
«Воскресенская первая 
районная больница», вра-
чи — офтальмолог, кардиолог, 
анестезиолог-реаниматолог, 

участковый педиатр, хирург, два участковых те-
рапевта, врач ОВП и заведующий фельдшерско-
акушерским пунктом. 

Жилье — муниципальное, но через 4 года 
медики смогут его приватизировать.

Среди получивших квартиру — участковый 
терапевт воскресенской поликлиники №2 Екате-
рина Душкова. Женщина приехала в город недав-
но, и прежде чем решиться на переезд с Севера, 
долго сравнивала условия в разных областях и 
городах. «Конечно, тут лучше: и по условиям ра-
боты, и по поводу центра, центр хороший, — рас-
сказывает она. — Мы сами искали работу, обошли 
и Московскую область, и Ленинградскую, и в 
Москве были. Но вот здесь понравилось больше. 
Когда 10 месяцев назад приехали, нам сказали, 
что сначала — служебное жилье, а потом есть 
возможность получить квартиру. И вот сегодня 
ключи получили от двухкомнатной квартиры! 
Конечно, не верилось, честно, я даже не думала, 
но мечтать надо, мечты сбываются!»

Действительно, привлечение кадров в ме-
дицину — то, на что в регионе обращают особое 
внимание. За пять лет Московская область со-
вершила настоящий прорыв в сфере здравоох-
ранения: радикально снизилась смертность от 
болезней сердца и сердечно-сосудистых забо-
леваний. Были открыты перинатальные центры, 
оборудованные по последнему слову медицин-
ской техники. Подмосковные врачи успешно бо-
рются с онкологией. Однако все еще есть задача 
привлекать как можно больше медработников: 
сохраняется дефицит кадров в первичном звене, 
в районных поликлиниках и больницах. Ведь 
рядом столица с огромным запросом на этих 
же специалистов.

Чтобы решить кадровые проблемы в систе-
ме областного здравоохранения в Подмосковье, 
были разработаны различные меры социальной 
поддержки врачей.

Например, при трудоустройстве медики 
получают подъемные в размере 153,61 тысячи 
рублей, им также выплачивается ежемесячная 
компенсация аренды жилья до 5 тысяч рублей, 
предоставляется служебное жилье и многое дру-
гое. В целом по Московской области за период 
2013–2017 годов в регионе трудоустроили почти 

5 тысяч медиков. В этом году планиру-
ется устроить еще 400 участковых 

терапевтов и педиатров. На 
данный момент в Москов-

ской области появился 
171 новый специа-

лист. Служебное 
жилье предоста-

вили 134 врачам, 
а в прошлом — 
358 медикам.

Помимо 
предоставле-
ния служеб-
ного жилья в 
Подмосковье 
реализуется 
программы 

«Социаль-
ная ипотека», 

«Земский док-
тор»: врачам 

общей практики, 
участковым педиа-

трам и терапевтам 
осуществляется до-

плата в размере 32 тыс. 
рублей.

«Мы каждый год увели-
чиваем ассигнования на здра-
воохранение, большую работу 

проделали. У нас с 1 сентября будет предусмо-
трено повышение заработных плат на 15% всем 
врачам и среднему медицинскому персоналу. Это 
делается в рамках указа президента, — сказал 
Андрей Воробьев. — У нас огромная нагрузка 
на систему здравоохранения, мы активно при-
влекаем врачей. Нам нужно еще порядка 2 тысяч 
специалистов». 
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Всего в Воскресенске с 2013 по 2018 год 
было трудоустроено 110 врачей, в том 
числе в 2018 году — 15 медиков. А жи-
льем из муниципального фонда за это 
время были обеспечены 28 медработ-

ников, в 2018 году — 12 специалистов.

Компьютерная томография 
будет бесплатной
Еще одна масштабная программа, ко‑

торую успешно реализует областное пра‑
вительство, — это капитальный ремонт 
поликлиник и районных больниц. Так, че‑
рез месяц планируют завершить ремонт 
хирургического корпуса в воскресенской 
больнице №1, сейчас готовность здания со‑
ставляет 90%.

Основное здание хирургического корпуса 
построено в 1963 году, пристройка — в 1977 году. 
Комплексный капитальный ремонт не проводился 
с момента ввода в эксплуатацию.

Корпус рассчитан на 159 круглосуточных 
и 20 дневных коек. Там размещены отделения: 
хирургическое, травматологическое, кардио-
логическое, неврологическое, анестезиологии, 
реанимации.

На проведение капитального ремонта на 
2017–2019 годы выделили 109 миллионов рублей, 
их них освоено 69 миллионов рублей. Ремонт вто-
рого и третьего этажа, фасада и входной группы 
планируют закончить 25 августа 2018 года.

По словам исполняющего обязанности глав-
ного врача больницы Юрия Райхмана, в первой 
части здания, где проводился капитальный ре-
монт, уже практически завершены отделочные 
работы, идет устранение отдельных недостатков, 
и скоро там разместится отделение инсультов, 
кардиологии. Кроме того, уже установлен новый 
компьютерный томограф серии OPTIMA CT600. 
Он был закуплен по поручению губернатора по-
сле обращения местных врачей и пациентов. 
Жителям района приходилось ездить в медуч-
реждения соседних муниципалитетов, где эта 
услуга оказывалась им на платной основе. Сейчас 
врачи-рентгенологи проходят обучение для ра-
боты на оборудовании, рассчитанном на кругло-
суточный прием, а также ведется его настройка 
и тестирование. Юрий Райхман уточнил, что 
первые пациенты смогут пройти компьютерную 
томографию уже в конце августа. В сутки может 
быть сделано до 24 исследований. 

В 2019 году запланирован ремонт основного 
здания хирургического корпуса (отделения ане-
стезиологии и реанимации, травматологическое, 
хирургическое, детская хирургия). В будущем 
больница планирует развивать травматоло-
гический и ортопедический профили, а также 
перепрофилировать общехирургические койки 
в нейрохирургические, сосудистой, детской хи-
рургии и кардиохирургии.

Владимир БЫКОВ,  
Елена НИКИТИНА.
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МОЯ МОСКВА

РАЗВИТИЕ ХОККЕЯ 
В МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ
Всего занимаются хоккеем в Подмосковье

36 532 чел.
Для детей функционирует

на базе государственных и муниципальных 
учреждений.

29 отделений по хоккею

В них обучается 5900 детей, 

работают 208 тренеров 
(из них 191 штатный).

Развитием хоккея занимается 
общественная организация 

«Федерация хоккея Московской области» 
(президент — Валерий Викторович Каменский).

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЕ КОМАНДЫ
Всего в МО 7 профессиональных команд 

в различных хоккейных лигах
(6 — мужских, 1 — женская):

ХК «Витязь» (Подольск) 
ХК «Звезда» (Чехов) 
ХК «Химик» (Воскресенск)
ХК «Капитан» (Ступино) 
ХК «Русские витязи» (Чехов) 
ХК «Атланты» (Мытищи) 
ХК «Торнадо» (Дмитров) — женская
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С 1 августа 2018 года московские пен‑
сионеры получили право льготного про‑
езда в пригородных электричках: теперь 
выезд на дачу на несколько дней мало 
чем будет отличаться от визита к детям, 
живущим возле соседней станции ме‑
тро. Новшество обещает быть актуаль‑
ным для старшего поколения москвичей, 
ведь каждый второй пенсионер имеет 
дачу — если не собственную, то хотя бы 
одну на семью, — где хочется проводить 
время жарким летом. Льготный проезд 
на электричках — лишь один из шагов, 
принятых в рамках реализации програм‑
мы «Московское долголетие», иниции‑
рованной столичным правительством. 
Современным пенсионерам некогда ску‑
чать на лавочке — еще минимум четверть 
жизни впереди, многое надо успеть! Го‑
род в этом поможет.

За последние несколько десятков лет пред-
ставление о стариках и даже пожилых людях 
кардинально изменилось: современные шести-
десятилетние не хотят становиться бабушками 
и дедушками ни для кого, кроме собственных 
внуков, они чувствуют себя еще достаточно мо-
лодыми и хотят брать от жизни больше. Поездки 
на дачу на выходные, походы в театр, курсы ан-
глийского языка и занятия фитнесом — когда 
еще найдется достаточно времени на все это, 
если не после выхода на пенсию? Программа 
«Московское долголетие», реализованная при 
поддержке правительства Москвы, направлена 
на поддержание достойного уровня жизни людей, 
вышедших на заслуженный отдых.

— Вообще я оглядываюсь и не понимаю: как 
же я раньше все успевала, если ничего не успеваю 
даже сейчас? Дочь часто привозит внука, мы летом 
на даче живем, надо за садом следить... У меня, 
правда, только розы и руккола — не люблю огород 
разводить, — но все-таки! Два раза в неделю езжу 
в бассейн, а еще надо с подругами встречаться, 
у всех такой период интересный: кто бабушкой 
стал, у кого дети женятся, кто свой бизнес пробует 
начать... День расписан! — смеется шестидесяти-
летняя Нина Иванова. И правда: окончание работы 
не означает окончания жизни!

Как неоднократно отмечал мэр Москвы, со-
циальная политика была и остается одним из 
важнейших направлений развития города, так что 
количество льгот для пожилых москвичей никогда 
не будет сокращаться, а только увеличиваться. 
Бесплатный проезд в транспорте, в т.ч. пригород-
ном, — это только начало. 

«Социальная защита москвичей — главный 
приоритет нашей работы. Несмотря на кризис, нам 
удалось не только сохранить, но и расширить си-
стему социальной защиты москвичей. И в дальней-
шем будем стараться повышать пенсии и пособия 
настолько, насколько это возможно», — цитируют 
СМИ слова мэра Москвы Сергея Собянина. 

Сейчас более 4,5 млн пенсионеров, инвали-
дов, семей с детьми и других категорий москвичей 
получают положенные им выплаты. 

Минимальная пенсия с московской допла-
той увеличена с 10 275 рублей до 17 500 рублей 
в 2018 году — это на 3000 рублей больше, чем в 
прошлом году. Еще 8000 рублей выплачивают 
участникам обороны Москвы, 15 тысяч рублей 
— долгожителям, от 20 до 30 тысяч рублей — 
супругам-юбилярам. Вдвое увеличились еже-
месячные выплаты ветеранам труда, труженикам 
тыла и жертвам политических репрессий.

Денег не тратим,  
без дела не сидим
— Сын удивляется: откуда у нас с папой лиш-

ние деньги, чтобы водить внука в кафе и дарить 
ему и невестке на день рождения конвертики или 
просто хорошие подарки? Ну ты, говорит, мама, 
вообще — фу-ты ну-ты пижонка! Да все же просто! 

У нас на двоих получается чуть меньше пятидесяти 
тысяч рублей, и еще свои накопления на вкладе. 
На квартплату — льгота, за проезд — не платим, 
английским я сейчас занимаюсь бесплатно, ну а 
объедаться в наши годы уже просто вредно! Вот 
и получается, что тратим мало, только на летний 
отдых откладываем, без моря я все-таки не могу. 
Ну и почему бы не сводить внука в кафе, если ему 
так нравятся эти бургеры? О нас теперь город за-
ботится, ну а я могу позаботиться о своем долго-
жданном Сашке, — смеется семидесятилетняя 
Юлия Семеновна.

Действительно, на услуги ЖКХ и капитальный 
ремонт пенсионеры получают скидку 50 процен-
тов, а более старшие — и вовсе не платят. Даже ав-
товладельцы могут не переживать за свой карман: 
техосмотр машины пожилого водителя также ком-
пенсирует город. А по социальной карте москвича 

можно получить не только льготный проезд, но и 
приятные скидки в любимых магазинах.

В современной Москве бесплатно занимать-
ся можно чем угодно: к услугам пенсионеров и 
драмкружок, и кружок по фото, и даже тем, кому 
петь охота, найдется подходящая секция. Если 
еще тридцать лет назад при слове «кружок» сра-
зу воображалась музыкальная школа или класс 
рисования — не важно, для какого возраста, — 
то сейчас можно найти занятие на любой вкус. 
Активные пенсионеры XXI века посещают йогу и 
зумбу, оформляют собственные обложки для книг, 
вырезают фигуры из фруктов, изучают историю 
моды, театра и кино. Занятия проводятся в студи-
ях, спортзалах и на свежем воздухе. Кроме того, 
мастер-классы и активные занятия для участников 
проекта проводятся чуть ли не на каждом город-
ском мероприятии, будь то день рождения проекта 
«Активный гражданин» или выставка художника 
Сергея Андрияки. Скучать некогда — успеть бы 
попробовать всё!

Ни на что не жалуемся!
С возрастом пожелание здоровья, так часто 

звучащее в тостах на дне рождения, становится 

особенно актуально. Спорить с природой не стоит 
— болезни действительно порою всерьез портят 
и осложняют жизнь пожилых людей. Однако бо-
роться — можно и нужно, тем более что условия 
для этого есть.

В сфере здравоохранения за последний год 
было реализовано сразу четыре важнейших про-
граммы. Во-первых, людей старшего возраста 
с тремя и более хроническими заболеваниями 
принимают «персональные врачи». Такие спе-
циалисты знают все о каждой болезни пациента, 
держат с ним постоянную связь и уделяют ему 
максимальное количество времени и внимания. 
Пациенты «персональных врачей» теперь не бегают 
по разным кабинетам и могут при необходимости 
позвонить своему доктору.

Во-вторых, в конце прошлого года была соз-
дана специальная патронажная служба. В ее со-
став входят врачи и медсестры, которые проводят 
осмотры, исследования и другие процедуры на 
дому у людей, которым сложно ходить. Благо-
даря специалистам службы пациенты получают 
полноценную медицинскую помощь и нередко 
снова начинают ходить. 

Если доходит до беды и единственный способ 
помочь пожилому пациенту — протез, то получить 
его можно бесплатно. Причем речь идет как о 
собственно протезировании, так и о получении 
средств адаптации — например, слуховых ап-
паратов. Московские пенсионеры сегодня могут 
получить и гораздо более дорогие «протезы» — 
стенты: миниатюрные полые трубочки, которые 
устанавливаются внутри сосуда и восстанавли-
вают в нем кровоток. Особенно актуально это 
для борьбы с инфарктами — особый проект был 
создан, чтобы оказывать экстренную помощь 
людям с больным сердцем. Вместе с врачами 
из «инсультной сети» специалисты-кардиологи 
ежедневно спасают жизни москвичам с сердечно-
сосудистыми заболеваниями. С тех пор как по 
инициативе мэра в городе была создана сеть из 
29 современных сердечно-сосудистых центров 
неотложной помощи, количество инсультов сни-
зилось на 20 процентов.

На свежем воздухе
Хотя современные пенсионеры в отличие от 

собственных мам и бабушек, женщин прошлого 
века, не горят желанием похоронить себя на гряд-
ках, сражаясь за огурцы и картошку, любителей 
дачного отдыха среди них достаточно. Если уж в 
семье есть загородный дом — грех им не пользо-
ваться, не дышать свежим воздухом, не купаться в 
речке, не любоваться выращенными цветами...

— Знаете, я выросла в частном доме в неболь-
шом городке, и очень долго у меня было просто-

таки отвращение к земле. Кто-то мечтает о доме, 
а я мечтала как раз о квартире, и чтобы никакого 
участка. В итоге — да, прожила жизнь в квартире. 
А с годами, где-то после сорока пяти, так вдруг 
захотелось в земле поковыряться! Чтобы свои 
розочки, свои бархатцы, даже чеснок и базилик... 
Хорошо, что у брата есть дача, мы теперь все вме-
сте туда ездим, мне так нравится! И добраться 
в наше СНТ совсем легко в любое время, мне и 
мужа с машиной ждать не надо, — рассказала 
недавно получившая пенсионное удостоверение 
учительница Ольга Игоревна.

Этой зимой Москва и область заключили 
соглашение, согласно которому инфраструктуру 
садовых товариществ (СНТ) будут развивать уже 
оба субъекта: и столица, и Московская область. 
По инициативе Сергея Собянина через несколько 
месяцев после подписания документа автобусы, 
связывающие СНТ и Москву, стали ходить гораздо 
чаще. Как обещает мэр, в скором времени за счет 
города будут отремонтированы и дороги, ведущие 
к дачным поселкам. 

На летний период Собянин запускает допол-
нительные автобусы на 100 самых популярных у 
москвичей дачных маршрутах. В итоге интервалы 
движения в час пик сократятся вдвое; ускорит 
движение и создание выделенных полос. 

Но и это еще не конец.
— Я обожаю дачу! Но вот незадача: меня ука-

чивает в автобусах и в машинах с самого детства, 
если только не сама за рулем. А сама водить не 
могу — зрение катастрофически упало. Раньше так 
было жалко платить за электричку: ну, думаю, что 
же я за фифа такая, не могу потерпеть немножко в 
автобусе? Теперь же льготы появились, ну это про-
сто спасение! Здорово, что город о нас заботится, 
— делится радостью Светлана Степановна.

Действительно, с 1 августа московским пен-
сионерам доступен бесплатный проезд в элек-
тричке — для этого достаточно только предъявить 
в пригородной кассе социальную карту. 

Качество жизни на дачах постепенно при-
ближается к качеству жизни в самой Москве. Сто-
личные власти обеспечат дачников и садоводов 
газом, электричеством, сетями связи, помогут 
организовать вывоз мусора из СНТ. Благодаря 
соглашению Москвы и области повысят качество 
и сделают более доступной медицинскую помощь 
в садовых товариществах. 

Без поддержки не оставим
Пенсионеры, к сожалению, не единствен-

ная категория москвичей, которой требовалась 
бы поддержка города. С 2018 года в несколько 
раз повысились выплаты семьям с детьми, нуж-
дающимся в помощи, то есть в первую очередь 

малообеспеченным. 
Теперь пособие на ребенка до трех лет со-

ставит 10 тысяч рублей, а на ребенка старше трех 
лет — 4000 рублей (до этого было две или три 
тысячи). Для одиноких матерей и семей, где один 
из родителей уклоняется от алиментов, выплаты 
на ребенка до трех лет с 3–5 тысяч выросли до 15 
тысяч рублей в месяц.

Кроме того, более 10 тысяч детей из мало-
обеспеченных семей получат путевки в лагеря и 
санатории, а также бесплатное питание в шко-
ле. Еще в центрах соцзащиты можно получить 
продукты и продуктовые сертификаты, а также 
сертификаты на покупку одежды, обуви и детских 
товаров и сертификаты на обеспечение товарами 
длительного пользования, которыми можно вос-
пользоваться в столичных магазинах.

Также в распоряжении многодетных семей 
бесплатный проезд в общественном транспорте 
(для детей и одного из родителей), бесплатные 
парковка и места в детском саду, питание в шко-
ле, льготы на посещение музеев, спортивных и 
культурных мероприятий, а также бесплатные 
билеты в зоопарк. 

Рождение ребенка-инвалида или несчастье, в 
результате которого человек потерял дееспособ-
ность, — это трагедия для всей семьи, однако 
город не оставляет москвичей в трудную минуту. 
Теперь пособие родителям, воспитывающим детей 
с инвалидностью, составляет 12 тысяч рублей 
— вдвое больше, чем раньше. Также для этих 
семей ввели новое пособие — это ежегодная 
выплата на приобретение школьной формы (10 
тысяч рублей). 

Более 1,1 миллиона московских инвалидов, 
семей, воспитывающих детей с ограниченными 
возможностями здоровья, и участников ликвида-
ции аварии на Чернобыльской атомной станции 
предоставляются 50-процентные льготы по оплате 
коммунальных услуг.

В ближайшие несколько лет вопрос должны 
решить: в 2018-м и 2019-м планируется устанав-
ливать в год не менее 275 подъемных платформ 
в подъездах, где живут инвалиды, — это позво-
лит людям с ограниченными возможностями не 
быть заложниками своей квартиры, а выходить в 
город и вести полноценную жизнь. Сегодня город 
закупает только низкопольные виды наземного 
пассажирского транспорта. 

Более доступными для инвалидов стали объ-
екты городской инфраструктуры. Сегодня для 
нужд маломобильных граждан приспособлено уже 
85 процентов всех социально значимых объектов. 
Особое внимание уделяется созданию комфорт-
ной среды в образовательных учреждениях — на-
пример, в школах и детских садах.

Евгения НИКИТСКАЯ.

Город укрепляет 
социальную политику: 
без заботы никто 
не останется

ЖИТЬ БУДЕМ ДОЛЬШЕ, 
ЖИТЬ БУДЕМ ВЕСЕЛЕЕ!
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Городской парк Воскресенска будет капитально благоустроен. Губернатор 
Московской области Андрей Воробьев ознакомился с планом предстоящих 
работ и выслушал пожелания горожан.

«Парк мы восстановим благодаря персональной позиции министра культуры 
РФ Владимира Мединского, он нас поддержал. Наша задача спроектировать все 

грамотно, выслушать, что конкретно хотят жители. Каскад прудов уже зимой начнут чистить. В 
проект должны инвестировать около полумиллиарда рублей. В Московской области — большая 
программа благоустройства парков, особенно таких, которые находятся в историческом центре 
города и пришли в запустение», — сказал губернатор Подмосковья. 

Предполагается, что на центральной площади парка появится амфитеатр, установят беседки, 
детские и спортивные площадки, обустроят пешеходную зону со скамейками и малыми архитек-
турными формами. Кроме того, планируется построить детский скалодром и памп-трек. Вместе с 
этим разработан проект по сохранению объекта культурного наследия «Усадьба Кривякино».

Общая площадь усадьбы составляет 20,1 гектара. Парк делится на три части. Первая — исто-
рическая территория усадьбы с каскадом прудов, вторая часть — территория, адаптированная 
под современное использование, и третий участок — вдоль реки Москвы.

В 2019 году планируется отреставрировать парковую территорию, а также каскад прудов. 
Общая протяженность пешеходных дорожек составит порядка 5,6 километра.
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В Воскресенске 
юные спортсмены 
сыграли в хоккей 
с губернатором 
Подмосковья 
и обладателями 
Кубка Стэнли

Усадьба 
Кривякино.

Губернатор вручил ключи 
от новых квартир врачам 

Воскресенска.
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НА ВЫСШЕМ 
УРОВНЕ

Расстрел с улыбкой 
на устах

Погибший Александр Шилин в 1996 году 
закончил МГИМО и сразу заступил на государ-
ственную службу. Он был первым секретарем 
департамента по вопросам безопасности и ра-
зоружения МИД. Имел дипломатический ранг 
чрезвычайного и полномочного посланника 2-го 
класса, работал в дипломатических предста-
вительствах России в Индии, Пакистане, Шри-
Ланке, США и Австрии. Предпоследнее место 
работы — советник-посланник посольства РФ 
в Индонезии.

Незадолго до смерти дипломат вернул-
ся в высотку на Смоленской площади. Занял 
просторный кабинет и собрался было покорять 
вершины международной дипломатии — ходят 
упорные слухи, что Шилин вскоре должен был 
стать помощником министра иностранных дел. 
Но случилось непоправимое.

Все произошло вечером воскресенья 14 мая. 
Выходные дипломат (ему было 43 года) прово-
дил на родительской даче в Истринском районе 
Подмосковья. Там у семейства комфортабельный 
коттедж. Хозяин дома Шилин-старший — гене-
ральный директор крупного предприятия (сфера 
деятельности — гидроизоляция, строительство, 
реставрационные работы). Чтобы понять размах 
компании, перечислим объекты, над которыми 
она работала, — Московский метрополитен, Ро-
стокинский акведук, Царь-колокол, храм Василия 
Блаженного, Большой театр и т.д. Шилин-старший 
профессионал в своей области, автор печатных 
работ, патентов, монографий, все на глубоко 
научную тематику с промышленным уклоном 
— «Освоение подземного пространства (зарож-
дение и развитие)», «Цементация горных пород 
в шахтном строительстве» и т.д.

Два сына-близнеца Александр и Алексей 
всегда были желанными гостями в коттедже. 
Алексей, как и погибший брат, тоже выпускник 
МГИМО. Карьеру он делал в аппарате Прези-
дента РФ.

В тот уик-энд Алексей с женой и детьми 
остался в Москве, а вот Александр отправился к 
родителям. Домой, со слов Шилина-
старшего, Александр уехал в 18.45 
на белом Mercedes GL. И с этого 
времени до 22.55, когда в квар-
тире Шилина нашли три трупа, 
многое по-прежнему остается 
загадкой.

В элитном ЖК на юго-западе 
Москвы дипломат занимал четы-
рехкомнатную квартиру на 12-м этаже 
площадью 171,6 квадрата. Этажом выше жил 
брат с семьей. Обе квартиры были в собствен-
ности семьи Шилиных (братья тут жили с 2012 
года). Стоимость жилья подобного уровня на-
чинается от 50 млн рублей. После трагедии Ши-
лины пытались продать квартиру и даже нашли 
покупателя-женщину. Но после того как дама 
узнала о кровавых событиях того майского вос-
кресенья, она отказалась участвовать в сделке. 
Квартиру сняли с продажи.

Итак, вечер 14 мая Александр планировал 
провести не один. В высотку он пригласил бывшую 
пассию Настю (33 лет от роду) с маленькой дочкой 
Агнией (малышке в апреле 2017 года исполнилось 
четыре годика). 

Об этом факте не знали ни отец, ни брат ди-
пломата, и тем более никто из близких девушки. 
Скорее всего, Настя не планировала встречу 
с бывшим кавалером, визит был спонтанным. 
Спонтанным для нее, но не для сотрудника МИД. 
О том, что, возможно, дипломат вынашивал пла-
ны убийства, позже нам рассказали подруги 
жертвы. 

По видеозаписям с камер наблюдения уста-
новили, что вопреки слухам (изначально сооб-
щалось, что пара с ребенком приехала вместе 
на авто Шилина) Настя с дочкой подъехали к 
дому на такси. 

В 21.10 все были живы — в это время брат 
дипломата вернулся из ресторана с семьей и 
заметил на подземной стоянке автомобиль Алек-
сандра. В 21.30 Алексей уже был дома. Настя с 
 Агнией приехали на Ленинский проспект около 
22.00. 

— Заявки на посе-
тителей жилец не остав-
лял, — позже рассказывал 
один из охранников по 

имени Юрий. — Он сам в домашней одежде 
спустился, чтобы всех встретить. Улыб-

нулся, взял девочку на руки, поцеловал 
и ребенка и маму. 

Важно заметить, что этот же со-
трудник во время первичного опроса 
пояснил, что ни самого хозяина зло-
получной квартиры, ни его гостей не 

видел. Можно предположить, что он 
просто не обратил на них внимания, а 

потом все-таки вспомнил.
Это разночтение показаний сильно 

озадачило следователей и стало основным 
поводом для проверки версии об убийстве 

дипломата, которое могло быть замаски-
ровано под самоубийство. 

Охранники засекли — с мо-
мента прихода гостей до траге-
дии прошло около 40 минут. 

Из показаний брата ди-
пломата: в начале одиннад-
цатого Алексей услышал не-
сколько громких хлопков, от 
которых проснулись дети. Сле-

дом раздался женский и дет-
ский крики о помощи, за которыми 

послышался еще один хлопок, и в 
воздухе повисла гробовая тишина. А 

через некоторое время тишину нарушил еще один 
громкий звук. Алексей вместе с женой по пожарной 
лестнице спустился в квартиру брата и увидел 
тела и кровь. Тут уже вовсю суетился охранник, 
который прибежал на сработавшую пожарную сиг-
нализацию. Секьюрити первым поднялся на этаж, 
бродил возле двери, принюхивался. Ничего не 
нашел, спустился вниз, но потом вновь поднялся 
и уже нажал на ручку двери квартиры. В темноте 
мужчина разглядел очертания тел на полу в кори-
доре. Первоначально он подумал про отравление 

жильцов угарным 
газом и сразу же 
доложил об этом 
старшему. В поли-
цию уже позвонил 
начальник службы 
безопасности, ко-
торый предполо-
жил, что произо-
шло убийство.

Технология 
смерти

В  ж и л о й 
комплекс к полуночи съехались 

медики, оперативные сотрудники УВД ЮЗАО 
и следователи СК. Правоохранители застали 
на месте всю смену охраны, Алексея Шилина и 
его жену Екатерину (директора департамента 
взаимодействия с органами власти одного ин-
вестиционного фонда). Екатерину почти сразу 
отослали домой. 

Вот какая картина открылась перед входя-
щими в апартаменты. Жилище было полностью 
обесточено, в воздухе пахло порохом. Входная 
дверь прошита дробью. Головой от двери лежала 
девочка — на теле зияла характерная россыпь 
от поражающих элементов. Рядом, тоже почти 
на пороге, на левом боку — мертвая Настя. У 
женщины была фактически снесена левая поло-
вина головы. Из-под трупа виднелся мобильный 
телефон. В холле беспорядок, на барной стойке 
разбросаны вещи. 

В состав бригады 03 входило два фельдше-
ра. Женщина-медик некоторое время не могла 
переступить порог квартиры. Она стояла у двери 
и рыдала навзрыд, смотря на мертвую девочку с 
открытыми холодными глазами. Малышка была 
облачена в яркую одежду — платьице, розовые 
колготки. Настя нарядила Агнию, отправляясь 
в гости.

Следственная группа, медики и брат дипло-
мата прошли в гостиную. Комната, как и прихожая, 
была залита кровью, заметны следы борьбы. По-
среди всего этого ужаса стоял диван, на котором 
застыл хозяин. Тело Александра было облачено 
в домашнюю одежду, между ног зажато ружье, 
в руке длинная ложка для обуви. На груди мед-
ленно расползалось пятно крови. Увидев ужасное 
зрелище, его брат почувствовал слабость в ногах 
и обмяк. Алексей отказывался верить, что Алек-
сандр сотворил этот ад, и тоже предположил, что 
его могли убить.

До конца следственных действий он твердил, 
что через два дня Александра ждало важное на-
значение — дипломат, по его словам, должен был 
стать правой рукой министра. 

Около трупов Насти и Агнии криминалисты 
обнаружили две гильзы от пуль калибра 30-06 

(стандартный винтовочный и пулеметный патрон), 
которые также были выпущены в несчастных 
(при первичном осмотре были выявлены лишь 
повреждения от дроби). 

При более подробном осмотре трупов 
эксперты обнаружили на теле малышки мно-
жественные колото-резаные раны. Маленькие 
кровавые следы вели в дальнюю комнату. Судя 
по результатам осмотра места происшествия, 
сформировалась такая картина: ребенок был 
ранен в дальней комнате — скорее всего, там 
Александр напал на него с ножом или другим 
острым предметом. Маленькая девочка переме-
стилась в гостиную, где, скорее всего, ее на руки 
подхватила Анастасия. Мать кричала (это слышал 
Алексей) и бежала с дочкой на руках к выходу. У 
самой двери их настиг обезумевший дипломат. 
В его руках было охотничье ружье Merkel b3. Он 
сделал первый выстрел, когда его жертвы были 
уже вплотную к двери. Дробь снесла часть лица 
Насти и буквально насквозь пронзила тело Агнии. 
Обе замертво упали у порога. Безжалостный 
Шилин сделал еще два выстрела. После этого он, 
скорее всего, обесточил квартиру (до сих пор не 
ясно, когда была отключена электроэнергия — он 
мог выключить свет заранее, а мог и после того, 
как совершил убийство), открыл входную дверь, 
перезарядил карабин, сел на диван в гостиной 
и довершил начатое. 

За комментарием мы обратились к экс-
перту по оружию, руководителю московского 
отделения союза «Гражданское оружие» Ра-
фаилу Рудницкому. 

— Рафаил Шоломович, охарактеризуйте, 
пожалуйста, орудие убийства. Возможно ли 
было выстрелить из одного и того же ствола 
и дробью, и пулями?

— Это качественное, дорогое немецкое 
охотничье ружье. Длинноствольное, специфи-
ческое. Отличная траектория полета пули, хоро-
шая настильность, большая дальность. Одним 
словом, выбор знающего человека. Что касается 
устройства, то это двустволка, «вертикалка» и, 
скорее всего, «комбинашка» (у ружья есть воз-
можность менять стволы, но это делается под 
особые случаи), т.е. один ствол гладкоствольный, 
чтобы стрелять дробью, а второй нарезной — 
для пуль. 

— Выстрела было три, а гильзы нашли 
на месте две и от пуль. Это как-то можно 
объяснить?

— Легко. У этого ствола нет автоэкстракции 
— т.е. использованные гильзы не вылетают авто-
матически. Таким образом, ружье, скорее всего, 
было заряжено — в гладкоствольном канале был 
патрон с дробью или, кстати, могу допустить, 
судя по описанию того, что у убитой была снесена 
часть головы, патрон мог быть заряжен картечью 
— самоснаряжение у нас не запрещено законом, 
и, как я понимаю, убийца был с оружием на «ты», 
а в нарезном была наготове пуля. Первый залп 
был из гладкоствола, и гильза осталась в стволе, 
а второй и третий были сделаны пулями из на-
резного. А чтобы перезарядиться, стрелок пре-
ломлял ружье и выкидывал те самые найденные 
гильзы (получается, в стволе осталась гильза от 
заряда дробью, а те самые изъятые гильзы от пуль 
калибра 30-06 были выкинуты самим Шилиным 
при перезарядке).

— Все сходится, ведь потом были об-
наружены еще две гильзы на месте, где на-
ходился труп убийцы. Во время обыска из 
квартиры изъяли целый арсенал: охотничье 
ружье Blesser R93, карабин Mannlicher SBS 96 
и ружье ИЖ 27М... Все оружие зарегистриро-
вано — дипломат был заядлым охотником. 

— Ого, это очень интересный набор, целая 
коллекция профессионала. Все стволы, кроме 
Ижа, — немецкие, дополняют друг друга по ха-
рактеристикам: один очень хорош на дальние 

расстояния, другой имеет резкий, сухой выстрел, 
могу рассказывать о них долго...

— То, как погиб Шилин, о чем-то 
говорит?

— Конечно. Он выбрал весьма изощрен-
ный способ — спустил курок ложкой для обуви. 
Стрелок подошел к вопросу со знанием дела и 
расчетом. Можно сказать, что он специально 
«сохранил» лицо. 

Был ли четвертый?
Когда обстоятельства дела начали более-

менее проясняться, в СК отдали дело на самый 
верх. За расследование взялась старший следо-
ватель первого следственного отдела ГСУ СК РФ 
Ольга Лаптева. Она занималась расследованиями 
сложных убийств, в том числе громкого дела няни-
детоубийцы Бобокуловой. Юрист в первую оче-
редь принялась отрабатывать версию тройного 
убийства, замаскированного под самоубийство, и 
убийство во время семейной разборки, несмотря 
на то, что ранее оперативниками было доложено, 
что раскрытие целесообразнее проводить по 
линии: мужчина убил женщину и ребенка, а затем 
направил ружье на себя. 

Первыми под подозрение попали охранники. 
Как сейчас вспоминают стражи, следователь 
«дергала» их на допросы около шести раз. Больше 
всего досталось дежурившему в тот день на по-
сту охраннику Юрию. Следователь допрашивала 
его с пристрастием, пытаясь расколоть — не 
пропустил ли он в подъезд чужаков за деньги. 
Однако километры изученных видеозаписей не 
подтвердили эту версию. 

Но следователь все равно подозревала, что 
картина преступления была смоделирована — 
то есть в квартире находился некто четвертый. 
Видимо, чутье подсказывало — в этом деле что-
то нечисто.

Некую несостыковку, как мы уже отмеча-
ли, заметил фельдшер-мужчина (его на допрос 
почему-то не вызывали). У Шилина было одно 
пулевое ранение в область груди. На взгляд меди-
ка, диаметр пули не совпадал с калибром ружья. 
Впрочем, дипломат был знатоком оружия и впол-
не мог зарядить ружье другой пулей (конструкция 
некоторых видов стволов это позволяет).

Чтобы разобраться в преступлении, Лап-
тева досконально изучила родословную всех 
фигурантов. Кстати, после убийства поползли 
упорные слухи о том, что Александр Шилин был 
дальним родственником министра иностранных 
дел. В одном из источников даже называлась 
степень родства — внучатый племянник. Одна-
ко, как мы выяснили, корни семьи Шилиных не 
имеют связи с Тбилиси, откуда родом Сергей 
Лавров. Дипломат-самоубийца был москвичом 
в третьем поколении. 

В ГСУ назначили целый комплекс экспертиз, 
но к моменту, когда они уже были готовы, дело 
обратно спустили «вниз» — в Гагаринский след-
ственный отдел ГСУ СК. Версия, что Александра 
Шилина убили, а с его гостями расправились 
как с нежелательными свидетелями, подтверж-
дений не нашла. Дело прекратили за смертью 
убийцы. 

К а ко в ы  же  м о т и в ы  с т р а ш н о г о 
преступления? 

Из самых правдоподобных версий были: 
месть Шилина за то, что Настя не приняла его 
после того, как он женился на другой женщине; 
внезапно возникший конфликт и самая веро-
ятная, которой мы нашли косвенное подтверж-
дение, — это умственное помешательство ди-
пломата. И с каждой из них мы разобрались по 
отдельности. 

Лев СПЕРАНСКИЙ,  
Екатерина СВЕШНИКОВА.

Окончание в следующем номере.

“Московский коМсоМолец”    
9 августа 2018 года 
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ сваха.

Индивидуально 
т.8-910-936-35-99

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8-903-792-25-21

предлагаю
❑ антистресс 

т. 8-965-359-34-95
❑ отдых

ПО МОСКВЕ! 
т. 8-903-135-07-36.

❑ отдых по Москве! 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50.

предлагаю
❑ издадим

книгу
от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28.

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная
юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32

❑ бесплатная
консультация
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

❑ расслабление 
т. 8-916-299-45-42

❑ аттестат о среднем общем 
образовании от 2000 
г., выданный в средней 
общеобразовательной 
школе № 652 г. 
Москвы на имя 
Меркулова Александра 
Александровича, считать 
недействительным

c 1-й стр.

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для оформления льготной подписки необходимо обязательно 
передать оператору ксерокопию соответствующих документов.

В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, в редакционных пунктах «МК» уже в августе этого 
года можно досрочно подписаться на издания «МК» на 1-е полугодие 2019 года с доставкой на дом.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7 

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
9 августа с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Бунинская аллея», у выхода из метро
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Новокосино», ул. Суздальская, д. 32–34
10 августа с 8.00 до 20.00
м. «Перово», Зеленый просп., д. 20,  
напротив управы, на автостоянке
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17,  
у к/т «Байконур»
11 августа с 10.00 до 16.00
м. «Селигерская», Дмитровское шоссе, д. 80,  
у маг. «Любимый»
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, корп. 1,  
у к/т «Восход»

12 августа с 10.00 до 16.00
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 2
м. «Партизанская», Измайловское шоссе, д. 71, 
стр. 16, у гост. «Измайлово»
р-н Ярославский, Ярославское шоссе, д. 6,  
у маг. «Пятерочка»
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
11 августа с 10.00 до 15.00
ЗАРАЙСК, ул. Советская, д. 28а,перед ЦД «Победа»
ОЗЕРЫ, ул. Ленина, д. 20, перед Домом культуры

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+
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ПОДПИСКА

2019

ПОДПИСКА НА ЯМРАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
10, 11 и 12 августа с 11.00 до 18.00 
м. «Коломенская», проспект Андропова, д. 39. 
Вход через 1-й или 2-й КПП, далее по территории 
музея-заповедника до Ярмарочной площади (от 
метро «Коломенская» ходит бесплатный автобус).

ПОДПИСКА НА ФЕСТИВАЛЕ «ВРЕМЕНА И ЭПОХИ»
с 10 по 22 августа с 11.00 до 18.00
м. «Чистые пруды», Чистопрудный бульвар, д. 2,  
в шатре туристско-информационного центра

УБИИСТВО

c 1-й стр.
Лариса родом из Приднестровья, 
без образования, не умеет об-
щаться ни с юристами, ни с одо-
левающими ее журналистами, 

ни с представителями правоохранительных 
органов. Но сейчас она готова на любые под-
виги (начала свое собственное расследова-
ние), только бы помочь внучкам. Почему же 
раньше этого не сделала?

— Клянусь, я не знала обо всем! — вос-
клицает она. Для придания пущей убедитель-
ности своим словам крестится. 

 — Как вообще ваша дочь познакоми-
лась с Михаилом Хачатуряном?

— Мы шли с ней вместе (с 1994 года я жила 
в Москве, приехала на заработки) с работы. 
Около метро «Динамо» остановилась дорогая 
машина, вроде «Лексус», но я не очень раз-
бираюсь в марках. И он дочку мою пальцем 
поманил. Я сказала ей: «Не подходи!». А он 
тогда со мной вежливо заговорил — «пожалуй-
ста» и все такое. Сказал, что видел нас где-то 
(оказалось, мы действительно жили рядом). 
Михаил заявил, что он большой человек, у него 
огромные возможности, и если что-то случит-
ся, он готов нам помочь как соседям. И надо ж 

такому произойти, что я вскоре обратилась к 
нему за помощью (мне зарплату не выдавали 
на стройке, вот и попросила вмешаться). Так 
и стали общаться. Он дочку забирал погулять 
со словами: «С ней все будет хорошо! Клянусь 
мамой!». А я верила, солидный же человек. 
Сколько раз я потом корила себя — не надо 
было, не надо было пускать ее с ним! А он, 
конечно, зацепился за нее: она же молодая, 
красивая, а он уже возрастной. 

— И дальше было все как обычно? 
Вспыхнула любовь, поженились? 

— Какая любовь? Какая свадьба? Не было 
ничего! Он насильно ее взял. Я однажды за-
хожу в ванную, а там дочка лежит, и живот уже 
видно. Я запричитала, а она меня успокаивала. 
Тогда она мне не рассказала, что он ее изна-
силовал. Это уже потом призналась. 

— Аурелии не было и 18? Получается, 
он мог сесть в тюрьму? 

— Ей только исполнилось 17. Заявлять 
на него она не стала бы, очень уж боялась. 
Она жила у меня с внуком год, а потом он ее 
забрал к себе. И там началось такое, что не 
дай бог. Он ее с самого начала стал бить за 
малейшее непослушание. Она вдруг стала го-
ворить: «Мама, не приходи к нам». Что такое? 
Почему? Я специально пришла, смотрю — она 
вся синяя. Вот тогда я ей впервые и сказала, 
чтобы уходила от него. Но она: «Мама, ну как 
же, ребеночек же...» 

— У вас напряженные были отноше-
ния с зятем? 

— Он меня выгонял со страшными матюгами. 
Это сейчас пытаются показать, что он был набож-
ным, вся квартира в иконках, но это все ширма! Он 
очень плохой человек, и я не слышала, чтобы еще 
кто-то матерился так ужасно, как он. А за меня 
некому было заступиться, мужа нет.

— А почему он вас все-таки выгонял?
— Я не знаю. Скрывал что-то. Наверное, не 

хотел, чтобы я видела атмосферу в доме. Он ведь 
как воспитывал? Приставлял пистолет к виску или 
нож в бок. Разве это воспитание? Когда показывали 
по телевизору арсенал его оружия, я узнала один 

пистолет. Он был в квартире и в машине с ним. Аж 
сердце упало, вспомнила весь страх.... 

— Он вам этим пистолетом угрожал? 
— Мне лично нет, но дочке и внучкам да. 
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Официально у Хачатуряна было два 
«ствола»: травматический пистолет 
«Лидер» и гладкоствольное ружье 
«Ремингтон». Все остальное оружие 
— незаконно. В последний раз лицен-

зию на оба «ствола» ему продлили в 2017 году на 
срок до 2021 года. Заключение об отсутствии у 
него противопоказаний к получению лицензии на 
оружие выдал медцентр «МедДрайв». Последняя 
справка от психиатра датирована 2016 годом, и 
нет ни одного документа, где бы говорилось, что 
он проходит лечение в психиатрической 
клинике.

— Мы встречались с дочкой, прячась от него 
по подъездам и по подворотням. И внучек я так же 
могла видеть украдкой, обычно по воскресеньям, 
когда он уходил в церковь. Один раз так меня со-
седка их застала, спрашивает: «Что вы тут стоите?» 
Я ей объяснила, что жду внучек, чтобы зять не 
увидел. Она посочувствовала, сказала, что все 
знают, какой он нехороший человек.

Иногда он возвращался раньше обычного 
времени из церкви, и мы все разбегались кто куда. 
Только чтобы он нас вместе не застал. Если я была 
в доме и что-то там забывала, то мне потом внучки 
это выбрасывали через окно. Но вообще редко я 
девочек видела. А пять лет назад перестали мы 
встречаться. Они поначалу писали и звонили, а 
потом сказали: «Ба, мы боимся. Лучше не трав-
мировать ни маму, ни тебя. Потом все уладится, 
и будем с тобой общаться». Вот мы все и ждали 
годами, что все уладится. 

— Как же так? Почему вы ничего не пред-
принимали? Как можно было смириться?

— Я не сразу смирилась. Сначала я била во 
все колокола.

Я была в отделении полиции в Алтуфьеве, жа-
ловалась участковому (ГУ МВД по Москве офици-
ально это опровергает. — Прим. авт.) Везде меня 
отказывались принять. И потом знаете что было? 
Полиция пришла к моему сыну домой. Я думала, 
подбросят наркотики или еще чего, кричала: «Я все 
снимаю на видео», хотя камеры у меня не было, но 
это их остановило. Потом полиция ушла, а Михаил 
встретил сына за домом и стал ему угрожать. Хотел 
в багажник засунуть, говорил, что убьет, закопает 
и его, и детей его. 

— Брата Аурелии?
— Да. Я боялась за сына. Неправда, что го-

ворят, якобы я не обращалась в правоохранитель-
ные органы. У меня сохранились все телефоны, 
куда я звонила, все фамилии, с кем разговари-
вала. Я все могу вам передать. Про эту мразь 
(уж простите меня) я везде трубила, но полиция 
бездействовала. 

— Почему племянник Михаила называ-
ет его своим отцом и рассказывает сейчас, 
что он был замечательным родителем для 
девочек?

— Он говорит неправду. Он никогда не жил в 
этой квартире, как он может знать, что там происхо-
дило? Он специально называет Михаила отцом. Это 
все вранье. Арсен никакой Михаилу не сын, он сын 
сестры. Михаил всю их семью кормил, денег давал, 
они ему были обязаны и все ему прощали.

— Вот даже то, что он вроде бы ногу про-
стрелил Арсену?

— Да, они все плохое предпочли сейчас за-
быть. У них какой-то денежный интерес. Наследство 
все им же достанется, квартира и прочее. А нам 
ничего не надо. Ни мне, ни дочкам, ни внучкам. Я 
вообще готова сама все отдать, в монастырь пойти, 
только бы девчонок своих спасти. 

Вы верите мне? Я готова пройти полиграф и 
что угодно. Пусть родные Михаила пройдут тоже 
такую проверку. Он был тираном, деспотом, зве-
рем. Я даже слов не подберу. А верой и церковью 
он прикрывал все свои грязные дела. 

Вы, кстати, не задавались вопросом — почему 
у Арсена ключи от квартиры и как он может туда 
проникать, если все опечатано? А он водит туда 
съемочные группы, показывает что-то с одной 
целью — опорочить девочек.

— На тех съемках он показывает грязную 
посуду...

— И что? Что в этом страшного? Девчонки 
были как рабыни, никто, кроме них, не убирался. 
Арсен там говорит, что у них было много денег, это 
неправда. Подружки девочек мне рассказывали, 
что те постоянно занимали у них на всякие нужды. А 
накануне трагедии они переживали, что потратили 
с его карты 15 тысяч за месяц на еду и надо было 
как-то вернуть, положить их, чтобы отец не убил. 

— А откуда фотографии девочек в соцсе-
тях, где они устраивают вечеринки дома?

— Девочки жили в Москве, им хотелось быть 
как все сверстники, потому они создавали види-
мость благополучия хотя бы в соцсетях. И что если 
они иногда украдкой кого-то из друзей в гости 
приглашали? Все подружки знали, что нужно бе-
жать без оглядки, если отец неожиданно вернется. 
Одна рассказывала, что до сих пор, проходя мимо 
дома, ускоряет шаг.

— Правда, что он приставал к их 
подружкам?

— Этого я не знала, но вот сейчас многое 
открывается. 

В распоряжении «МК» — переписка некоего 
абонента с телефона Хачатуряна с подружкой 
одной из его дочерей, где он обозначен как «папа 
Марии. Трубку не брать». Сообщения с иконами и 
поздравлениями с православными праздниками 
там перемежались с порновидеосъемкой.

— Обнародована аудиозапись телефон-
ного разговора Михаила с одной из дочерей. 
Там он называет ее проституткой и другими 
ужасными словами. Вы слышали?!

— Да, для меня это неудивительно. Он так 
всегда разговаривал со всеми. 

— Вы знали, что внучки редко ходят в 
школу?

— Нет, только сейчас я узнала, что Михаил 
сообщал директору школы, что девочки или бо-
леют, или ухаживают за ним. И я выяснила, что он 
угрозами заставил администрацию школы до-
пустить их до ЕГЭ. 

— Почему вы не уговорили Аурелию уйти 
от него?

— Она всегда отвечала: «Мама, как же так, 
стыдно». А какой может быть стыд?

Он издевался над внуком страшно. Пистоле-
том его все время тыкал. То прическа не такая, то 
походка. Я оставалась с внуком, когда они уезжали в 
Иерусалим. Он говорил мне: «Ба, вот ты так хорошо 
со мной разговариваешь, все объясняешь, ласко-
вая. А почему отец все время кричит и матом? По-
чему он угрожает? Он не любит меня?». Что я могла 
ответить... Один раз Аурелия с внуком сбежала, но 
он нашел. Второй раз (это было 11 лет назад) по-
вторила попытку. Но и тогда ничем не закончилось, 
он их вернул. Она мне: «Мама, мы ничего не решим, 
он нас везде найдет». Моя любимая доченька, что 
же ты наделала... Мои внученьки, девочки, что же 
будет? Вы оказались такими сильными и распра-
вились с мразью. Вы же погубили себя... Лучше 
бы я его сама убила. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

В ДЕЛЕ СЕМЬИ ХАЧАТУРЯН 
ПОЯВИЛАСЬ ПОРНОВЕРСИЯ

АР
СЕ

Н 
ХА

ЧА
ТУ

РЯ
Н

Александр Шилин — молодой 
перспективный дипломат.

Настя до последнего 
сомневалась, стоит ли ехать  

в гости к бывшему любовнику.

В комнате Агнии 
до сих пор лежат 
ее игрушки.

Бабушка сестер Хачатурян 
готова биться за правду.

Арсен Хачатурян (справа) 
беспрепятственно проходит  
в квартиру, где произошло убийство.

Справка о состоянии здоровья 
Хачатуряна. Разрешение на оружие 

ему выдали без вопросов.
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Нет, Глазго, конечно, старается как мо-
жет. Но каждый чемпионат здесь — абсолют-
но самодостаточное явление, никакой общей 
логистики не существует. А желание устроить 
вновь какие-то Олимпийские игры в Европе, 
видимо, было. Может, и правильное, только 
неподготовленное. 

Я живу в Глазго рядом с центральной пло-
щадью объединенного чемпионата. Типа глав-
ная площадка концертов, трансляций и вообще 
нынешнего действа. Не до этой площади на-
стоящим любителям спорта. Спрашивала во-
лонтеров — говорят, пустовато. Кто может — как 
и журналисты, мечется между аренами, кто не 
может — засел перед теликом с трансляциями. 
Программы каждого отдельного чемпионата 
насыщенны, и важны не только финалы, но и 
утренние сессии, в которых порой и разыгры-
ваются драмы и триумфы.

Три года назад в Баку прошли первые в 
истории Европейские игры. Идея была понятна. 
Но состав участников оказался своеобразным — 
лишний турнир не вписывался в планы многих 
лидеров. А юниоры или те, кто в резерве, не так 
чтобы и интересны зрителю. Но все же пока Ев-
ропейские игры существования не прекратили, 
следующие пройдут в Минске-2019. 

Теперь в европейском календаре есть еще 
и этот объединенный чемпионат. В регламенте 
самих стартов в каждом виде спорта — никаких 
изменений, нормальная программа чемпионата 
Европы, а потому все сильнейшие. 

Объединить — все же не значит назвать 
по-другому. Соревнования такого масштаба 
надо и готовить масштабно. Наверное, Глазго 
за счет приезда гостей и участников окажется 
все же в прибыли. Ладно, можно закрыть глаза 
(правда, не знаю зачем) на то, что время стартов 
пересекается и зрители встают перед трудным 
выбором, куда рваться, а могли бы его и из-
бежать. На то, что автобусы для журналистов 
ходят раз в час и все из одной точки, сообщения 
между объектами нет. Но на условия, в которых 
выступали, например, синхронисты, — никак 
уже не закроешь. Топовых спортсменов, звезд 
мирового уровня принимал какой-то бассейн 
центра по бадминтону. 

И главный тренер сборной России Татьяна 
Покровская, надо отдать ей должное, еще дер-
жала себя в руках, говоря о том, что бассейн 
мелкий, а хлора много. 

«Посмотрели, как проходит плавание, и ста-
ло грустно. А мы что за вид? Плавание проходит 
как грандиозное шоу, как спектакль. Торжествен-
но, трибуны громадные, а у нас — как первенство 
ЖЭКа… У нас все композиции, особенно в группе, 
рассчитаны на большую акваторию. А здесь же 
была, можно сказать, лужа. Во время исполнения 
произвольной программы это очень сказалось: 
там, где спортсменки обычно пролетали ветром, 
сейчас тормозили на месте».

Все, кто видел, как красноглазые девчонки 
выходят из воды в первые дни, практически 
нащупывая руками опору, как в этом безумном 

хлоре делали сложнейшие элементы фактически 
вслепую, пребывали в шоке. Им после такого 
глаза в тазиках, что ли, отмачивать?

Конечно, принимая решение об объедине-
нии чемпионатов, ни зрителей, ни спортсменов, 
ни журналистов никто не спросил. Но, может, хоть 
корректировка будет внесена? Потому что и этот 
старт запланирован теперь раз в четыре года.

Мастерство у наших спортсменов синхрон-
ного плавания, конечно, даже «лужа» отобрать не 
способна. Во всех дисциплинах, за исключением 
комбинированных групп, в которых просто не 
выступали, россияне завоевали «золото», при-
несли восемь российских побед, состоявшихся 
практически без трибун. Закончили выступления 
в Глазго спортивные гимнастки, завоевав «золо-
то» в команде, добавив «серебро» и «бронзу» в 
отдельных видах. Трековики выиграли восемь 
наград: три золотые, две серебряные и три 
бронзовые. Продолжают наращивать урожай 
пловцы — тут вообще ни дня без россыпи ме-
далей, в деле уже и прыгуны в воду, начинается 
мужской чемпионат по спортивной гимнастике, 
стартовали легкоатлеты, правда, их медали в 
официальный зачет не пойдут — выступают в 
нейтральном статусе… 

После шестого дня соревнований Россия 
лидирует в медальном зачете. В активе наших 
спортсменов 42 медали: 20 золотых, 12 сере-
бряных и 10 бронзовых. Следом идут британцы 
(14–11–11) и итальянцы (8–11–18).

Ирина СТЕПАНЦЕВА, Глазго.

— Да, десять лет прошло — в Эйндховене-
2008 была золотая медаль. Слушайте, есть 
такая программа: можно ввести фамилию и 
увидеть все фото твоей карьеры, я вот только 
вчера их пересмотрела. Интересно вспомнить 
карьеру таким образом. Первый мой чемпионат 
Европы закончился и золотой медалью, и ре-
кордом Европы. Тогда самое счастье для меня 
было — обогнать непобедимую Лор Маноду, 
так все и началось, это был отбор в сборную в 
Пекин-2008. Кстати, просмотрела фото и по-
няла, что в 28 я даже лучше, чем в 18, с Юлькой 
(Ефимовой), которая мне программу и скинула, 
сошлись во мнении: ну мы хорошо выглядим 
для своих лет.

— Настя, вы в какой-то растерянности 
были первые секунды после финиша. Не 
было ощущения, что выиграли?

— И сейчас не верится, честно. Потому 
что очень тяжело «доплывалось». Я 
понимала: иду первая, но виде-
ла — девчонки нагоняют. И 
понимала еще, что силы 
мои заканчиваются, 
уже готова была фи-
нишировать хоть 
кролем. Но только 
финишировать. 
Вспоминаю, что 
я делала за по-
с ле д ние т ри 
гребка — как 
это, наверное, 
было смешно! А 
я просто хотела 
у же коснуться 
стенки — голо-
вой, ногой, чем 
угодно. Так ведь бы-
вает в конькобежном 
спорте, лыжах, когда 
выбрасывают на финиш 
любую часть тела. Так и я 
готова была сделать. 

А не радовалась сразу, потому 
что табло очень далеко расположено и его плохо 
видно. Показалось, первая, смотрю на тренера 
(Наталья Козлова. — Ред.), а тренер сидит! И 
все сидят. Думаю: всё, проиграла. Наверное, это 
обман зрения — не 1, а 7. Опять смотрю — нет, 
первое! А чего же все сидят? Короче, первую 
минуту я не понимала — дотерпела или нет.

— Медаль уже на шее, осознали?
— Счастлива, что смогла себя перебо-

роть, тренера еще не видела. Она смотрит всю 
программу — в Глазго видите, как интересно 
сделали: сначала все плывут, потом только 
награждение происходит. Конечно, будет с тре-
нером разбор полетов, ну, я думаю, просто для 
интереса, как и что? Все сложилось успешно. 
Буду за ребят теперь болеть — очень хочется 
поставить красивую точку на этом чемпионате. 
Потому что сейчас все выходит для сборной 
очень даже хорошо, надеюсь, что и закончим 
на этой же ноте.

— А впереди ведь Токио-2020, и это 
могут быть третьи ваши Игры… 

— Осталось два года. Это — цель. Хотелось 
бы, конечно, чтобы и все остальное на пути под-
готовки сложилось отлично. Скоро чемпионат 
мира на короткой воде, там шансов помень-
ше, конечно, даже отобраться их немного, но 

есть длинный мир летом. А потом — Токио, 
будем работать именно на Олимпиаду. Если 
вспомнить — после Лондона-2012 (там Настя 
стала серебряным призером. — Ред.) год я 
пропустила из-за травмы ноги, а 2014-й — из-

за родов. И потом, когда начала восстанавли-
ваться, времени не хватало, чтобы выйти на 
скорости. Если бы пропустила только период 
декретного отпуска, легче было, а ведь до это-
го еще год пропал, тяжело было наверстать. 

Сейчас понимаешь — вот оно! Работа, которую 
мы делали, накапливается, и идет результат. 
Конечно, готовимся с тренером не так, как в 
юношеские годы, меньше тренировок на воде 
проходит, пытаемся что-то новое привнести. 
Плоды есть, это радует.

— Вы — капитан команды, которой мож-
но снова, как и на последнем чемпионате 
мира, гордиться.

— Очень здорово сейчас у нас — ни у кого 
нет зависти за спиной. Каждый вечер проводим 
собрания, и впервые за долгое время не — «ой, 
опять!». А с настроением — и песни поем, и по-
здравляем, и вопросы решаем. Такая реально 
расслабленная атмосфера. И главный тренер 
Сергей Геннадьевич Чепик не требует: вот, вы 
должны! «Ребята, вы можете, вы — лучшие!». 
Действительно, собрались ведь практически все 
лучшие люди в российском плавании на сегод-
няшний день. И всё в наших руках. Показываем, 
что можем. Старшие готовы помочь, младшие 
— поддерживают. Такая большая плавательная 
семья образовалась. Надеюсь, что так и будет. 
Смеюсь — ребята обращаются ко мне: «мой 
капитан». Есть тренировочные моменты, когда 
я могу передать какие-то проблемы тренеру, 
Чепик всегда выслушает, очень приятно, что 
слышит нас. Понимание есть. 

— Такое впечатление, что наступа-
ет какое-то золотое время для нашего 
плавания…

— Пусть будет так. На сегодняшний день это 
именно так. И хотелось бы, чтобы сложилось все 
не только на европейском уровне. Понятно, что 
основные соперники все же за океаном — сей-
час проходил чемпионат Америки, результаты 
показаны очень высокие. Пока мы завоевываем 
Европу, надеюсь, выйдем достойно и на миро-
вой уровень. У нас есть топовые лидеры уже во 
многих видах. Думаю, команда в целом будет 
отлично выглядеть на Олимпийских играх. 

— Юля Ефимова (в этот же день Ефимова 
завоевала «золото» на дистанции 200 метров 
брассом. — Ред.) сказала, что собирается 
весь сезон активно стартовать, а перед 
Олимпийскими играми — уже точечно вы-
берет турниры. Какой у вас план?

— Я пропускаю пока все этапы Кубка мира 
— потому что считаю, что мама не должна так 
долго отсутствовать дома (у Насти и Сергея 
Фесиковых сын. — Ред.). Буду поддерживать 
ребят как могу, но не там, не на месте. И буду 
готовиться дома — к осеннему чемпионату Рос-
сии, отбору на чемпионат мира. Но короткую 
воду я все же не очень люблю, вся работа идет 
к длинной воде. 

— Настя, вы почувствовали, что за вас 
очень рады на этом чемпионате?

— Да, спасибо огромное, чувствую под-
держку. Действительно, все рады и… мне ка-
жется, немного по-другому, чем за молодых 
ребят. Все понимают, что это возвращение. И 
видно, что эмоции людей — искренние. Спасибо 
большущее.

…И тут, не поверите, после этих простых 
слов, но сказанных со слезами на глазах, рас-
чувствовались даже опытные журналисты. Те, 
с кем Настя прошла эти десять лет карьеры 
— от одного «золота» Европы до другого. Им 
фотографии из программы для воспоминаний 
были даже и не нужны. Есть другая — зовется 
памятью. 
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Лев Амбиндер (1944), президент Русфонда
Джиллиан Андерсон (1968), актриса театра, 
кино и телевидения («Секретные материалы»)
Эрик Бана (1968), киноактер («Черный ястреб», 
«Троя», «Мюнхен»)
Евгений Князев (1955), актер, педагог, ректор 
Театрального института им. Б.Щукина, народный 
артист России
Леонид Кучма (1938), президент Украины 
(1994–2004)
Марат Хуснуллин (1966), заместитель мэра 
Москвы в правительстве Москвы по вопросам 
градостроительной политики и строительства

Уитни Хьюстон (1963–2012), певица и 
актриса

ДАТСКИй УгОЛОК

Международный день коренных народов 
мира.
День победы русского флота в Гангутском 
сражении.
1173 г. — началось строительство Пизанской 
башни.
1483 г. — открыта Сикстинская капелла.
1943 г. — на вооружение Красной армии при-
нимается тяжелый танк КВ-85.
1988 г. — в Ленинграде на Пискаревском про-
спекте открыт памятник «Колокол мира».

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве 9…11°, днем в 

Москве 23…25°. Переменная облачность; ночью 
без осадков; ветер северо-западный, северный, 
3–8 м/с.
Восход Солнца — 4.47, заход Солнца — 20.21, 

долгота дня — 15.34.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, будут небольшие возмущения гео-
магнитного поля.

СпОРТАВТОВЗгЛЯД
ГЛАВНАЯ ТЕМА

ЗЛОБА ДНЯЭКСПЕРТ

Если сказать девушке, что она прекрасна, то, 
скорее всего, она примет за правду и твою 
остальную ложь.

Пока твои друзья тусуются, ты сидишь дома 
и читаешь это. Шучу. Нет у тебя друзей.

— А вот мне всегда было интересно, куда за 
молоком ходила мама семерых козлят, если 
она сама коза?

— Любой маме нужен аргумент, чтобы иногда 
свалить из дома, где сидят ее семеро детей.

Совет. Когда идете к красивой соседке за солью, 
берите с собой сразу текилу и лайм.

Хочешь с кем-то познакомиться? Просто ска-
жи: «Привет! Помнишь, мы виделись на дне 
рождения у Саши?». У всех найдется знакомый 
Саша.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Соло» главного героя 
пьесы. 4. «Хоромы» Матильды Кшесинской в 
Санкт-Петербурге. 10. Тесьма с кистями для 
обшивки скатерти. 11. Слово, противоположное 
по смыслу. 13. Последняя строчка в подсчетах. 
14. Заносчивая недотрога. 15. График с цвет-
ными секторами. 16. «Пожар», гасимый содой. 
18. «Философия» пляжника, который загорает, 
в чем мать родила. 20. Мускусная крыса с 
ценным темным мехом. 22. Коллекция сухих и 
полусухих напитков. 23. И дворянство, и духо-
венство в Российской империи. 24. Надежный 
боевой товарищ. 27. Ракообразная отварная 
«семечка» к пиву. 30. Опытный специалист, 
воспитывающий собак-поводырей. 32. И соба-
чий лай, и вранье. 34. Фрукты или мороженое, 
подаваемые под занавес обеда. 35. «Шапка» 
обыкновенной математической дроби. 36. 
Пламенный отпечаток на руке погорельца. 38. 
Пологий спуск крыши. 39. «Обрывок» в квитан-
ционной книжке. 40. «Оспина» на проселочной 
дороге. 41. Дорожное покрытие, что плавится 
в жару. 42. Интеллектуальная кража.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Место работы деревенско-
го детектива Анискина из старого советского 

фильма. 2. Символ семейного тепла и уюта. 
3. Чугунная решетка вокруг сквера. 5. Ре-
кламный лозунг по-другому. 6. Имя ленивца 
в мультфильме «Зверополис». 7. «Отель», где 
проживают защитники родины. 8. Решение 
головоломки. 9. Четырёхколесная конная по-
возка на длинных дрогах, уменьшающих до-
рожную тряску в длительных путешествиях. 
10. Минеральная вода из одноименного города 
в Грузии. 12. Гангстер на сицилийский манер. 
17. Житель «каменных джунглей». 19. «От-
лынивание» от уплаты алиментов и налогов.  
20. «Псевдоним» лещины. 21. Кочанный салат 
«с ледяным названием». 25. Цветовой «нюанс» 
на картине. 26. Серьезное разногласие учи-
тельницы и учеников. 27. Уровень духовного 
развития общества. 28. Цена коробка спичек в 
СССР. 29. Обрисовка губ контурным каранда-
шом. 31. Актер, исполняющий второстепенные 
роли без слов. 33. Злак, который знает каждый 
пивовар. 34. Злой дух, которому продают души 
грешники. 37. Медведь, «под боком» кото-
рого находится легендарный лагерь «Артек».  
38. «Дефицит», который не выпросить у скряги 
зимой.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 8 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Домофон. 4. Впадина. 10. Соседка. 11. Истукан. 13. Бриз. 14. Зубр. 15. 
Облицовка. 16. Летчик. 18. Крючок. 20. Вторник. 22. Живность. 23. Копчение. 24. Единение. 
27. Мошенник. 30. Книксен. 32. Ремикс. 34. Патент. 35. Тщеславие. 36. Джем. 38. Филе. 39. 
Рыболов. 40. Амфибия. 41. Гонорар. 42. Завтрак.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дембель. 2. Обоз. 3. Опенок. 5. Прусак. 6. Джаз. 7. Антракт. 8. Канифоль. 
9. Чиновник. 10. Сиртаки. 12. Нунчаки. 17. Именинник. 19. Ракетница. 20. Вестник. 21. Капю-
шон. 25. Джемпер. 26. Ехидство. 27. Маскарад. 28. Истерия. 29. Предлог. 31. Стрелок. 33. 
Строфа. 34. Певица. 37. Мыло. 38. Финт.

Депутаты Госдумы предложили сделать бо-
лее гибкими наказания за выезд на встречную 
полосу. Народные избранники, как выяснил 
портал «АвтоВзгляд», предлагают исключить 
из списка санкций такую меру воздействия, 
как лишение водительского удостоверения 
за первое подобное нарушение. 

Лишение прав, согласно нынешней редак-
ции КоАП, светит у нас за любой выезд на встреч-
ную полосу. Этим обстоятельством, как известно, 
любят пользоваться иные сотрудники ГИБДД, 
устраивая порой самые настоящие засады на 
перекрестках, где водители при повороте налево 
или развороте «цепляют» левыми колесами своих 
машин сплошную осевую разметку.

По сути нарушения нет, но по букве закона 
— есть, и очень серьезное. Статья 12.15 КоАП 
предусматривает наказание «за выезд на полосу, 
предназначенную для встречного движения, либо 
на трамвайные пути встречного направления» в 
виде штрафа в размере 5000 рублей или лишения 
права управления транспортным средством на 
срок от четырех до шести месяцев. А за повтор-
ное правонарушение — лишение водительского 
удостоверения на один год. Аналогичные санкции 
грозят и за движение «против шерсти» по до-
роге с односторонним движением — по части 3 
статьи 12.16 КоАП.

И вот группа депутатов, согласившись с 
рядом правозащитников в том, что перечислен-
ные санкции не совсем и не всегда адекватны 
водительским прегрешениям, внесла на рас-
смотрение Госдумы законопроект, значительно 
изменяющий перечисленные статьи КоАП. Со-
гласно документу, за первый в течение года вы-
езд на полосу встречного движения предлагается 
оставить штраф в размере 5000 рублей, но убрать 
из кодекса упоминание о лишении прав. Дело в 
том, что вердикт, «лишать/не лишать» человека 
водительского удостоверения, выносит суд. А 
там в ходе принятия решения о том или ином 
виде наказания учитывается, помимо прочих 
обстоятельств, наличие, например, у человека 
неоплаченных штрафов.

И случается, что неоплаченный по забыв-
чивости или из-за неправильного уведомления 
штраф за минимальное превышение скорости 
становится фактором, на основании которо-
го судья выбирает для гражданина не финан-
совую санкцию, а лишение водительского 

удостоверения. Само нарушение — выезд на 
встречку — одно и то же, а наказание может 
быть разное.

Параллельно депутаты предлагают пере-
смотреть и подходы к лишению прав за повтор-
ный выезд на встречку. Сейчас за подобный 
маневр КоАП предусматривает безальтернатив-
но одно наказание — «год пешком». По мысли 
же авторов законопроекта, судам нужно дать 
большую гибкость при выборе степени нака-
зания, то есть вместо формулировки «один год 
лишения» установить «вилку» наказаний — от 2 
месяцев до года.

— Одно дело, если нарушитель нагло об-
гоняет по встречной полосе целую вереницу 
машин, создавая при этом аварийные ситуации. 
И совсем иной расклад, когда человек при пово-
роте влево случайно наехал одним колесом на 
осевую линию разметки, которая может быть к 
тому же еще и полустерта. Формально в обоих 
случаях имеет место одно и то же нарушение. 
Но по сути это совершенно разные деяния. Мы 
хотим дать возможность судам более диффе-
ренцированно подходить к определению сте-
пени вины гражданина, назначая наказания 
соразмерно реальной опасности его поступка, 
— прокомментировал порталу «АвтоВзгляд» суть 
предлагаемых нововведений один из авторов 
законопроекта, глава думского Комитета Гос-
думы по труду и соцполитике депутат Ярослав 
Нилов.

И в принципе, особенно если следовать и 
логике, и здравому смыслу, и реалиям правопри-
менительной практики, да еще не сбрасывать со 
счетов недобросовестность некоторых пред-
ставителей ГИБДД, депутатские предложения 
выглядят вполне разумными. Но, увы, они вряд 
ли найдут поддержку у думского большинства, 
учитывая тот факт, что в новейшей истории мно-
гочисленных правок ПДД или «автомобильных» 
статей КоАП еще не было случая, когда бы их 
положения меняли в пользу моторизованных 
россиян в ущерб бюджету и карманам придорож-
ных полицейских. С другой стороны, решаясь на 
подобную правку, нельзя не учитывать и мента-
литет отечественных водителей, которые вполне 
могут расценить послабления как разрешение 
идти тут и там в лобовую атаку... 

Иван ФЛЯГИН,  
корреспондент портала «АвтоВзгляд». 

ЛОБОВАЯ 
АТАКА

У гИБДД отнимают кормушку, 
предлагая не лишать прав за встречку

  Новый сезон в Российской 
премьер-лиге уже начался, но 
трансферное окно еще открыто. 
Специально для «МК» самые акту-
альные приобретения прокоммен-
тировал известный футбольный 
агент Алексей САФОНОВ.

Роман Еременко («Спартак»)
— Думаю, со стороны Романа на первом 

месте в таком решении была финансовая со-
ставляющая. Он два года дисквалификации 
не играл — хочет заработать. Кроме того, 
возраст… В принципе, он игрок серьезного 
уровня. Мастерство не растеряешь. Понятное 
дело, что «с листа» он сразу не сыграет и для 
«Спартака» это определенный риск. Он может 
закрыть любую позицию, кроме вратарской.  
Самюэль Жиго («Спартак»)

— Жиго забил гол, сыграл неплохо, но по 
одному матчу делать выводы рано. В «Спар-
таке» велика конкуренция. Для меня более 
значимо, что в первом матче «Спартака» в 
стартовом составе вышли Максименко и Ло-
мовицкий — свои молодые ребята 1998 года. 
Это действительно приятно и показательно.
Хёрдур Магнуссон и Родриго Бекао (ЦСКА) 

— Чемпионат только начался. Трудно ска-
зать, как адаптируются иностранцы. Могут 
заиграть, а могут и нет. В ЦСКА мне понра-
вился Магнуссон. В матче за Суперкубок он 
и Родриго Бекао выступили довольно ярко, 
причем они довольно молоды.
Сергей Рыжиков («Крылья Советов»)

— Если говорить о Рыжикове, то он оты-
грал 10 сезонов в «Рубине». Пришло время. 
Решил сменить обстановку. Насильно мил не 
будешь. Ушел в Самару — нормальное явле-
ние. Трагедию из этого делать не стоит. Сер-
гей — один из немногих игроков, как Тихонов 
и Семак, к которому болельщики относятся 
хорошо вне зависимости от того, цвета какой 
команды он защищает. 

Анастасия КЛЮКИНА.

Фесикову ГЛАЗА 
ОБМАНУЛИ

Нужен ли он был, такой Евро‑2018?

Вопрос висел 
на языке, озвучив его, 

пришлось трижды оплевать 
находящегося рядом коллегу, 

параллельно извиняясь. Анаста-
сия Фесикова, стоящая зеркально, 

синхронно плюнула в другую сторону. 
«Настя, такое ощущение, что наступает 

золотое время для нашего плавания?» — 
«Пусть так и будет! На сегодняшний день 

— именно так!». Фесикова, она же ранее — 
Зуева, победила в Глазго на стометровке. 

Родная дистанция на спине не подвела. 
Буквально к мешку уже завоеванных 

российскими пловцами наград олим-
пийский призер добавила и свою. 

На секундочку — спустя десять 
лет после первой своей зо-

лотой медали чемпио-
ната Европы.

Как В ГЛАЗГО

Обозреватель «МК»  
Ирина СТЕПАНЦЕВА  

передает  
из Шотландии

«ЕРЕМЕНКО ЛЮБУЮ 
ПОЗИЦИЮ ПРИКРОЕТ»
Футбольный агент 
Сафонов — о главных 
летних трансферах в РПЛ

Анастасия Фесикова обогнала британку Джорджию 
Дэвис на дистанции100 метров на спине на 0,17 сек.
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